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Евгения РУДИНА

Звезды группы «Мираж» 
разбираются в суде  
из-за взаимных оскорблений.

Несколько месяцев назад Маргарита 
Суханкина дала интервью Алене Жига-
ловой. Журналистка попросила Суханки-
ну прокомментировать некоторые громкие 
высказывания ее экс-коллеги по группе 
«Мираж» Наталии Гулькиной (на фото), у 
которой Жигалова взяла интервью ранее. 
В результате беседа выстроилась вокруг 
непростых отношений Маргариты и На-
талии и получилась очень откровенной.

Гулькина 
требует  
с Суханкиной 
6 миллионов
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Основана в мае 1925 года 

Наталья ВАРСЕГОВА

Налоговая система 
в России  
изменится -  
об этом президент 
объявил  
еще зимой. 

А весной правительство 
внесло в Госдуму свои со-
ображения по этой теме. И 
предложило, помимо про-
чего, со следующего года 
ввести в России налоговый 
вычет за сдачу нормативов 
ГТО.

Изначально предложе-
ние было таким: россияне, 
которые выполнили нормы 
ГТО, смогут вернуть себе 
подоходный налог в 13% от 
суммы в 6000 рублей в год. 
То есть 780 рублей еже-
годно. В месяц получается 
65 рублей. 

Но депутаты назвали 
такую сумму смехотвор-
ной. Авторы законопроек-
та критику в свой адрес 
услышали. И в документе, 
подготовленном ко вто-
рому чтению, налоговый 
вычет повысили втрое.  

Вернуть получится уже 
13% от 18 тысяч рублей 
- то есть 2340 рублей в 
год. Это уже посерьезнее!

Чтобы получить вычет, 
нужно будет сдать нормы 
ГТО и пройти диспансериза-
цию, а подтверждающие до-
кументы принести работо-
дателю (в бухгалтерию или 
отдел кадров). Налоговый 
вычет будет оформляться 
автоматически при начис-
лении зарплаты.

Для сдачи нормативов 
ГТО надо зарегистриро-
ваться на сайте gto.ru и 
оформить заявку. В Рос-
сии открыто 2,5 тысячи 
центров тестирования, 
их контакты также можно 
найти на сайте.

Налоговый вычет  
за ГТО увеличат втрое
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А если 
своего 

участка нет, 
заведите хотя 
бы цветник на 
подоконнике.

На БАМе  
открыли  
станцию  
Сунгоркина
Читайте на стр. 2 ‣
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Григорий КУБАТЬЯН

Железнодорожной 
платформе 
присвоено имя 
главного редактора 
«Комсомолки».

«ВЕСЕЛЫЙ БЫЛ! 
РЕПОРТАЖИ ПИСАЛ 
КРАСИВО»

Владимир Сунгор-
кин работал собкором 
«Комсомольской прав-
ды» на БАМе с нача-
ла великой стройки. 
Собственно, это было 
началом и его журна-
листской карьеры (вряд 
ли тогда он, молодой 
выпускник дальнево-
сточного журфака, мог 
представить, что ста-
нет главным редакто-
ром крупнейшей газе-
ты страны). Ветераны 
БАМа помнят Сунгор-
кина до сих пор. Его 
собкоровская квартира 
в Тынде всегда была от-
крыта для друзей. Но-
чевали по-спартански, 
прямо на полу, зато все 
помещались.

Многие вспоминают 
агитпоезд «Комсомоль-
ской правды», который 
привозил к строителям 
писателей и спортсме-
нов, космонавтов и луч-
ших артистов СССР. 
Помнят, как на этом 
поезде приехал и вы-
ступал перед комсо-
мольцами даже знаме-
нитый американский 
певец Дин Рид. Сун-
горкин ездил по всему 
БАМу на этом поезде и 
на десятках других, пи-
сал о молодежи, оста-
вившей уют городов 
ради романтической и 
тяжелой, очень нужной 
стране миссии - стро-
ительства Байкало-
Амурской магистрали.

- Сунгоркин? Я пом-
ню его! Веселый был и 
репортажи красивые 
писал, - рассказал уже 
сегодняшнему спецко-
ру «КП» Николай Бад-
маевич Добханов, вете-
ран БАМа и бывший 
замглавы Муйского 
района Бурятии. - При-
езжал к нам на поезде 
«Комсомольская прав-
да» с артистами из Ин-
дии. Такие танцы были!

И вот к 50-летию 
БАМа одну из станций 
этой легендарной маги-
страли переименовали 
в честь главреда «Ком-
сомолки» Владимира 
Сунгоркина (его не ста-
ло в 2022 году). Это не 
совсем станция, скорее 
платформа. Но раньше 
у нее был только номер 
1095. Она находится 
прямо на берегу Бай-
кала. Рядом располо-
жен поселок Душкачан, 
один из самых старых 
на БАМе.

Мне удалось увидеть 
эту станцию-платформу 
и пройтись по поселку.

ЗДЕСЬ МЕРЗЛОТА, 
НО ВИШНЮ 
СОБИРАЮТ ВЕДРАМИ

Когда-то на месте 
Душкачана была стоян-
ка северобайкальских 
эвенков. Позже здесь 
появилась русская про-
мысловая деревня. Би-
ли оленя, лося, изюбря, 
соболя. Ловили рыбу. И 
пасли скот на заливных 
лугах. Сохранились 
черно-белые фотогра-
фии, на которых дере-
вянные дома промыс-
ловиков соседствуют с 
чумами эвенков.

Поселок Душкачан 
старше Иркутска, но 
пострадал от прогрес-
са, случившегося на 
берегах Байкала. После 
строительства Иркут-
ской ГЭС уровень во-
ды в озере поднялся, и 
заливные луга затопило 
водой. Пастись коро-
вам стало негде: на ме-
сте лугов образовался 
так называемый Бай-
кальский Сор - мелко-
водье. Мимо этого Сора 
идет однопутная желез-
ная дорога.

Рядом с берегом ро-
ями летают комары и 
мошки. Такой рой - как 
летающий муравейник. 
Обойти сложно, а за-

йдешь внутрь - не об-
радуешься. Нужно на-
деть на себя все, что 
найдешь, - натянуть 
шапку до бровей, за-
мотать лицо шарфом, 
а пальцы втянуть в ру-
кава рубашки.

Платформа лежит 
прямо на земле. На ней 
табличка «Прыгать за-
прещено». Прыгать ни-
кому и не пришло бы 
в голову, платформа 
слишком низкая. Поют 
птицы, растут сосны, 
зудит комар, вдали гу-
дит локомотив. Типич-
ный БАМ.

Вместе с новым на-
званием поменяли 
облик остановочного 
пункта. Старую же-
лезную будку убрали, 
поставили новую, про-
сторную, со стеклян-
ными окнами. Замени-
ли ограду, установили 
новый фонарь. И даже 
саму бетонную плат-
форму заменили.

Поезд на этой стан-
ции останав-
ливается раз в 
сутки в одну сто-
рону и еще раз - 
в другую. Часто 
приезжают дач-
ники. Большая 
часть поселка - 
дачи жителей 
Нижнеангарска 
и Северобай-
кальска.

Пожилые дач-
ницы рассказы-
вают, что в этих 
местах хорошо 
растет вишня. За 
сезон с участка 
собирают по три 
ведра. Еще гру-

ша плодоносит и слива. 
Здесь даже абрикосы 
выращивают, несмотря 

на выпираю-
щие из земли 
линзы веч-
ной мерз-
лоты. Вроде 
бы холодный 
край, а бога-
тый.

БУДЕТ 
МОДНОЕ 
МЕСТО

П о с т о я н -
ных жителей 
в поселке не-
много, мужи-

ки на вахтах - строят 
железную дорогу.

В Душкачане живет 
местный краевед Илья 
Наумов, коренной жи-
тель, охотовед и биолог, 
к которому я зашел в 
гости. Он прочитал мне 
историческую лекцию.

По его словам, Душ-
качан был столицей 
эвенков! Их здесь жило 
4 - 5 тысяч. Сегодня в 
поселке постоянно жи-
вут лишь 42 человека.

Эвенки торговали 
пушниной. В 1646 го-
ду сюда пришли казаки, 
поставили на Верхней 

Ангаре острог. Строить 
дома рядом с эвенками 
царь русским пересе-
ленцам запретил. Лишь 
в середине XIX века 
здесь появились первые 
деревянные избы. А в 
середине XX началась 
большая стройка.

Железная дорога про-
шла по краю озера. Это 
окончательно измени-
ло облик поселка. Бай-
кальская рыба и таеж-
ный зверь перестали 
быть главным промыс-
лом. Кормить местных 
жителей начала желез-
ная дорога.

В жизненном круго-
вороте все меняется. 
Может быть, с при-
своением имени Вла-
димира Сунгоркина 
местной железнодо-
рожной платформе 
поселок снова станет 
популярным местом? 
Например, здесь будут 
селиться писатели, по-
эты, художники. Если в 
краю вечной мерзлоты 
плодоносят вишня и 
абрикосы, то почему бы 
в старинном поселке на 
берегу Байкала не рас-
цвести культуре и твор-
честву? Все возможно.

Чтобы помнили

БЛАГОДАРИМ
Редакция «Комсомольской правды» сердечно благода-

рит «РЖД» за появление станции имени Сунгоркина. Для 
нас это не просто жест внимания, не просто станция. Это 
наша общая история. Владимиру Сунгоркину, прорабо-
тавшему на БАМе почти 10 лет, газета обязана многим. 
Особенно приятно, что это не просто смена таблички, 
а полное обновление станции. Местные жители такое 
ценят. Теперь эта платформа - одна из самых нарядных 
на Байкало-Амурской магистрали.

На БАМе, на байкальском берегу, 
теперь есть станция Сунгоркина

Приобретайте  
на shop.kp.ru!

В новой биографической 
книге о ярком журналисте, 
уникальном медиаменеджере 
и легендарном главном ре-
дакторе «Комсомолки» Вла-
димире Николаевиче Сун-
горкине, 70-летний юбилей 
которого мы отмечаем в этом 
году, собраны ключевые фраг-
менты из его жизни в период 
роста и становления.

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва,  
ОГРН  
1027739295781

Реклама, 16+
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Платформа имени 
Сунгоркина 

стоит в самом 
живописном месте 

БАМа: с одной 
стороны плещется 

Байкал,  
а с другой - 

высится 
Северобайкальское 

нагорье.
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Сунгоркин Сунгоркин 
приехал на БАМ приехал на БАМ 

в 22 года, в 22 года, 
вчерашним вчерашним 

студентом, а уехал студентом, а уехал 
через 10 лет, через 10 лет, 
став матерым став матерым 
публицистом.публицистом.
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Северобайкальск

Таксимо

Тында Комсомольск-
на-Амуре

Ванино
Советская
Гавань

Душкачан
оз. Байкал

БАМ
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Как еще капризы 
погоды могут повлиять 
на нашу жизнь?
Олег НОВИЦКИЙ, космонавт, Герой России:

- У нас сейчас абсолютно нормальное лето. Не надо ничего 
менять, разрешать или, наоборот, запрещать из-за погоды. 
Люди к капризам погоды готовы, техника готова.

Салават ЩЕРБАКОВ,  
народный художник России:

- Капризы погоды - это описание веков нашей истории. При 
Иване Грозном были зимы, когда реки до дна промерзали! У 
нас климат такой, что вечно какая-нибудь аномалия. Но мы 
выживаем. Главное, давать друг другу перевести дух - если 
кому-то в жару надо опоздать, ну и пусть.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель и футуролог:
- Сильно капризы погоды повлияют на нашу жизнь. Из-за гло-

бального потепления лето станет более жарким, зима - более 
холодной. Из-за этого в Калмыкию и Волгоградскую область 
придет опустынивание, а вечная мерзлота начнет таять, что 
приведет к образованию обширных болот у нас на Севере. 
Вот с этим нам придется как-то бороться. Или мириться.

Роман РУСИНОВ, автогонщик,  
победитель серии Ле-Ман:

- Я думаю, со временем автопроизводители начнут ставить 
на наши машины более мощные кондиционеры, как для южных 
стран. Потому что при затяжных температурах больше 30 гра-
дусов обычные кондиционеры просто перестанут справляться.

Сергей УТКИН, дорожный строитель  
из Москвы:

- Уже сейчас идет разработка асфальта нового типа. Зимы 
холодные, лето жаркое, за год перепад температур достигает 
60 - 70 градусов. И нужно, чтобы асфальт всегда сохранял 
свои характеристики. А это непросто, потому что летом он 
не должен быть слишком мягким, а зимой он не должен 
крошиться из-за холода и из-за воды, которая то замерзает, 
то оттаивает.

Александр ЗУБКОВ, бобслеист,  
призер Олимпиады:

- Капризы погоды в первую очередь могут повлиять на 
людей со слабым здоровьем. Давление повышается в жару. 
Спортсменам приходится тренировки адаптировать к погоде. 
Если на улице днем +35, то занятия сдвигаются либо на самое 
раннее утро, либо на поздний вечер.

Павел, читатель сайта KP.RU:
- Я на днях заказал себе пиццу на дом. Но тут начался такой 

шторм, что я написал курьеру: «Если вы опоздаете, то я буду 
не в обиде». Он и правда опоздал, но был очень благодарен, 
что я не заставил его везти мне заказ под сильнейшей грозой, 
уворачиваясь от падающих деревьев.

Картина дня: в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТУРИЗМ
Как отдохнуть неделю 
на море и уложиться 
в 25 000 рублей

ОБРАЗОВАНИЕ
Все о приемной 
кампании в 2024 году 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRUВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена КРИВЯКИНА

- Петров, ты почему 
до сих пор не на рабо-
те?

- А вы на градусник 
смотрели? Жарко ведь 
сегодня!

Сейчас за такую дер-
зость начальство мо-
жет и уволить. Но пра-
во россиян опаздывать 
на работу в жару или 
в связи с другими тя-
желыми погодными 
условиями могут уза-
конить. Соответству-
ющий законопроект 
группа депутатов вне-
сет в Госдуму. Изме-

нения коснутся статьи 
192 Трудового кодекса 
РФ.

- За прошедший 
месяц в Москве про-
шли торнадо, Санкт-
Петербург на днях 
пережил ураган, в 
Ярославле выпал 
град. Во многих ре-
гионах установилась 
нестерпимая жара. 
При температуре вы-
ше 28 градусов слож-
нее передвигаться, 
нагрузка на организм 
возрастает в разы. 
Погода влияет на са-
мочувствие людей, их 
работоспособность. 
Мы считаем справед-
ливым защитить ра-
ботников от дисци-
плинарных взысканий 
в случае опоздания из-

за тяжелых погодных 
условий, поэтому под-
готовили необходимые 
поправки в Трудовой 
кодекс, - заявили ав-
торы законопроекта.

Депутаты отмечают, 
что тяжелые погодные 
условия - это обстоя-
тельства непреодоли-
мой силы. К ним могут 
отнести метель, силь-
ный гололед, ливень, 
шторм и жару с тем-
пературой от 28,5 гра-
дуса.

Кстати, именно от 
такой температурной 
отметки по действую-
щему законодательству 
на один час сокращает-
ся рабочий день. Прав-
да, это касается лишь 
температуры в поме-
щениях. Если темпера-

тура в рабочем по-
мещении достигла 
плюс 29 градусов, 
рабочий день со-
кращается на 2 ча-
са, а если внутри 
все раскалилось 
до 30,5 градуса - 
на 4 часа. И такие 
температуры не 
редкость. Конди-
ционеры сейчас 
установлены да-
леко не везде. 

Как объяснил «Ком-
сомолке» профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов, если человеку на 
рабочем месте станет 
плохо из-за жары, то 
ответственность за это 
будет нести работода-
тель.

Депутаты 
Госдумы 

предлагают 
не наказывать 

сотрудников 
за опоздание 

на работу 
из-за плохих 

метеоусловий.

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Ах оставьте ненужные споры - 
заплатите курортные сборы
Андрей ЗАЙЦЕВ

Что изменится 
для клиентов 
гостиниц с введением 
туристического налога.

Минфин представил свои предло-
жения по изменениям в налоговое 
законодательство - новый туристиче-
ский налог должен появиться уже в 
2025 году. Вводить его могут любые 
регионы на свое усмотрение.

- Налог будет уплачиваться в бюд-
жет по месту нахождения гостиниц: 
так муниципалитеты получат допол-
нительный источник финансирова-
ния развития муниципалитета, - уточ-
нили в Минфине.

Логика в этом решении есть. Ведь 
туристы - это нагрузка на местную 
инфраструктуру. Надо чаще ремон-
тировать дороги, вывозить мусор, 
поддерживать в пристойном виде 
достопримечательности и другие 
общественные пространства. А 
деньги на это выделяют исходя из 
общих нормативов, рассчитанных 
из числа местных жителей, а не 
приезжих.

Поэтому у местных властей нет 
стимула развивать туристическую 
инфраструктуру. Денег потратишь 

больше, туристов станет еще боль-
ше, а доходы не увеличатся.

Новый налог должен изменить эту 
ситуацию. Взиматься он будет со 
стоимости проживания. В 2025 году 
он составит 1% и за пять лет вырас-
тет до 5% (подробнее - см. графику). 
К примеру, если номер в гостинице 
стоит 3000 рублей, то за каждый 
день проживания турист заплатит 
в 2025 году еще по 30 рублей. А 
если номер стоит 10 тысяч, то до-
полнительная плата за каждые сутки 
составит 100 рублей.

При этом каждый регион сможет 
самостоятельно решать, в каком 
размере он будет брать с туристов 
этот налог. И будет ли в принципе. 
Кстати, некоторые регионы и сей-
час имеют право вводить курортный 
сбор. Где-то с туриста берут 30 ру-
блей в сутки, где-то - 100 рублей, а 
где-то (например, в Крыму) отказа-
лись от этого сбора вовсе.

По данным Минэкономразвития, в 
России сейчас работают около 26 ты-
сяч легальных гостиниц. В первую 
очередь изменения в налогах кос-
нутся их. Но новый законопроект 
гораздо шире трактует список тех, 
кто обязан будет платить туристиче-
ский налог. Туда входят как юридиче-
ские, так и физические лица, которые 
предоставляют услуги проживания. 
То есть под действие нового налога 
вполне могут попасть и частники - те, 
кто сдает квартиры посуточно. По 
данным Российского союза турин-
дустрии, в прошлом году россияне 
провели в гостиницах около 358 млн 
ночей. Средняя стоимость номера со-
ставляет около 5000 рублей в сутки. 
Таким образом, уже в следующем 
году общие сборы от туристического 
налога могут составить до 18 млрд 
рублей. Но это при условии, что налог 
введут все регионы без исключения.
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аЗа окном жара, дожди?и? 
В офисе меня не жди!

Год  Ставка*
2025  1%
2026  2%
2027  3%
2028  4%
2029  5%

НАГЛЯДНО
КАК БУДЕТ РАСТИ СТАВКА 
ТУРИСТИЧЕСКОГО НАЛОГА 

По данным Минфина.

*Это предельные ставки. 
Каждый регион сможет 

самостоятельно снижать их 
или вовсе отказаться от взимания 

туристического налога.

 (от стоимости проживания)
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Елена КРИВЯКИНА

АМЕРИКА, ПОДВИНЬСЯ
Когда во время отпускного проме-

нада по бульвару де ля Круазет вос-
торженный прохожий спросит вас, 
из какого благословенного уголка 
приехал к нам столь солидный гость, 
отвечайте ему с достоинством: «Из 
страны с высоким уровнем доходов!» 
Ведь именно так назвал Россию Все-
мирный банк.

По уровню доходов эксперты Все-
мирного банка делят страны на че-
тыре группы:
 ✓ высокий;
 ✓ выше среднего;
 ✓ ниже среднего;
 ✓ низкий.

Раньше РФ находилась в числе 
стран с доходами выше среднего, 
и вот теперь нас записали в миро-
вую элиту. Вместе с нами в «выс-
шей лиге» Всемирного банка США, 
Канада, Австралия, Япония, Сау-
довская Аравия и большая часть  
Европы.

ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ
А теперь давайте немного придем 

в себя от неожиданно свалившегося 
на нас счастья и разберемся, что все 
это значит и каково нам будет в новом 
статусе. Для этого немного погрузим-
ся в теорию.

Рейтинг Всемирного банка со-
ставляется исходя из валового на-
ционального дохода (ВНД) на душу 
населения. Валовой национальный 

доход вычисляется по 
формуле: ВВП страны 
плюс доходы ее граж-
дан, заработанные за 
границей, минус доходы 
иностранцев, полученные в 
России. А поскольку речь идет про 
ВНД на душу населения, получен-
ную цифру надо разделить на число 
жителей страны.

На 2024 финансовый год ВНД на 
душу населения в России составил 
$14 250. Чтобы попасть в число стран 
с высоким уровнем дохода, должно 
быть минимум $13 845. Годом ранее 
этот показатель составлял в России 
$12 830 долларов.

По данным Всемирного банка, ВНД 
России увеличился прежде всего из-
за роста оборонных расходов, строи-
тельства, восстановления торговли и 
финансового сектора.

Но не нужно путать национальный 
доход с зарплатами населения.

- В том, что Россия страна богатая, 
нет никаких сомнений. Мы чемпио-
ны мира по стоимости природных 
ресурсов, ни у кого нет такого объема 
богатств. Но в данном случае мы гово-
рим о валовом национальном доходе. 
Это показатель, отражающий доходы 
государства, а не людей, - объяснил в 
эфире Радио «Комсомольская прав-
да» директор Института социально-
экономических исследований Финан-
сового университета при правительстве 
РФ Алексей Зубец.

При этом нельзя не заметить: вслед 
за доходами государства растут и зар-

платы населения. Зависимость тут 
прямая.

- В прошлом году реальный рост 
зарплат (то есть за вычетом инфля-
ции) превысил 8%, в этом году он 
ожидается на уровне 5%. Исследова-
ния показывают, что 30% работающе-
го населения страны за эти полгода 
почувствовали повышение дохода. 
Доходы растут, и среди прочего это 

отражается в росте показателей, ко-
торые отметил Всемирный банк, - 
говорит Алексей Зубец. - Если мы 
возьмем объем потребления того же 
продовольствия, то мы увидим, что 
на сегодняшний день по основному 
количеству позиций россияне живут 
лучше, чем 10 лет назад, то есть до 
начала наших экономических непри-
ятностей, связанных с санкциями.

С новым доходом!

Владимир МЕРКУШЕВ

За два года торговля 
с дружественными стра-
нами с лихвой компен-
сировала снижение по-
ставок товаров на Запад.

О санкциях в отношении 
России, которые коснулись 
торговли с западными стра-
нами, говорят и пишут мно-
го. Наша страна при этом 
активно ищет новых партне-
ров. Однако оценить эти уси-
лия объективно до сих пор 
было трудно  - статистика 
товарооборота закрыта.

Но, судя по всему, России 
удалось выйти из ситуации 
достойно. Согласно данным 
торговой статистики, опу-
бликованным «РИА Ново-
сти», за два года действия 
антироссийских ограниче-
ний импортеры из недруже-
ственных стран недополучи-
ли российских товаров на 
256,5 млрд долларов. При 
этом торговля с дружествен-
ными странами дополнитель-
но принесла Москве за те 

же два года как минимум 
287,5 млрд долларов.

Самые большие поте-
ри в торговле с Западом 
пришлись на минералы 
($107 млрд), драгоценно-
сти ($38 млрд) и металлы 
($20,7 млрд).

Согласно данным Фе-
деральной таможенной 
службы, российский экс-
порт в 2023-м составил 
$425,1 млрд. Это меньше 
рекордного уровня 2022 
года ($592,5 млрд), но ес-
ли сравнивать показатели 
экспорта за 2022  - 2023 
годы с цифрами за 2020 - 
2021 годы, то рост соста-
вил $186 млрд.

- Главные изменения кос-
нулись газа,  - прокоммен-
тировал в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
доцент Государственно-
го университета управ-
ления Максим Чирков. - 
Наш газовый монополист 
увеличил объем в 2022 го-
ду, но потом это все резко 
снизилось, а потом частич-

но заместилось экспор-
том в дружеские страны, 
частично - экспортом СПГ 
(сжиженного природного га-
за. - Ред.) в те же европей-
ские страны. Если в целом 
брать ситуацию, то на этот 
счет есть хорошая цитата 
премьер-министра России: 
за 2023 год товарооборот 
России с дружественными 
странами превысил весь 
товарооборот России со 
всеми странами мира до-
пандемийного 2019 года (о 
том, что товарооборот с дру-
жественными государства-
ми сопоставим с объемом 
торговли России со всем 
миром, который был четы-
ре года назад, и составляет 
сейчас свыше $548 млрд, 
Михаил Мишустин гово-
рил в ходе отчета перед 
Государственной Думой в 
апреле этого года. - Ред.).

По словам эксперта, это 
красноречивее всего гово-
рит о том, что диверсифи-
кация поставок российской 
продукции набирает силу.

Российский экспорт ушел в плюс

В соцсетях «КП» развернулась бур-
ная дискуссия на тему, чьи товары 
лучше и качественнее. Приведем лишь 
некоторые яркие высказывания.

✓ Павел Галкин: Арабские сигареты 
и парфюм почти в два раза дешевле, но 
качество гораздо лучше, чем у западных 
подделок.

✓ Наталья Каберская: После санкций 
для себя белорусскую косметику открыла, 
хорошее качество и цена не заоблачная.

✓ Дмитрий Наумов: У меня дома все 
российской сборки, кроме итальянского 
холодильника. Его вот как раз пару раз 
ремонтировал.

✓ Павел Галкин: Техника известных 
западных брендов уже давно не та по каче-
ству. Особенно крупная бытовая техника.

✓ Даниил Корчагин: Нефтегазовые 
ресурсы нужны всем. Если мы нашли рын-
ки сбыта продукции на Востоке, то окей, 
никто не против.

Присоединяйтесь  
к дискуссии на странице 
«Комсомолки» ВКонтакте

Высказывайтесь на страничках «Ком-
сомольской правды» в соцсетях ВКон-
такте (vk.com/kpru), Одноклассни-
ки (ok.ru/kpru) и Телеграм (t.me/
truekpru). Нам важно ваше мнение!

Олег КАРПОВ

«Роснефть» 
помогла 
разработать 
новый материал 
для хирургических 
операций.

При переломах какой 
материал для хирурги-
ческих операций лучше 
использовать: титан или 
сталь? У обоих матери-
алов есть свои плюсы. 
Но идеальный, похо-
же, все-таки не они. 
Специалист научного 
института «Роснефти» 
в Уфе Виль Ситдиков 
(на фото) совместно с 

учеными Уфимского 
университета науки и 
технологий, Башкир-
ского государственно-
го медицинского уни-
верситета и Института 
физики молекул и кри-
сталлов УФИЦ РАН 
разработали уникаль-
ный биорастворимый 
цинковый сплав для 
изготовления ортопе-
дических имплантов, 
который позволяет 
надежно фиксировать 
кость в определенном 
положении при прове-
дении хирургических 
операций.

В нефтяной компа-
нии рассказали, что 

в отличие от ши-
роко применяе-
мых сегодня им-
плантов, новый 
материал не тре-
бует повторных 
хирургических 
операций для его 
извлечения. Цин-
ковый сплав после 
заживления трав-
мы полностью 
растворяется в 
организме чело-
века, насыщая его 
цинком, магнием 
и железом.

В ходе работы 
Виль Ситдиков 
подобрал идеаль-

ную пропорцию при-
месей магния и железа 
для цинка, рассчитал 
режимы формирова-
ния уникальной струк-
туры в сплаве, а так-
же проанализировал 
и систематизировал 
экспериментальные 
результаты предыду-
щих исследований.

Биоматериал уже 
успешно прошел лабо-
раторные испытания.

Добавим, что Виль 
Ситдиков - автор 109 
публикаций, в том 
числе 55 статей в жур-
налах Высшей атте-
стационной комиссии 
(ВАК).
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 � СОБЫТИЕ

Перелом 
зафиксируют 
цинковым 
сплавом 

 � ЦИФРЫ РАДУЮТ

 � А ПОГОВОРИТЬ?
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Жить стало лучше, Жить стало лучше, 
доходы стали выше - доходы стали выше - 

почувствовали вы почувствовали вы 
это на себе?это на себе?

Всемирный 
банк включил 

Россию в список 
стран с высоким 

уровнем доходов.  
Что это значит  

для наших 
кошельков?
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«Область хорошо обесточили», 
«Белгород, Строитель, ни света, 
ни воды», «Вырубили нам «нем-
цы» свет» - посыпались сообще-
ния от знакомых белгородцев с 
утра. Противник, похоже, нащу-
пал чувствительные элементы на-
шей приграничной энергетики, 
и во многих районах области на 
несколько часов пропало элек-
тричество. Подача света и воды 
была восстановлена оперативно, 
по меркам этого ЧП. У нас все-
таки с признаками государствен-
ности куда лучше, чем у соседей. 

В украинских соцсетях, как 
водится, ликование. Хороших 
новостей у них в последний 
год немного, радуются малому. 
Проскальзывает тезис, который 
почему-то кочует и в наш интер-
нет. Дескать, это ответ нам и за 
«санитарную зону», и за удары 
по украинским ТЭЦ, и за Киев, 
который живет по графику 7 ча-
сов без света, 2 часа со светом.

Вообще не выдерживающий 
критики тезис. По инфраструк-
туре Белгородской области Киев 
бил задолго до того, как мы нача-
ли по украинским ТЭЦ. Жителям 
Белогорья об этом напоминать 
не надо. В такой реальности они 
живут уже 2,5 года, подстраива-
ясь под новые обстоятельства и 
вырабатывая новые привычки. 
О них мне пишут подписчики 
Телеграма, формируя иной раз 
настоящее руководство по вы-
живанию. И каждое сообщение - 
это документ эпохи, в которую 
им довелось жить.

Письма нашего времени

В дамских сумочках белгородок 
теперь жгут и бинт.  
И все влюблены в ребят из ПВО
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Белогорье постепенно стало настоящим 
прифронтовым регионом. С ежедневными 

обстрелами, атаками дронов и разрушенной 
гражданской инфраструктурой. Снаряды 

регулярно прилетают по жилым 
домам, разрушая их подъездами.

Жители приграничья 
рассказали военкору 
«КП» о своих новых 

«привычках», 
сформированных 

близостью фронта. 
«Мы закрываем собой 

другие регионы», - 
говорят они.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Александра:
- Живем надеждой, что скоро 

будет легче. И еще осознанием, 
что нашим парням тяжелее, чем 
нам. Стараемся помочь им как 
родненьким.

Настроения меняются. Жить мы 
приспособились, стараемся даже 
шутить (это скорее защитная ре-
акция), даже рассаду высадили. 
Но есть постоянное гнетущее чув-
ство поиска безопасных мест. Это 
одна из основных потребностей 
человека. Давит понимание того, 
что в любой момент может быть 
прилет в дом. Или в машину, пока 
едешь на работу.

Появился осторожный оптимизм, 
что наш «Север» наконец отодви-
нет противника за «санитарную 
зону».

Отдельно хочу сказать, что все 
жители единодушно влюблены в 
парней из ПВО, им большое чело-
веческое спасибо! Мой сын, когда 
видит их работу, говорит: «Спаси-
бо, ребята, что нас защищаете».

 
Анна:
- Все изменилось. Детей с собой 

в город не берем (живем в приго-
роде, между Белгородом и грани-
цей) - дома спокойней. Собственно, 
дети никуда не выходят, кружки не 
работают. Да и если бы работали, 
везти сейчас их куда-то боязно. 
Они, слыша сигнал тревоги, броса-
ют все и бегут в безопасное место: 
если во дворе - в подвал ближай-
шего дома, если дома - в коридор 
и сидят там до отбоя. Спят дети 
тоже в коридоре (поставили туда 
диван). Со двора их не выпускаем, 
чтобы укрытие всегда было рядом. 
Перестали выезжать на прогулки 
в парки. Но это все ерунда, они 
все понимают, им не скучно, благо 
их трое.

Люди здесь очень изменились! 
Больше стали ценить то, что име-
ют, меньше стало понтов. Стали 
менее агрессивны и конфликтны, 
чувствуется общность. Она здесь 
прямо в воздухе витает. Я вам чест-
но скажу, мне очень нравятся эти 
изменения в людях. Жить в таком 
обществе гораздо комфортнее, 
только дается это дорогой ценой...

А по поводу «санитарной зоны»… 
Учитывая то вооружение, которое 
Украине дают, учитывая ее «чест-
ность» в исполнении договоров, 
зная ее покровителей, она будет 
угрожать нам всегда, если от нее 
хоть что-то останется. И, говоря 
«нам», я не имею в виду только 
Белгород.

Она себя сама привела к этому. 
Для нас она - как нарыв или гангре-
на, если хотите, которые, если не 
удалить, могут убить. А лечиться 
всегда больно. Мы выдержим.

Мария:
- К сожалению, человек 

привыкает ко всему. Вот 
и мы привыкаем к нашей 
реальности. Моя 6-летняя 
дочь при очередном «ба-
хе» говорит: «Мамочка, 
не бойся. Сирены не бы-
ло, это наши». Перестали 
говорить друг другу: «Тихо 
сегодня» или «Не было си-
рены». После таких фраз 
обязательно приходит 
оповещение «Ракетная 
опасность». Верим в на-
шу армию и ждем мира 
на Белгородчине и всей 
русской земле.

Ирен:
- Несмотря на регулярные 

сигналы о ракетной опасно-
сти, я и мои родные знаем, 
что ПВО всегда нас прикро-
ет, что ребята на позициях 

сделают все возможное. Мы 
молимся за них, знаем, они 
добудут победу.

Я скоро стану мамой, и, 
может, кто-то сочтет меня 
ненормальной, но жизни в 
других городах я со своей 
семьей не вижу. И не пото-

му, что некуда уехать, а по-
тому, что это наша Родина, 
наша земля, наш город! И мы 
не позволим нас запугать. А 
когда наступит долгожданная 
победа, я  обязательно буду 
рассказывать сыну о подвиге 
наших ребят.

ЖИТЕЛИ СВЕТАЖИТЕЛИ СВЕТА

ТЕЛЕФОН - НЕ ДЛЯ СЕЛФИТЕЛЕФОН - НЕ ДЛЯ СЕЛФИ

ЛЮДИ СТАЛИ ЛЮДИ СТАЛИ 
ЛУЧШЕ,  ЛУЧШЕ,  

БЕЗ ПОНТОВБЕЗ ПОНТОВ

ИГРАТЬ ЗА ВСУ ВО ДВОРЕ НИКТО НЕ ХОЧЕТИГРАТЬ ЗА ВСУ ВО ДВОРЕ НИКТО НЕ ХОЧЕТ

Анастасия:
- Главная привычка многих из нас - не расставаться со смартфоном. 

Но не для того, чтобы делать селфи, а чтобы не упустить оповещение 
о ракетной опасности, созвониться с близкими, если они не рядом, 
узнать, в порядке ли они. Огромная благодарность всем, кто обеспе-
чивает эти предупреждения и стоит на защите нашей родной земли.

Проблемы, безусловно, есть. Как связанные с обстрелами и их 
трагическими последствиями, так и социальные - безопасность де-
тей и взрослых, работа, учеба. Мы пытаемся к ним адаптироваться. 
Сейчас в городе заметно меньше людей, чем год назад, но люди 
не бегут массово - кто-то уезжает, кто-то, наоборот, возвращается. 
Белгородцы все равно остаются белгородцами, работают, учатся, 
следят за чистотой, помогают друг другу. Особенно волонтеры, ме-
дики. Что бы ни говорили те, кто живет в спокойной обстановке, не 
имея представления о прифронтовых буднях, мы действительно щит, 
форпост. Мы закрываем собой другие регионы России.

Не знаю, насколько оптимистичны мои слова, хочется донести, что, 
несмотря на тяготы, белгородцы с оптимизмом смотрят в будущее. 

Настя:
- Очень резко повзрослели наши дошколята. Как и в Донбассе. 

Различают выход наших ракет, переход самолета на сверхзвук и 
работу ПВО. На детских площадках все больше пластмассовых 
и деревянных арсеналов. За ВСУ играть никто не хочет. Поэтому 
«пацаны, ну давайте просто популяем».

Любой маршрут продумываем так, чтобы он проходил вблизи 
укрытий. В дамских сумочках рядом с зеркальцем и помадой 
теперь можно обнаружить жгут, бинт, обезболивающее.

Ночные сирены бодрят. Сон слетает. На утро состояние: «Ка-
кой сегодня год?» Это из личных проблем, которые переехали 
вместе со мной из Донецка. Но паники и уныния среди знако-
мых не наблюдаю. Есть усталость в целом. Про переехавших 
из Донбасса (а их тут хватает) и говорить нечего.

Но в общем, у людей есть понимание, что наша армия делает 
все возможное, чтобы отодвинуть противника дальше, чтобы 
небо над нами снова было мирным. Есть понимание, что задача 
эта тяжелая и нужно продолжать жить! Варить суп и верить в 
нашу победу.
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Укрытия в Белгороде давно вписались в городской пейзаж.
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Елена АРАКЕЛЯН

Сама страдаю: квартира 
уже лет пять без ремонта! 
То котенка подобрали, 
то появился щенок.

- Это еще ничего, у тебя 
маленьких деток нет, ко-
торые все крушат почище 
собаки и залезут туда, ку-
да не заберется и кошка, - уте-
шает подруга. - Надо делать 
антивандальный ремонт и не 
мучиться, живя с ободранны-
ми стенами и вздувшимся по-
лом.

Вообще антивандальный 
ремонт, как правило, де-
лается в общественных по-
мещениях. И предполагает 
материалы, которые могут 
выдержать разного вида изде-
вательства и просто большой 
поток людей (см. «Справку 
«КП»). Насколько их мож-
но приспособить к жилью, 
где у некоторых обитателей 
острые когти, а также под-
растают юные художники 
и скульпторы, активно ис-
пользующие под свое твор-
чество и пол, и стены? Раз-
бираемся с экспертами.

ДЕТСКИЕ 
НЕОЖИДАННОСТИ

Проблемы с детьми: могут 
уронить на пол все подряд, ри-
суют на стенах, всюду суют 
пальцы, лезут в окна.

Главное в этой ситуации - 
чтобы покрытия и обстанов-
ка в квартире были не про-
сто прочными и стойкими, 
но и безопасными для юных 

«хулиганов». Поэтому в пер-
вую очередь надо не забыть 
установить:
 ограничители открыва-

ния дверей (чтобы не прище-
мил пальцы);
 ограничители на окна 

(чтобы можно было прове-
тривать, но любопытный ма-
лыш при этом не вывалился);
 накладки на розетки.
- В качестве антивандаль-

ного материала для пола ча-
сто предлагают керамогра-
нит. Он очень практичен 

в помещениях типа ванной, 
легко моется, - рассказывает 
эксперт по ремонту, основа-
тель компании «СтройОт-
дел» Олег Равкин. - Но я бы 
не рекомендовал им увле-
каться в квартире с малень-
кими детьми вне подсобных 
помещений. Без системы 
«теплый пол» это холодный 
материал. Ребенок, который 
на таком полу играет, будет 
постоянно простужаться. 
И керамогранит твердый, 
это камень. Падать на него 

больно, можно что-то себе 
разбить. Падать ребенку луч-
ше на кварцвинил, он мягкий 
и тоже хорошо моется. Или 
на ламинат - это дерево. И это 
относительно недорогие ма-
териалы.

Плюс кварцвинила в срав-
нении с обычным, не особо 
износостойким ламинатом - 
на него и проливать можно 
что угодно - от ягодного сока 
до красок, практически все 
легко отмывается, зачастую 
лучше, чем с линолеума.

- Из покрытий для стен 
могут подойти обои под по-
краску, сверхстойкие краски 
и панели из массива дерева 
с противоударным покры-
тием, - советует специалист 
гипермаркета «Лемана ПРО» 
(бывший «Леруа Мерлен») 
Маргарита Колпакова.

Технический специалист 
торговой сети «Технониколь» 
(ТСТН) Станислав Гапеев по-
рекомендовал также обратить 
внимание на антивандальные 
штукатурки. Но при этом за-
щитить углы специальными 
профилями, чтобы они оста-
вались прямыми и неповреж-
денными (ох уж эти детки!). 
А также оставить на стенах зо-
ны, где ребенок может рисо-
вать сколько хочет, никаких 
дорогих покрытий не трогая. 
Можно наклеить там специ-
альные листы. Говорят, ино-
гда дети вполне таким реше-
нием удовлетворяются.

- Вообще в качестве бюд-
жетного варианта я бы по-
советовал обычные обои. 
Когда период «неконтроли-
руемого творчества» закон-
чится, их проще и дешевле 
всего переклеить. Можно 
просто заменить несколько 
полос, не надо переделывать 
всю комнату, - говорит Олег 

Равкин. - Восстановить по-
врежденную краску или шту-
катурку будет сложнее. Даже 
стойкие и моющиеся покры-
тия, если очень постараться, 
можно изуродовать так, что 
вы их не отмоете. Например, 
не все они выдерживают фло-
мастеры на спиртовой осно-
ве. Есть суперстойкая анти-
вандальная краска, которую 
не берет практически ничто - 
хоть гвоздем рисуй. Но она 
все-таки больше рассчитана 
на общественные помеще-
ния. Не всем жилая комната 
с такими стенами покажется 
уютной.

Еще один совет - мебель 
желательна без острых углов. 
Это осуществить реально. 
Такую сейчас вполне можно 
подобрать, поскольку, как 
утверждают эксперты, кру-
глые и обтекаемые формы - 
одна из модных нынче тен-
денций в интерьере.

ВОТ ГДЕ СОБАКА 
ПОРЫЛАСЬ!

Проблемы с собаками: лу-
жи на полу, грызут предметы, 
когти портят пол, на скольз-
ких покрытиях разъезжаются 
лапы.

Как и в случае с детьми, 
в качестве наиболее функ-
ционального и относитель-
но недорогого напольного 
покрытия эксперты чаще 
всего называют кварцвинил. 
Он менее скользкий, чем 
ламинат, не впитывает воду 
и легко моется. Но хотя этот 
материал считается очень из-
носостойким, поцарапать его 
можно. Впрочем, царапины 
на нем менее заметны, чем 
на ламинате.

Если выбирать ламинат, то:
 с фактурным покрытием 

(не скользкий);
 «когтеустойчивый» - не 

ниже 32-го класса (подробнее 
см. «Справку «КП»);
 водоустойчивый - ком-

мерческого класса (такой до-
роже).

Недорогой ламинат, кото-
рый обычно берут для квар-
тиры, щенят (да и котят) мо-
жет не выдержать: малышам 
свойственно делать лужи, 
а у ламината от этого расхо-
дятся замки. Также он может 
пострадать и от когтей.

Опять же, как и с детьми, 
тут важно не переусердство-
вать с функциональностью: 
играть и заниматься дрес-
сировкой со щенком мож-
но только на нескользких 
покрытиях - чтобы не было 
травм и проблем с суставами.

Стены, как правило, 
от собак не страдают. (Слу-
чаи, когда оставленная до-
ма собака громит все под-
ряд, не в счет - тут проще 
обратиться к кинологу, чем 
превращать квартиру в кре-
пость). А вот дверям нередко 

Мой дом -

 Школа антивандального    ремонта Школа антивандального    ремонта

  КЕРАМОГРАНИТ
Прочный и водостойкий искусственный отделоч-

ный материал на основе обожженной глины, шпата 
и кварца со всякими добавками для разнообразия 
цветовой гаммы. Может иметь разную фактуру  - 
от матовой до глянцевой (последний вариант на по-
лу не рекомендуется нигде, поскольку ну очень 
скользкий при попадании воды).

Используется и для стен, и в качестве столеш-
ниц. А маскироваться может не только под камень, 
но и под дерево и даже ткань. Отличие от керами-
ческой плитки в том, что с керамогранита рисунок 
не стирается - он не наносится сверху, это фактура 
самого материала.

Главный минус - холодный.
Цена вопроса: в среднем от 1900 до 3500 

руб/кв. м.

  ЛАМИНАТ ПОВЫШЕННОЙ ПРОЧНОСТИ
Это условное название. На деле надо смотреть 

маркировку на упаковке. Коммерческие варианты, 
способные выдерживать более высокие нагрузки, 
это те, где цифровая маркировка начинается с трой-
ки. Чаще всего используются 32 и 33 - они способны 
выдерживать издевательства типа когтей и очень 
подвижных игр достаточно долго. Но только если 
правильно уложены на прочную основу. Отношения 
покрытия с водой обычно обозначаются отдельной 
маркировкой - с капелькой.

Цена вопроса: ламинат 32-го класса - 1500 - 
2500 руб/кв. м, 33-го класса водостойкий - 2000 - 
4500 руб/кв. м (без учета стоимости подложки).

  КВАРЦВИНИЛ (LVP), 
КВАРЦВИНИЛОВАЯ ПЛИТКА
Модный материал, который теперь часто пред-

лагают на замену ламинату и дорогому линолеуму. 
Не путайте его с ПВХ-плиткой и просто виниловыми 
покрытиями (их в магазинах и особенно на рынках 
нередко выдают за кварцвинил). Фишка кварцвини-
ла в том, что в его состав входит кварцевый песок. 
Он и делает покрытие прочным и износостойким. 
А поливинилхлорид, который тоже входит в состав, 
придает мягкость и эластичность.

Кварцвиниловая плитка может устанавливаться 
на клей или как ламинат  - замковым способом. 
А внешне имитировать практически любой мате-
риал. Хоть дерево, хоть мрамор. Укладывать то-
же можно практически куда угодно, в том числе 
во влажные помещения вместо керамической 
плитки.

Цена вопроса зависит от класса материала 
(чем выше класс, тем прочнее и качественнее по-
крытие): в среднем 1800 - 4800 руб/кв. м (здесь 
и далее - без стоимости работ).

  АНТИВАНДАЛЬНАЯ  
КРАСКА
Моющаяся краска, которая обладает большей 

устойчивостью к царапинам, ударам, пятнам, 
влажной уборке. 

На самом деле свойства таких красок могут 
быть очень разными - и уровень стойкости тоже, 
надо внимательно изучать характеристики.

Цена вопроса: 3000 - 10 000 руб/банка 0,9 л.

Крепкие материалы
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Ремонт надо делать так, Ремонт надо делать так, 
чтобы не было чтобы не было 

мучительно больно мучительно больно 
за испорченные за испорченные 

домочадцами полы, домочадцами полы, 
стены и мебель...стены и мебель...

Как быть, 
если хочется 

жить в уютной 
и современной 

обстановке, 
но домочадцы 
стремятся все 

вокруг разломать.

СПРАВКА «КП»СПРАВКА «КП»



Россия
www.kp.ru 705.07.2024

 Школа антивандального    ремонта Школа антивандального    ремонта
достается даже от более-менее 
дисциплинированных песиков.

- Собаки любят скрестись в за-
крытую дверь, пытаясь привлечь 
внимание хозяина, чтоб впусти-
ли или выпустили. Поэтому ре-
комендуется приобретать двери 
с покрытием, которое не возьмут 
собачьи когти: это может быть 
эмаль, а также покрытие ПВХ 
или ПЭТ (термопластик), - со-
ветует Маргарита Колпакова.

И главное ноу-хау собачников: 
мебель на металлических нож-
ках - наше все. Во всяком случае, 
пока щенок не вырастет в воспи-
танную собаку.

НЕ ВСЁ КОТУ 
КОГТЕТОЧКА

Проблемы с усатыми-полоса-
тыми: точат когти, стремятся 
уйти гулять через окно.

- Из покрытий для стен самым 
бюджетным и практичным ма-
териалом будут виниловые обои 
горячего тиснения. Винил укре-
пляют полимерным волокном 
и краску вводят внутрь слоя, 
а не наносят на поверхность, 
как на обычные обои. Поэтому 
даже если появляются мелкие 
царапины, они не видны на рас-
стоянии, - советует Маргари-
та Колпакова. - Еще хорошим 
вариантом станут стеклообои: 
по своей сути это обои под по-

краску, которые делают на осно-
ве стекловолокна. Этот вариант 
прочнее винилового, потому что 
его клеят специальным высоко-
прочным клеем.

Для кошек крайне опасны 
окна, открывающиеся вверх 
(режим вертикального прове-
тривания). Створки окна обра-
зуют треугольник, верхняя часть 
которого достаточно широкая, 
чтобы киса могла туда пролезть. 
А дальше - ловушка, поскольку 
в пластиковом стеклопакете ког-
тями зацепиться не за что. Кошка 
может оказаться зажатой в ниж-
ней части треугольника, рискуя 
повредить внутренние органы 
или шею.

Если важен именно вертикаль-
ный режим проветривания, луч-
ше установить боковой ограни-
читель или вставлять защитные 
уголки-решетки (такая специ-
альная треугольная решетка, ко-
торая втыкается между створ-
ками окна при вертикальном 
проветривании).

Для окон, которые откры-
ваются вбок, нужны сетки-
антикошки. Обычная москит-
ная сетка не подойдет, кошачьи 
когти легко их рвут, особо ода-
ренные стаскивают с креплений, 
а некоторые умудряются даже 
выбивать с разбегу. Специальная 
антикошачья сетка более проч-

ная и имеет усиленные крепле-
ния.

В «кошачьем доме» приходится 
еще и защищать мягкую мебель 
от коготков. Эксперты рекомен-
дуют обивку из микрофибры - 
она устойчива к когтям и легко 
чистится. Спасают и чехлы или 
покрывала, которые легко поме-
нять. Все это, конечно, в допол-
нение к закрепленной на стене 
когтеточке (и лучше не одной).

моя крепость

СОВЕТ НАПОСЛЕДОК

- Понятно желание 
людей сделать 
«вечный» ремонт, 
который позволит 
не иметь хлопот 
 с интерьером много 
лет, независимо 
от состава семьи 
и обстоятельств.
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НИЧТО 
НЕ ВЕЧНО 
ПОД СТЕНОЙ

 Но все же надо понимать, что совсем уж 
вечных и устойчивых ко всему 
материалов не бывает. И любой ремонт 
требует ухода. Даже у керамогранита 
через какое-то время стыки сереют, 
а потом чернеют, если с ними ничего не 
делать, - предупреждает Олег Равкин. - 
Поэтому я бы советовал тщательно 
просчитывать цену вопроса: иногда 
проще и дешевле ремонт 
обновить, чем тратиться 
на дорогие антивандальные 
материалы, которые 
все равно не гарантируют, 
что квартира с детьми и животными 
и через пять лет будет «как новенькая».

Ярослав КОРОБАТОВ

О том, зачем нам нужен 
собственный космический 
комплекс, в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
рассказал эксперт 
Натан Эйсмонт.

Через 3 года Россия нач-
нет строить на орбите соб-
ственную Национальную 
космическую станцию. Она 
будет называться РОС (Рос-
сийская орбитальная стан-
ция). Глава «Роскосмоса» 
Юрий Борисов утвердил ге-
неральный график поэтапного создания и 
вывода в космос орбитального комплекса.

Вот как все будет происходить:
 В 2027 году запланирован запуск 

научно-энергетического модуля - с него 
начнется развертывание Национальной 
космической станции.
 До 2030 года на орбиту выведут еще 

три модуля: универсальный узловой, 
шлюзовой и базовый. Вместе с научно-
энергетическим модулем они составят 
ядро станции. 
 До 2033 года пройдет второй этап 

строительства станции: она будет зна-
чительно расширена путем стыковки 
двух целевых модулей. 

- Станция РОС - это новый шаг в развитии 
пилотируемой космонавтики, - сказал Юрий 
Борисов. - Здесь новым будет все: новый 
ракета-носитель тяжелого класса «Ангара», 
новый транспортный пилотируемый корабль 
и, естественно, новая станция. У нее будет 
совершенно иная орбита, которая позволяет 
на сто процентов просматривать террито-
рию России. Станция будет работать в ре-

жиме постоянно 
действующей 
лаборатории 
для отработки 
технических и 
технологиче -

ских новинок. 
Там будут прово-
диться очень важ-
ные эксперименты, 

связанные с созданием но-
вых материалов, лекарств 
и много чего другого. 

Зачем нужна России соб-
ственная орбитальная стан-
ция? Об этом в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
рассказал ведущий науч-
ный сотрудник Института 
космических исследований 
Российской академии наук, 
кандидат технических наук  
Натан Эйсмонт. 

- Когда мы объявили о 
создании национальной 
станции, мы с самого начала 
приглашали присоединиться 
к проекту наших зарубежных парт неров, - 
объясняет Натан Андреевич. - Но в то же 
время нам важно чувствовать себя хозяева-
ми станции. Это необходимо, чтобы эффек-
тивно проводить эксперименты в интересах 
наших ученых. Потому что на МКС, когда 
мы планировали эксперименты, нам прихо-
дилось оглядываться на других участников. 

Ну, а в условиях сложной международной 
обстановки хочется обеспечить прежде все-
го свои интересы.

- А как мы будем строить станцию - 
своими силами с нуля? Или все же в 

кооперации с зарубежны-
ми странами, раз мы их  
приглашаем?

- Нет, конечно, мы соз-
даем РОС не с нуля. У нас 
накопился огромный опыт, 
и он, безусловно, будет ис-
пользоваться. И давайте я 
напомню  - хотя к проекту 
МКС присоединилось много 
участников, но главная часть 
орбитальной конструкции бы-
ла создана как раз нашей 
страной. Ведь американские 
модули были куплены у нас! 
У NASA не было возможно-
сти их изготовить, и США 
заказали элементы для сво-
его сегмента в России. Те-
перь что касается станции 
РОС - мы приглашаем всех 
присоединиться к проекту, 
в первую очередь своими 
научными приборами. Ведь 
установить свой прибор 
на МКС или вот сейчас на 

РОС - это очень серьезное достижение. 
Потому что в этой области очень жесткая 
конкуренция среди ученых. Чтобы тот или 
иной прибор был установлен на МКС, одного 
желания мало, нужно получить разрешение 
специальной комиссии. И там целая очередь 
на размещение приборов. Но мы говорим 
партнерам, что здесь мы открыты для со-
трудничества.

Так будет выглядеть 
станция после завершения 

монтажа модулей.

 � ВПЕРЕД, В БУДУЩЕЕ!
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Глава 
«Роскосмоса» 
Юрий Борисов.

Новый дом  
для наших космонавтов

Своя орбитальная станция 
появится у России в 2033 году

НОУ-ХАУ ОТ ДИЗАЙНЕРАНОУ-ХАУ ОТ ДИЗАЙНЕРА

Царапины можно Царапины можно 
замаскироватьзамаскировать
Анастасия КОВАЛЬЧУК, руководитель 
студии дизайна Kovalchuk Interior:

- В антивандальном интерьере - независимо от того, кто 
будет выступать в роли «вандала», - не рекомендую вы-
водить идеально ровные стены под покраску, с откосами 
под 90 градусов и встроенными дверьми. На таких глад-
ких однотонных стенах будет заметен буквально любой 
изъян. А идеальные откосы могут испортить не только 
дети и животные, но и не очень аккуратные взрослые. 
И на окрашенных стенах сколы будут хорошо видны. Боль-
ше подойдут фактурные покрытия, потому что их легче 
реставрировать. Например, на стене с матовой декора-
тивной штукатуркой сколы не будут заметны. Для пола 
также не советую гладкие или глянцевые материалы.

Лучше избегать темных или слишком светлых оттенков - 
на них также хорошо видны повреждения. Оптимальный 
вариант - нейтральные цвета типа натурального дерева.

Кстати, многие считают, что натуральное дерево  - 
в частности, модная нынче инженерная доска - не под-
ходит для антивандального ремонта. Но как раз на таком 
деревянном полу, с матовой поверхностью и рельефной 
текстурой, следы от когтей животных или от падения 
тяжелых предметов будут выглядеть естественно, как 
признаки эстетичного старения материала. Инженерная 
доска вообще может быть с «эффектом пилорамы». 
На подобной поверхности не видны никакие повреж-
дения.

А антивандальная обивка мебели должна быть, наобо-
рот, максимально гладкой и плотной, близкой по текстуре 
к велюру. Если у вас кошка, избегайте рыхлых тканей, 
из которых легко вытягиваются нитки. Гладкие материалы 
еще и легче моются - с них можно удалить следы детского 
вмешательства обычной влажной тряпкой.

Если ваши дети любят рисовать на стенах, выделите 
им определенный участок и покройте его грифельной 
краской - пусть творят на ней. На такой краске можно 
рисовать мелками или специальными маркерами, и все 
легко смоется.
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Мне выпадает доро-
га на Адлерский рынок. 
Первый совет, которым 
со мной несколько лет 
назад поделился зна-
комый продавец: поку-
пателя терять никто не 
любит, а уж тем более с 
живыми деньгами. Так 
что надо брать наличку, 
не показывать интереса 
к товару и быть готовым 
уйти. Проверяем!

Уже на входе у меня 
разбегаются глаза. Соль 
адыгейская, гранатовая, 
ореховая, сванская, чес-
ночная, чай краснодар-
ский с лепестками роз, 
фруктами, приправы, 
чурчхела за 70 рублей. 
Я прохожу чуть вглубь 
рынка, заодно примечая 
цены вокруг, чтобы уже 
знать, на что рассчиты-
вать. Останавливаюсь у 
прилавка с чаем и начи-
наю рассматривать вы-
бор. Скучающий прода-
вец оживляется:

- Какой нравится? Это 
у нас производят, ты не 
думай, черный как ночь, 
крепкий.

Я стараюсь быть сдер-
жанной:

- Да даже не знаю, как 
будто там у входа по-
больше выбор был. Сей-
час посмотрю, что у вас.

- У меня все виды, 
не может быть боль-
ше выбора, выбирай,  
смотри.

- Может быть, 1001 
ночь…

- 3 баночки по 100 
грамм будут 500 рублей, 
акция.

- Мне две надо.

- Тогда 400.
Достаю из кармана три 

сотки.
- А, больше нет, ну тог-

да в следующий раз.
Уже через два шага ме-

ня догоняет крик про-
давца:

- Бери за 300!
А лицо-то довольное, и 

не скажешь, что остался 
внакладе! Даже еще в па-
кетик на пробу насыпал 
третий вид.

Теперь иду в ряды 
фруктов и ягод. К концу 
рабочего дня, говорят, 
продавцы сговорчивее. 
Персики - 200 рублей, 

черешня - 300, сушеная 
хурма - 600, клубника - 
300. Я не мелочусь: ки-
лограмм того, этого. 
Называют общую цену: 
1500 рублей.

- Ой, что-то дорого! А 
давайте 1200!

- 1400!
- 1300 - и я плачу на-

личкой!
1350 и еще два пер-

сика - звучит послед-
няя цена, я не против. 
Расплачиваюсь, кажет-
ся, мы оба остались до-
вольны.

По законам курортного рынка

Как известно, на Кавказе 
очень уважительно относят-
ся к старшим, особенно к 
старшим родственникам. 

Проверяем на практике. 
Идем за клубникой. Ягода 
она капризная, и ее нужно 
уметь выбирать. Я, напри-
мер, не умею. Выбираю в 
ряду женщину постарше 
и подхожу к ней, довери-
тельно спрашиваю: «Клуб-
ника хорошая? Понимаете, 
я свекрови хочу купить. Она 
очень любит». Женщина за 
прилавком понимающе ки-
вает: «Тут не смотри. Я тебе 
сейчас принесу». Уходит и 
через пять минут возвра-
щается с полным ящиком 
ягод. Но выбирать мне не 
дает: «Сама тебе сейчас 
наберу и взвешу. Сколько 
возьмешь? Три кило? Хоро-
шо, моя дорогая. Цену не 
смотри. Я тебе дешевле 
посчитаю. Свекрови надо 
лучшую клубнику».

Сработало.
«В детстве мы чуть ли не 

обедать на рынок ходили, - 
вспоминает Рузанна (она 
продает домашний сыр).  - 
Тут яблоком угостили, там 

булочкой, там кто-то кусок 
того же сыра дал. Вот тебе и 
обед. Покупателям с детьми 
я всегда скидку сделаю. Да-
же если не попросят».

Прошу подругу «одол-
жить» мне ее трехлетнюю 
дочурку и подождать нас в 
стороне. Идем за картош-
кой. Выбираю продавщицу 
лет 60 и начинаю смотреть 
у нее овощи, параллель-
но обращаясь к малышке, 
которую держу за ручку: 
«Сейчас, моя принцесса, 
купим картошечку и пойдем 
готовить обед». Продавщи-
ца улыбается, спрашивает, 
сколько лет «моей дочери». 
Рассказываю. Хвалюсь, что 
девочка уже буквы выучила. 
Женщина восхищается, улы-
бается, начинает разговор о 
своих внуках. Всё, попалась! 
Спрашиваю цену картошки. 
Услышав ответ, охаю и пред-
лагаю отдать товар немного 
дешевле. Продавщица за-
думывается, и я делаю вид, 
что ухожу. «Стой, - окликает 
меня она и соглашается на 
мое предложение.  - Бери. 
У меня тут самая вкусная 
картошка. Мед!».

Совет от знакомого продавца: бери с 
собой «на дело» подругу. Так и поступаю. 
Как пчелки, летим на дразнящий аромат 
клубники. На практически одинаковый 
с виду товар ценовой разбег от 150 
до 230 рублей. Дешево  - подозритель-
но, дорого  - разорительно. Выбираем 
«золотую середину», и я встраиваюсь 
в очередь, приятельница держится чуть 
поодаль.

- Два кило, - говорю я.
Белокурая торговка, шустро орудуя 

пластмассовым совком, на раз-два-три 
наполняет пакет ягодой:

- 360 рублей.
Открываю портмоне, но в этот момент 

ко мне подскакивает подруга:
- Пошли отсюда, там точно такая же 

по 150!
Открываю рот, чтобы извиниться и от-

казаться от покупки, но продавец опере-
жает меня:

- А, ладно, бери за триста!
Двигаюсь в ряды со специями,  

травами  и вареньем, которые так  
любят покупать в качестве сувениров  

отпускники.  Проверяю еще один  
совет.

- Ой, а что это у вас, варенье? - задаю 
вопрос.

- Да, моя жена сама закатывала, - от-
вечает продавец. 

- И действительно из розовых лепест-
ков? - продолжаю я.

- Конечно, покупаем большими пар-
тиями, а потом варим и закатываем по 
фирменному рецепту,  - расплывается в 
улыбке собеседник.

- А оно вкусное?
Мужчина утвердительно кивает головой 

и говорит:
- Да вы попробуйте, как раз открытая 

баночка есть.
- А за 250 рублей отдадите?
- Бери!
Так на практике работает «правило 

трех да». Суть в том, что нужно задать 
подряд два-три вопроса, на которые собе-
седник не может ответить отрицательно. 
После полноценной прелюдии он автома-
тически даст согласие на скидку. Слово 
не воробей, вылетит - не поймаешь!

Кубань: Кубань: 
платим платим 

наличкой, наличкой, 
интереса интереса 

не проявляемне проявляем

Крым: за покупками лучше вдвоемКрым: за покупками лучше вдвоем

Журналисты «КП» 
проверили,  

как можно сэкономить 
при покупке 

овощей и фруктов 
на отдыхе. Кавказ:  Кавказ:  

покупаем для свекрови, покупаем для свекрови, 
берем с собой детейберем с собой детей
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да- Мы можем позволить сделать скидки 
для туристов больше, чем перекупы. 
Приходите под закрытие и когда нет 
очередей. До 50% скинем. Всегда идем 
на уступки, если человек не наглый, 
а душевный, - поделился секретом глава 
фермерского хозяйства Георгий, который 
встречает гостей на придорожной 
ярмарке по пути к Черному морю.

КОНКРЕТНО

 Таких полно по всем трассам, 
ведущим к морю. Как правило, тут 
стоят не перекупщики, а именно 
те, кто сам выращивает 
и продает овощи и фрукты.

По-настоящему сэкономить 
можно не на городских рынках, 
а на придорожных ярмарках.

Галина КОПЫЛОВА («КП»-Кубань»), Дина РОМАНОВСКАЯ («КП»-Ставрополь»),  
Галина КОВАЛЕНКО («КП»-Крым»), Ольга АФАНАСЬЕВА.
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1942
Эти строчки Ольги Берггольц сегодня едва 

ли не первыми всплывают в памяти, когда 
начинаешь разговор о блокаде Ленинграда:

Был день как день.
Ко мне пришла подруга,
Не плача, рассказала, что вчера
Единственного схоронила друга,
И мы молчали с нею до утра.
Какие ж я могла найти слова?
Я тоже - ленинградская вдова.
 
Мы съели хлеб, что был отложен на день,
В один платок закутались вдвоем,
И тихо-тихо стало в Ленинграде,
Один, стуча, трудился метроном.

И стыли ноги, и томилась свечка…
Вокруг ее слепого огонька
Образовалось лунное колечко,
Похожее на радугу слегка.

Когда немного посветлело небо,
Мы вместе вышли за водой и хлебом
И услыхали дальней канонады
Рыдающий, тяжелый, мерный гул:
То армия рвала кольцо блокады,
Вела огонь по нашему врагу.
 
Без предисловий, цифр сводок и описания 

ситуации «Комсомолка» публикует поэти-
ческий «Февральский дневник», написанный 
Берггольц в январе - феврале 1942-го - в 
первую, самую страшную блокадную зиму.

5 июля5 июля

Все выпуски 
рубрики  

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

В следующем 
году  

«Комсомольской 
правде» - 100 лет!  

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 

1955
На Тушинском аэродроме столицы  - 

праздник в честь Дня Воздушного Фло-
та. Дедушки нынешних «Стрижей» и «Ви-
тязей» поражают мастерством высшего 
пилотажа:

«Из-за горизонта показалась следую-
щая группа. Семьдесят шесть спортивных 
самолетов «Як-18», словно связанных  
воедино невидимыми нитями, начертили 
на фоне облаков слова: СЛАВА КПСС».

«...Звено полковника Бабаева на-

чало серию фигур высшего пи-
лотажа. Машины, маленькие, 
стремительные, но могучие и 
грозные, сомкнутым строем 
взмывали вверх, делали пере-
вороты, гигантские петли Нестерова, 
которые начинались почти над самой 
землей, кончались в заоблачных вы-
сотах, и продолжалось все это всего 
какие-то десятые доли секунды».

«Зрители высоко оценили мастерство 
летчиков-истребителей, но настоящий 
гром аплодисментов пронесся по по-

лю тогда, когда в небе прошли 
колонны тяжелых реактивных бомбар-
дировщиков».

Парад описан так подробно, что соз-
дает для читателей эффект полного при-
сутствия  - требование времени, когда 
газета заменяла телевизор, а порой и 
радио.

1972
К нам приехал Фидель Кастро! Но 

как же официально выглядит легендар-
ный команданте, глава революционно-
го правительства Кубы на фото рядом 
с первыми лицами Советского Союза. 
В честь визита в Большом Кремлев-
ском дворце дан торжественный при-
ем, о чем и говорится в официальном 
сообщении.

* * *
А в это время (пока лидер Острова 

свободы совершал вояж по городам 
СССР) из Барнаула в Москву двигались 
комсомолки, спортсменки и очень сме-
лые девушки-велосипедистки.

Велопробег был организован «Ком-
сомольской правдой» и проходил в 
рамках комплекса ГТО.

Кстати, нормативы ГТО начали сда-
вать тоже с подачи «Комсомолки», 
которая в 1930 году обратилась к 
юношам и девушкам СССР с при-
зывом быть здоровыми, сильными и 
спортивными. В обращении впервые 
говорилось о всесоюзных состязаниях 
на право получения значка «Готов к 

труду и обороне». Спустя год комплекс 
ГТО был сформирован и введен офи-
циально.

О велопробеге в заметке «Мы шли 
маршрутом ГТО» рассказывает его 
участница Галина Клепикова:

«Как бы ни было трудно, мы стара-
лись не отставать от наших парней и 
первыми выходили на старты ГТО в 
городах и селах, через которые мы 
проезжали.

Поначалу немного трусили - боялись 
Урала. Но вот последний перевал 
остался позади, и мы почувствовали: 
теперь выдержим до самой Москвы».

И выдержали! За что получили По-
четные грамоты ЦК ВЛКСМ, а имена 
участников занесли в Летопись ком-
сомольской славы.
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1983
Из Курской области передает спец.  корр. 

Л. Овчинникова. Ее заметка рассказывает о Кур-
ской битве, которая началась 5 июля 1943 года.

«К началу июля 1943 года севернее Курска 
враг сосредоточил крупные силы. В этой группи-
ровке насчитывалось 400 тысяч фашистских сол-
дат, 6 тысяч орудий и минометов, 1200 танков».

Самое ценное - воспоминания выживших участ-
ников сражения. «Тех, кто со связками гранат 
поднимался на вражеские танки, стрелял по ним 
прямой наводкой».

В 1983 году это еще не старые, крепкие люди. 
Корреспондент записывает рассказ наводчика 
Ивана Прокопьевича Любименко:

«Батарею нашу поставили на огромном ржа-
ном поле. Всю ночь рыли окопы. Рожь выросла 
высокая, сильная. Сорвешь колос, чувствуешь 
хлебный дух. А сам прикидываешь, как лучше 
сверху колосьями замаскировать орудия. Утром 
на батарее закричали: «Воздух!» Началась такая 
бомбежка, что земля ходуном пошла. Прижмешь-
ся к стенке окопа, а она трясется. Голову суешь 
вниз, а земля рушится. И в это самое время 
слышим команду: «К орудиям!» К переднему краю 
идут немецкие танки».

Лязгают гусеницы. Гудят танковые моторы. 
Рвутся снаряды. Свистят пули. Сколько же смер-
тоносного металла приходилось на каждую пядь 
земли? Многие ветераны говорили: никогда за 
всю войну не видели потом такого плотного огня.

А вот другое воспоминание:
«Недалеко от нас, новичков, вырыл свой окоп 

рослый сибиряк, - рассказывал И. Е. Филатов. - 
Перед боем подбадривал молодых: не робейте, 
ребята. Не пропустим танки. Утром из лощины 
вышли вражеские машины. Идут на нас. Я видел, 
как сибиряк бросил связку гранат, горящий танк 
ворвался на окоп, где сидел отважный воин...»

Никто не забыт...
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Ведущие рубрики  
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Воздушный парад в Тушине  
и Фидель Кастро  
в Кремлевском дворце
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 � ЗОЖ В ДЕТАЛЯХ

Даже одна бессонная ночь разрушает память
КСТАТИ

Горячая ванна  
поможет лучше 
заснуть

В жаркие дни перед сном лучше принимать 
горячий душ или ванну, чтобы температура 
воды была примерно 40 - 42 градуса.

Ученые Техасского университета провели 
метаанализ нескольких исследований и ре-
шили, что именно горячая вода благотвор-
но влияет на качество сна. Причем именно 
долгосрочного. А еще ускоряет засыпание. 
Исследователи считают, что это связано с 
равномерным согреванием всего тела, а это 
дает ощущение комфорта и покоя.

Анна КУКАРЦЕВА

Ученые выяснили:  
из-за нехватки сна 
в мозге нарушается 
важный сигнал, 
отвечающий 
за формирование 
воспоминаний.

Группа ученых из медицин-
ской школы Мичиганско-
го университета провела 
опыт над крысами, и ока-
залось, что даже одна 
бессонная ночь способна 
сильно повлиять на память. 
В принципе мы и так это 
знали - вспомните, как трудно 
сосредоточиться и вспомнить 
что-то, если не спал ночь.

Но ученые выяснили, как от 
нехватки сна происходит сбой 
механизма долгосрочного за-
поминания. Днем, когда чело-

век бодрствует, особые нейро-
ны активируются и создают 
«пульсацию» в разделе мозга 
под названием гиппокамп, что 
помогает запоминать события. 
Если сон нормальный и доста-

точный, ночью эти пульсации 
преобразуют краткосрочные 
воспоминания в долгосроч-
ные. Происходит это во время 
фазы глубокого сна. А когда 
сна нет совсем или не хватает 

фаз глубокого сна, то это пре-
образование страдает.

В ходе эксперимента одним 
крысам давали нормально 
спать, другим мешали. В по-
следней группе проверили гип-
покамп и удивились: пульсаций 
не стало меньше, у некоторых 
даже больше. Но только были 
они куда менее организован-
ны, то есть рассинхронизиро-
ванны, и куда слабее. 

Но что обидно: даже после 
нескольких дней нормального 
сна у крыс с ранее нарушен-
ным сном механизм формиро-
вания воспоминаний не вос-
станавливался до нормального 
уровня.

Так что для хорошей памяти 
важен не только сам по себе 
сон, но и его непрерывность и 
постоянство. Именно поэтому 
учеба ночью перед экзаменом 
малоэффективна.

Какие сны сбываются 
и как читать 
их предсказания - на сайте KP.RU

Оксана НАРАЛЕНКОВА

В Эдинбургском универси-
тете провели одно из самых 
долгосрочных исследований 
факторов долголетия. Вы-
яснилось, что садоводство - 
один из ключевых факторов, 
который не только позволя-
ет поддерживать физическую 
форму, но и держит в тонусе 
познавательные способности 
(память, мышление).

Группа ученых-психоло-
гов шла по жизни вместе 
с 550 жителями Шотлан-
дии, начиная с 1932 года 
и вплоть до наших дней. 
За это время смени-
лось несколько по-
колений психологов, 
а несколько сотен 
участников шотланд-
ского исследования 
дошли до возраста 79 лет 
и старше, некоторые даже 
до 90 с лишним.

Из 467 человек почти 31% 
никогда не занимались садо-
водством, а вот 43% возделы-
вали сад регулярно, сколько 
себя помнили.

!  Выяснилось, что заядлые 
садоводы даже в возрасте 
от 79 до 90 лет показывали 

лучшие результаты по сохран-
ности памяти, возможности ре-
шения задач и по беглости речи, 
чем те, кто ни цветы, ни огород, 
ни сады не разводил.

«Используй или потеря-
ешь» - это главный прин-
цип, который позволяет нам 
сохранять память и мышле-
ние на долгие годы, считает 
доктор психологии из Эдин-
бургского университета Дже-
ни Корли. А садоводство как 
раз подкидывает нам задачки 
со звездочкой.

Тут важно, что каждый 
день ты узнаешь что-то но-
вое - из жизни растений, про 
борьбу с вредителями и сор-
няками, про новые сорта 
и разновидности. И долго-

срочное планирование своих 
действий. Такая многоходо-
вочка, которая включает и ис-
следование земли на участ-
ке, и планирование посадки, 
и закупку семян и растений. 
И, наконец, сбор и консер-
вация плодов своего труда. 
К тому же вокруг садовод-
ства может объединяться и вся 
большая семья в несколько 
поколений - от дедушек-ба-
бушек, до внуков и даже прав-
нуков.

Моду на садоводство под-
держивает и кандидат био-
логических наук, доцент ка-
федры общей психологии 
Института эксперименталь-
ной психологии Московского 
государственного психолого-
педагогического университета 
Мария Сотская.

- Жители больших городов 
стараются сейчас как можно 
больше времени проводить 
на природе. Ура удаленке, 
которая позволяет некоторым 
горожанам переселяться на да-
чи почти на весь год, причем 
вместе со своим старшим по-

колением, - рассказала «Ком-
сомолке» эксперт. - Свой сад, 
работа в нем помогут получать 
удовольствие от жизни - к по-
добным результатам пришло 
много исследований, не толь-
ко эдинбургское. К тому же это 
отличный способ поднять уро-
вень физической активности, 
да еще и на свежем воздухе, что 
хорошо во всех смыслах. 

P. S. А что делать тем, у 
кого нет дачи и воз-

можности ее завести? Ну хотя 
бы развести огород или буйный 
цветник на подоконнике. Фин-
ские ученые доказали, что ин-
тенсивный уход за домашним 
«садиком» значительно укре-
пляет иммунитет. А здоро-
вье, как известно, это самое 
главное.

Какие 
еще плюсы 
можно найти?
 ✓ Многие садоводы со ста-

жем активно общаются в со-
циальных сетях, ходят на се-
минары и лекции. Обширные 
социальные связи - доказан-
ный фактор продления жизни.
 ✓ Изучение растений, усло-

вий их  выращивания, на-
блюдения за  насекомыми 
и животными сада-огорода 
способствуют расширению 
кругозора.
 ✓ Садовые увлечения дают 

широкие возможности для 
творчества. Это и создание 
мини-парков, и  цветочных 
композиций, и выведение но-
вых сортов растений. Можно 
участвовать в выставках цве-
тов и плодов.
 ✓ Работа на  участке дает 

ощущение сделанного де-
ла, ощутимого достижения. 
Вчера еще здесь были хилые 
ростки, а сейчас цветут пре-
красные лилии.
 ✓ Яркие, красочные цветы 

и зеленые растения и сами 
по себе помогают улучшить 
настроение, создавая атмос-
феру свежести и радости, 
снижая стресс и  тревож-
ность (доказано в исследо-
ваниях).
 ✓ Возможность получения 

урожая снижает уровень 
тревожности (мол, нам все 
нипочем - мы себя и сами про-
кормим).
 ✓ Увлечение садоводством - 

это многопрофильное интел-
лектуальное занятие, кото-
рое требует постоянного 
повышения уровня знаний 
и расширения кругозора че-
ловека, который этим зани-
мается. Все это и помогает 
сохранению когнитивных ка-
честв пожилого человека,  - 
отмечает Мария Сотская.
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Физический 
труд 

на свежем 
воздухе бодрит 

тело и мозг. 

Все в сад!Все в сад!
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Работа там 

помогает 

сохранить 

молодость мозга.

Гипертоникам нельзя проводить часы 
пятой точкой кверху, борьбу 
с сорняками не стоит вести 
на солнцепеке - подходите 
к дачным хлопотам разумно. 
Берегите не клумбы и грядки, 
а в первую очередь себя.
- Планирование, свой темп 
и регулярные передышки - вот залог 
успеха, - говорит Мария Сотская. 
- В жаркую погоду - только самые 
легкие дела. То, что посложнее, лучше 
отложить на раннее утро, вечер или 
на другой, более благоприятный 
период. Пусть в огороде будет лишняя 
трава, зато дачники будут в порядке. Д
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ВАЖ
НО! А навредить можно?

Еще как - если перенапрягаться! 
Люди в старшем возрасте 
зачастую страдают 
заболеваниями 
опорно-двигательной системы. 
Так что стоит помнить о том, 
как при работе на грядках снизить 
нагрузку на суставы. Например, 
использовать наколенники или 
скамейки, когда занимаетесь 
прополкой и рыхлением.
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Регулярно просыпаться за полчаса-
час до будильника - тоже бессонница. 
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Татьяна КУЗИНА

Наталия Гулькина заявила, что  
не оскорбляла свою бывшую коллегу 
Маргариту Суханкину.

«Это все ее бурные фантазии. Она все 
это придумывает на ходу и в это верит. 
Если вы найдете хоть одно интервью, где 
я ее оскорбляю… Да вы просто сравните 
два интервью - мое и ее. Я вообще не по-
нимаю, почему ей не живется спокойно. У 
нее много работы? Ну вот пусть и работает 
и забудет мое имя, как я забыла ее.

Больше всего в этой ситуации поражает 
следующее. Сидел человек дома, без ко-
пейки денег. Несколько лет назад раздался 
мой звонок, я ее пригласила. И вытащила 
ее из ужасающего состояния, которое 
было на тот момент. Ну просто в знак 
благодарности рот закрой и живи ты 
своей жизнью. Делай все, что тебе нра-
вится. Но только не трогай ты человека, 
который в трудное время протянул тебе 
руку помощи. А ты откусил ее по самый 

локоть. Вот меня это поражает в людях. 
Змею пригрела на груди»,  - рассказала 
Гулькина «Комсомолке».

При этом, по словам Наталии, она готова 
отозвать исковое заявление на 6 млн ру-
блей, если Маргарита публично извинится.

«Она наговорила в этом интервью столь-
ко всего, что у меня волосы на голове 
шевелились. Даже если ты ненавидишь 
женщину, которая тебе ничего плохого, 
кроме хорошего, не сделала  - ну зачем 
придумывать? Готова ли я отозвать иск? Ну 
если публично извинится, то да. Я добрый 
человек. Я семь лет терпела эту девушку, 
которая продолжала меня кусать. И вот 
уже 13 лет, как мы не работаем вместе, 
а она продолжает это делать», - добавила  
Наталия.

Читайте  
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU

Разборки из 90-х

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Известно, что певицы 
не переваривают друг 
друга много лет. А не-
делю назад 60-летняя 
Суханкина получила 
иск от 60-летней Гуль-
киной. Наталия требует 
опровергнуть опреде-
ленные фразы, которые, 
по ее мнению, порочат 
ее честь, достоинство и 
деловую репутацию, а 
также взыскать с Марга-
риты компенсацию мо-
рального вреда из расче-
та 10 руб. за 1 просмотр, 
итого - 5 920 080 руб.

В списке высказы-
ваний Суханкиной, 
которые приводятся 
в исковом документе, 
отмечаются следую-
щие фразы: «Есть та-
кие женщины, которые 
слабы на передок», «А у 
нее есть слабость, она 

очень любит пообщать-
ся с мужчинами, кото-
рые многим моложе… А 
там ну совсем дети бы-
ли, они практически ей 
в дети годились. Мы ее 
в тот момент называли 
«пионервожатая».

Не понравилось Ната-
лии и то, что Маргарита 
в интервью рассказала 
о том, что ей однажды 
подарили секс-игрушку.

«Комсомолка» свя-
залась с Маргаритой 
Суханкиной, чтобы уз-

нать, что она намерена 
делать. 

- Маргарита, вы вроде 
бы не любите вспоминать 
то время и давно ни с кем 
из состава «Миража» не 
общаетесь. Почему вы 
согласились на то ин-
тервью?

- Я до последнего не 
хотела его давать! У меня 
полно работы, гастроль-
ный график буквально 
забит. Особенно после 
выхода сериала «Сло-
во пацана». Поверьте, 
мне есть чем заняться! 
Но меня уговорил про-
дюсер Сергей Лавров 
(продюсер Суханкиной 
и экс-продюсер Гульки-
ной. - Ред.). Мол, надо 
сходить и как-то пари-
ровать... И еще раз - мое 
интервью было вторым. 

Первой рот открыла 
Гулькина.

- Я ознакомилась с ис-
ком. Одна из претензий 
касается секс-игрушки. 
Наталии действительно 
ее подарили?

- Послушайте, ну 
мы взрослые люди. 
Да, мы подарили ей 
искусственный фал-
лос. Но она же сама 
про это рассказала, а я 
лишь подтвердила. Да 
и что плохого в секс- 
игрушке?

- Вы рассказали и про 
многочисленные романы 
Наталии. И эту инфор-
мацию она требует опро-
вергнуть…

- Я позволила себе 
про это рассказать, по-
тому что она наговори-
ла всяких бредней про 
Сергея Лаврова, кото-
рый всю жизнь женат 
на одной женщине. У 
него есть взрослая дочь. 
Она преподнесла все 
так, что он якобы имел 
на нее какие-то виды, 
дарил подарки с наме-
ками, зажимал ее по-
всюду, чуть ли не под 
юбку залезал.

Хотя она и была за-
мужем на тот момент, 
вокруг нее действитель-
но крутились разные 
мужики, но Лавров в 
их число не входил. С 
кавалерами она, есте-
ственно, не книги чи-
тала. На что она сейчас 
обижается? Оговорила 
честного человека, мне 
по-человечески было 
обидно. Наташа, види-
мо, считает, что только 
она может рассказывать 

свои вымыслы, осталь-
ные должны высказы-
ваться, только как угод-
но ей.

- Что вы сейчас плани-
руете делать?

- Пока мы просто 
ждем. Суд должен изу-
чить документы, назна-
чить судебное заседа-
ние. Будем разбираться. 
Раз Наталия захотела 
предать огласке свое 
бурное прошлое, так то-
му и быть. Она же опыт-
ный человек, прекрасно 
понимает, что внима-
ние прессы будет на-
правлено на судебный 
процесс, все фразы бу-
дут «мусолиться», ин-
тервью пересмотрят и 
перечитают еще милли-
оны. Не знаю, как она 
морально страдает, если 
намеренно хочет увели-
чить аудиторию и при-
влечь внимание к своей 
персоне именно таким 
образом. Помните, у 
Гоголя в «Ревизоре» 
есть такая фраза «сама 
себя высекла», вот мне 
кажется, это про Ната-
лью.

- Не думаете подать от-
ветный иск?

- У меня была мысль 
подать иск на 10 млн ру-
блей! Потому что можно 
взять любое интервью 
Гулькиной, и в каждом 
будет к чему придрать-
ся. Постоянный полив 
грязью и ахинея. Но у 
меня работы непочатый 
край. И я не могу тра-
тить столько времени на 
дам, которые вышли в 
тираж. 

Евгения РУДИНА.

Маргарита СУХАНКИНА - о Наталии ГУЛЬКИНОЙ: Маргарита СУХАНКИНА - о Наталии ГУЛЬКИНОЙ: 

Вокруг нее действительно Вокруг нее действительно 
крутились разные мужикикрутились разные мужики
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ДРУГОЕ МНЕНИЕ

После выхода 
сериала 

«Слово пацана» 
возросла 

популярность 
бывших солисток 

«Миража». 
Наталия 
Гулькина  

и Маргарита 
Суханкина 

(слева направо).

Экс-солистка «Миража» требует 
Экс-солистка «Миража» требует 

с бывшей коллеги 6 млн рублей 
с бывшей коллеги 6 млн рублей 

за фразы «слаба на передок» 
за фразы «слаба на передок» 

и «калейдоскоп мужчин».
и «калейдоскоп мужчин».

Гулькина готова отозвать иск,  
если Суханкина публично извинится
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Надежда ИВАНОВА
Губернатор Иркутской 
области посетил 
несколько территорий 
Приангарья.

В течение нескольких дней 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, вместе с коман-
дой представителей правитель-
ства региона, провел в рабочей 
поездке по нескольким рай-
онам Приангарья. Побывали 
в Качугском, Жигаловском, 
Казачинснско-Ленском и Ки-
ренском. В каждом из районов 
есть свои достижения, но есть 
и вопросы, которые нуждаются 
в проработке.

КАЧУГСКИЙ РАЙОН
Он был первым по марш-

руту, туда команда губер-
натора прибыла к вечеру, а 
утром — визиты по соцобъ-
ектам. Например, в селе Анга 
посетили врачебную амбула-
торию. Ее построили в 2022 го-
ду по региональному проекту 
«Модернизация первичного 
звена здравоохранения» наци-
онального проекта «Здравоох-
ранение». Главная сложность, 
как и везде — нехватка кадров. 

Для того чтобы восполнить 
дефицит, здесь работает про-
грамма «Земский доктор», 
студентов направляют на це-
левое обучение в Иркутский 
государственный медунивер-
ситет, действует муниципаль-
ная программа «Медицинские 
кадры», которая предусматри-
вает выплату подъемных при-
бывающим медработникам. 
Есть и другие меры поддержки 
молодых специалистов, однако 
кадровая проблема остается.

По словам главы Качугско-
го района Евгения Липатова, в 
Анге планируется капитально 
отремонтировать и переобо-
рудовать под жилье для меди-
цинских работников здание, 
в котором раньше находилась 
амбулатория. Кроме того, 20 
человек впервые пройдут дис-
танционное обучение.

В поселке Качуг строится 
новое здание поликлиники. 
Игорь Кобзев поручил уско-
рить темп работ, поскольку 
объект необходимо сдать до 
конца этого года. 

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
Здесь Игорь Кобзев посетил 

школу №2 в поселке Жигалово. 
В этом же здании находится 
филиал Балаганского аграр-
но-технологического техни-
кума. В 2022-2023 годах здесь 
прошел капитальный ремонт. 
Сейчас в Жигалово строится 
новая школа, куда поместятся 

и ученики школы №2. Глава 
региона предложил использо-
вать освободившееся здание 
для техникума. Министерству 
образования Приангарья в бли-
жайшее время предстоит про-
работать концепцию развития 
реализации программ среднего 
профессионального образова-
ния, чтобы определить наибо-
лее востребованные на терри-
тории специальности.

В этот же день глава региона 
посетил село Знаменка, рас-

положенное в 22 километрах от 
Жигалово. Здесь за последние 
несколько лет успели провести 
капитальный ремонт в школе, 
амбулатории участковой боль-
ницы, построили спортивно-
оздоровительный комплекс. А в 
местном детском саду №7 идет 
ремонт прямо сейчас.

— На примере таких неболь-
ших отдаленных населенных 
пунктов видно, как за послед-
ние три года произошло суще-
ственное обновление важных 
для жителей объектов — школ 
и детских садов, домов куль-
туры, спортивных объектов и 
объектов здравоохранения. В 
целом по Жигаловскому рай-
ону впечатления очень поло-
жительные, но есть вопросы 
по качеству дорог и мобильной 
связи. Будем прорабатывать их 
решение, — сказал Игорь Коб-
зев.

КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ 
РАЙОН

Первым социальным объек-
том, который посетил Губерна-
тор Иркутской области Игорь 
Кобзев во время рабочей по-
ездки в Казачинско-Ленский 
район, стал модульный спор-
тивный зал в деревне Ключи. 
Быстровозводимую арочную 
конструкцию установили в 
прошлом году на средства мест-
ного бюджета. Глава региона 
отметил, что такие конструк-
ции уже успели хорошо себя 
зарекомендовать.

В деревне Ключи Игорь 

Кобзев осмотрел также новый 
фельдшерско-акушерский 
пункт, который планируется 
открыть в этом году после по-
ступления необходимого обо-
рудования и прохождения про-
цедур лицензирования.

Как и везде, особое внима-
ние — школам. В селе Каза-
чинское губернатор побывал в 
средней общеобразовательной 

школе — самой старой в рай-
оне, основанной еще в 1897 
году. Сейчас она занимает 
несколько зданий, однако 
все они давно нуждаются в 
ремонте. 

Как и школа в поселке Уль-
кан. Сейчас местным властям 

предстоит определиться: вхо-
дить в федеральную программу 
модернизации школьных си-
стем образования или строить 
новые здания.

Посмотрели, как идет бла-
гоустройство. В этом году в 
Казачинско-Ленском райо-
не по федеральному проекту 
«Формирование комфортной 
городской среды» националь-
ного проекта «Жилье и город-
ская среда» облагородят три 
территории - в Казачинском, 
Улькане и Магистральном. 
Причем в Казачинском — там 
благоустраивают парк — вос-
пользовались еще и возмож-
ностями, которые дает ини-
циативное бюджетирование, 
а именно — проект «Народные 
инициативы».  

– В 2024 году в рамках меро-
приятий инициативного бюд-
жетирования в Иркутской об-
ласти планируем реализовать 
свыше 1,8 тысячи проектов. В 
Казачинско-Ленском районе 
– 24 проекта, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

 Важное поручение, дан-
ное главой региона в ходе 
поездки — проработать 
план ремонта дорог в рай-
оне. Для этого сюда в бли-
жайшее время прибудут про-
фильный министр, директор 
Дорожной службы Иркутской 
области, руководитель регио-
нальной Дирекции по строи-
тельству и эксплуатации авто-
мобильных дорог.

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
Обязательное меропри-

ятие в каждой рабочей по-
езде губернатора по региону 
— встреча с жителями. Та-

кая состоялась в Киренском 
районе: собралось около 150 
человек и длилась она почти  
четыре часа.

–  Правительство Иркут-
ской области и я лично за-
интересованы в развитии 
Киренского района, мы идём 
навстречу жителям и руко-
водству района для того, что-
бы сделать жизнь здесь, на 
северной территории, ком-
фортнее. Вижу ваши вопро-
сы, понимаю озабоченность 
и ситуацией с дорогами, и с 
модернизацией социальных 
учреждений, здравоохране-
нием, и многое другое. Для 
того и провожу такие встре-
чи, чтобы все проблемы были 
услышаны и взяты в работу, 
– отметил Игорь Кобзев.

По итогам встречи будет 
сформирован перечень по-
ручений для профильных 
министерств и ведомств для 
дальнейшей проработки обо-
значенных вопросов. В чис-
ле требующих решения за-

дач Губернатор обозначил 
приведение в нормативное 
состояние взлётно-посадоч-
ной полосы аэропорта города 
Киренска.

Губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев поручил 
проработать вопрос включе-

ния в федеральную програм-
му «Модернизация школь-
ных систем образования» 
двух школ Киренского рай-
она: школы №5 в Киренске и 
школы в поселке Алексеевск.

Кроме того, глава региона 
побывал на площадке в Ки-
ренске, где строится новая 
котельная, которая будет ра-
ботать на биотопливе – дре-
весной щепе, с возможностью 
перевода теплоисточника на 
природный газ, его планируют 
запустить до конца 2024 года.

– Ввод в эксплуатацию но-
вой котельной, работающей 
на биотопливе, позволит за-
крыть действующие сегодня 
на территории района восемь 
котельных, две из которых – 
мазутные, шесть – угольные. 
Это серьёзный вклад в эко-
логическую составляющую. 
Очевиден также экономиче-
ский эффект – снижение за-
трат на приобретение и до-
ставку топлива, ведь сейчас 
мазут и уголь в район завозят 
из других территорий. Ис-
пользование щепы, которую 
можно заготавливать непо-
средственно в районе, сни-
зит риск перебоев с теплом в 

холодное время года, а при 
развитии газификации рай-
она котельная будет пере-
ведена на природный газ, 
– отметил Игорь Кобзев.

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев в 

ходе рабочей поездки в Ки-
ренский район ознакомился 
с результатами реализации в 
территории национального 
проекта «Культура». Глава 
региона оценил модерниза-
цию учреждений культуры 
и работу нового Дома куль-
туры, а также осмотрел ход 
капитального ремонта зда-
ния детской школы искусств 
имени художника-живописца 
Александра Кузакова.

Игорь Кобзев:Игорь Кобзев:    
За последние три года За последние три года 
произошло существенное произошло существенное 
обновление важных для обновление важных для 
жителей объектовжителей объектов
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В Казачинско-Ленском В Казачинско-Ленском 
районе благоустраивают районе благоустраивают 
несколько территорий.несколько территорий.
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В своих поездках 
по районам глава 
региона всегда 

посещает строящиеся 
социальные объекты. 
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Новая котельная 
будет работать на 
древесной щепе.

В Киренском районе 
осмотрели школы, 

нуждающиеся в ремонте
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Анастасия КУРМАЗОВА

Теперь главное - 
хорошая погода. 

Природа в Иркутской области, 
как известно, сурова и неласкова, 
это вам не щедрое Черноземье или 
благодатный Юг, где готова цве-
сти и плодоносить каждая палка. В 
Сибири эта весна выдалась благо-
приятной для проведения посев-
ной кампании. О том, каких удалось 
добиться результатов и какого нам 
ждать урожая осенью, рассказали в 
министерстве сельского хозяйства 
Иркутской области. 

БОЛЬШЕ 
ПЛОЩАДЕЙ

Как рассказал 
заместитель ми-
нистра сельско-
го хозяйства Ир-
кутской области 
Алексей Лобы-
цин, в этом го-
ду существенно 
у в е л и ч и л и с ь 
посевные пло-
щади некоторых 
культур. 

– В этом году от-
мечен рост посевных 
площадей под техни-
ческими культурами, - 
отметил замминистра. 
- На 35% больше, чем в прошлом 
году, высеян рапс, площади сои уве-
личились в 11 раз, больше, чем пла-
нировали посеяно льна-кудряша, 
зернобобовых посадили больше на 
40%. На 45% увеличились посевные 
площади под горохом, на 28,3 гек-
тара увеличили посевные площади 
капусты.

Всего яровыми культурами в реги-
оне засеяно 539,4 тысячи гектаров. 
В частности, зерновыми и зерно-
бобовыми занято около 354 тысяч 
гектаров полей. 

По предварительным данным сель-
хозорганизациями и крестьянско-
фермерскими хозяйствами региона 

засеяно 102,8 
тысяч гек-
таров тех-
н и ч е с к и х 
культур, 78,9 
тысяч гекта-

ров кормовых 
культур, поса-

жено 0,9 тысяч 
гектаров овощей 

открытого грунта и 
4,1 тысяча гектаров 
картофеля.

А вот, к примеру, 
кормовых однолетних трав посади-
ли меньше - потому что сократился 
спрос. Сократились и посевные пло-
щади пшеницы: фермеры еще не до 
конца использовали прошлогодний 
урожай. 

- Аграрии выбирают те культуры, 
которые пользуются наибольшим 
спросом, в том числе и в плане экс-
порта, - поясняют в министерстве 
сельского хозяйства. - Также, как и в 
любом другом рынке, спрос рождает 
предложение и фермеры подстра-
иваются под актуальные запросы 
потребителей. 

В общем, посеяли вовремя и пока 
погода не устраивала неприятных 

сюрпризов. Остается только наде-
яться, что это лето будет достаточно 
теплым, с достаточными дождями, 
и урожай уродится на славу.  

НАПРАВЛЕНИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Особый интерес сейчас к таким 

техническим культурам, как рапс, 
лен-кудряш, соя. Все они годятся 
на изготовление масла и этот про-
дукт пользуется большим спросом. 
В регионе стали появляться даже 
предприятия, которые занимаются 
переработкой сырья.

Осваивают аграрии и новые 
культуры. Например, в этом году 
в Ангарском районе впервые вы-
сеяли прядильную культуру – лен-
долгунец.

БОРЩЕВОЙ НАБОР
Конечно, самый пристальный инте-

рес - к овощам открытого грунта, то 
есть к нашим незаменимым картошке, 
морковке, капусте. По 
словам Алексея Ло-
быцина, в сезон мы 
полностью обеспе-
чиваем себя тем са-
мым «борщевым 
набором». 

Например, в этом году аграрии 
увеличили посевные площади ка-
пусты на 28,3 гектара (тут в лидерах 
- Иркутский район). Всего капустой 
с разными сроками созревания за-
сеяно 353,3 гектара. Сельхозтоваро-
производители высадили от 28 до 55 
тысяч растений на гектар. Что по-
влияло? Растущий спрос на местные 
овощи и наличие государственной 
поддержки: действует государствен-
ная программа по стимулированию 
увеличения производства картофеля 
и овощей, по которой хозяйствам 
возмещается часть понесенных за-
трат.

— Наращивание производства 
овощей из «борщевого набора» яв-
ляется одной из ключевых задач 
обеспечения продовольственной 
безопасности региона и страны в 
целом. Если погода не подведет, то 
осенью аграрии планируют собрать 
10,7 тысяч тонн капусты. Это на 400 
тонн больше, чем в прошлом году, 
— рассказал Алексей Лобыцин. 

Кстати, хорошо у нас растут такие 
сорта, как Гальватрон, Золтан, Ва-
лентина, Грин Флэш, Коля, Краут-
кайзер и Бородин.

НЕ ВРЕМЯ ДЛЯ ОТДЫХА
Не успели традиционными празд-

никами отметить окончание посев-
ной, как нужно приниматься за дру-
гие работы: прополку, обработку от 
вредителей. Известно, что немного 
передохнуть фермеры смогут только 
осенью, после сбора урожая. И то 
недолго, ведь нужно готовиться к 
следующему сезону, ремонтировать 
технику, закупать семена и удобре-
ния. В этом году семеноводческими 
хозяйствами области было заготов-
лено свыше 11,2 тысяч тонн элит-
ных семян зерновых и зернобобо-
вых культур. Перед посадкой в поля 

внесено 44 тысячи тонн 
минеральных удобре-
ний в физическом весе 
и более 200 тысяч тонн 

органических.
Уже началась кор-
мозаготовитель-

ная кампания! 
Готовят сено в 
К у й т у н с к о м , 
Черемховском, 
Усольском и Ка-
зачинско-Лен-
ском районах. 
Как отмечают 

в региональном 
минсельхозе, для 

предстоящей зи-
мовки скота пред-

стоит запасти на одну 
условную голову 21,6 цент-

неров кормовых единиц грубых 
и сочных кормов. В настоящее время 
сенажа уже заготовили в 1,6 раз боль-
ше, чем на аналогичную дату про-
шлого года.

Всего в рамках кормозаготови-
тельной кампании в Приангарье 
планируют заготовить 703,3 тысячи 
тонн грубых и сочных кормов. Из 
них сено – 181 тысяча тонн, сенаж 
– 267,3 тысячи тонн, силос – 149,3 
тысячи тонн. 
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Площади под посевы увеличились.Площади под посевы увеличились.
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В Приангарье уже началась заготовка кормов.В Приангарье уже началась заготовка кормов.

Ждем урожай. Ждем урожай. В Приангарье  В Приангарье  
подвели итоги посевной кампанииподвели итоги посевной кампании
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Алексей Лобыцин: «Местные 
аграрии осваивают 
новые культуры». 

В этом году 
планируется вырастить 

на 400 тонн капусты 
больше, чем в прошлом. 
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Регина РАХИМОВА

24-летняя Анита 
Ян перенесла 
сложнейшую 
операцию после 
кровоизлияния в мозг. 

Проблемы с давлени-
ем преследуют 24-летнюю 
Аниту Ян с детства.  Она 
без таблеток даже не вы-
ходит из дома до магазина. 
Критический момент мо-
жет случиться внезапно, ле-
карства ей спасают жизнь. 
Но от беды ее это все равно 
не уберегло…

- Весной прошлого года 
хотела выйти подышать на 
балкон, но потеряла со-
знание, упала и ударилась 
головой о бетон», - расска-
зывает Анита. -  К счастью, 
рядом оказалась сестра, ко-
торая вызвала скорую по-
мощь. 

Обследования показа-
ли, в голове сибирячки две 
аневризмы (растяжение или 
истончение стенки артерии 
или вены, из-за чего стенка 
выпячивается – прим. Ред.). 
Одна позже лопнула, это 
привело к кровоизлиянию 
в мозг. Девушке провели 
срочную операцию, после 
которой она восстанавлива-
ется до сих пор. Однако ни 
кома, ни частичная потеря 
памяти и навыков ходить и 
разговаривать не помешали 
ей обрести любовь и выйти 
замуж. 

 «ПОТЕРЯЛ  
ГОЛОВУ ОТ ЛЮБВИ»

Родилась Анита в Чите в 
полной и дружной семье. 
Девочка была окружена за-
ботой и любовью не только 
со стороны родителей, но 
и старших сестры и брата. 

Окончив школу, поступила 
в техникум на парикмахера.

- А шесть лет назад я по-
знакомилась с Виктором. 
Он дружил с моим братом 
и сестрой, - рассказывает 
Анита.

Однажды 26-летний Вик-
тор Резанов увидел фото 
18-летней Аниты в соци-
альных сетях. И сразу, как 
признается, потерял голо-
ву. Она тоже была не про-
тив знакомства. Однако она 
не сразу серьезно воспри-
няла ухажера.

- Добивался сердца Ани-
ты, - рассказывает Виктор. 
– Дарил цветы, писал, зво-
нил, звал гулять, заваливал 
подарками. И спустя время 
она стала моей!

Через полгода молодые 
люди съехались. Сибиряк 

работал помощником ма-
шиниста, Анита заканчи-
вала колледж.

«ПОМНИЛА  
ТОЛЬКО МЕНЯ!»

В 2024 году пара отметила 
шесть лет со дня знаком-
ства. Но в ЗАГС не спе-
шили - хотели пожить для 
себя. Однако планы изме-
нил один день - 25 апре-
ля, когда произошел раз-
рыв аневризмы. Во время 
срочной операции девушке 
наложили клипсу на поря-
женный участок (блокиру-
ют кровоток в определен-
ном участке сосуда – прим. 
Ред.). Сложнейшее хирур-
гическое вмешательство 
провел врач-нейрохирург 
Игорь Томашов.

- Был на работе, когда 
позвонили родные Аниты, 
- говорит Виктор. - Безум-
но испугался за любимую! 
После операции она еще 
около недели оставалась в 
реанимации. Положитель-
ного прогноза медики не 
давали.

«Пациентка в коме», - 
сообщили врачи. Девушка 
даже дышать не могла само-
стоятельно, ее подключили 
к аппарату искусственной 
вентиляции легких. Но че-
рез два дня сибирячка стала 
шевелить пальцами, глаза-
ми, потом и задышала. А 
позже пришла в себя. Но 
говорить и двигаться почти 
не могла. Да и с памятью 
возникли проблемы…

- Она не узнавала родную 
сестру и даже маму. И толь-
ко меня помнила Анита! - 
рассказывает Виктор.

ЗАДУМЫВАЮТСЯ  
О ПОПОЛНЕНИИ

Домой пациентку выпи-
сали через лишь три меся-
ца. Все это время медики 
учили Аниту заново ходить, 
говорить и даже есть. С ней 
работали массажист, лого-
пед и реабилитолог. Кстати, 
именно тогда Виктор и заду-
мался, что с этой девушкой 
действительно хочет связать 
всю свою жизнь.

- Анита мечтала о браке, 
я тоже, - говорит Виктор. - 
Произошедшее тоже сыгра-
ло свою роль. Безумно ис-
пугался потерять любимую. 
Решил, пришла пора встать 
перед ней на колено с коль-
цом в руках. Это произошло 
спустя пять месяцев после 
операции! Время хоть и не-
подходящее, ведь полным 
ходом шла реабилитация, но 
это положительно сказалось 
на здоровье супруги.

В сентябре пара сыграла 
свадьбу. В ЗАГС и на бан-
кет в ресторан пригласили 
только самых близких. Од-
нако Анита не забыла и про 
своего второго ангела храни-
теля – нейрохирурга Игоря 
Томашова.

- Через пару дней после 
торжества приехали к нему 
на работу, - говорит Анита. 
- Хотела поблагодарить Иго-
ря Томашова за подаренную 
жизнь! Если бы не он, то ни 
меня, ни нашей семьи не 
было.

Сейчас Виктор и Анита 
мечтают купить свою квар-
тиру. Задумываются и о по-
полнении, но планируют это 
несколько позже, когда де-
вушка полностью оправится.
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Анита и Виктор хотят ребенка, Анита и Виктор хотят ребенка, 
но только после полного но только после полного 
выздоровления девушки.выздоровления девушки.
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Игорь Томашов - нейрохирург, который Игорь Томашов - нейрохирург, который 
провел сложнейшую операцию Аните.провел сложнейшую операцию Аните.

 � НУ И НУ!

Виктория КУДАЕВА

Лжетрейдеры украли 
у Анатолия Гриня из 
Усолья-Сибирского 
160 тысяч рублей.

- Мне позвонили в мессенджере с 
неизвестного номера и предложили 
подзаработать, заняться брокерской 
деятельностью. Я об этом что-то слы-
шал, но ничего не понимал. Согласил-
ся, - рассказывает 75-летний Анатолий 
Гринь из Усолья-Сибирского, участник 
телевизионного проекта «Голос 60+».

Затем с мужчиной связался лжетрей-
дер инвестиционного проекта и отпра-
вил подробную инструкцию. Следуя им, 
сибиряк установил на свой телефон 
два приложения - для видеозвонков и 
обмена сообщениями и брокерской 
площадки.

- Сначала небольшую сумму внес, 
около 15 тысяч рублей. Ну а потом де-
ло пошло, меня уговорили и на боль-
шую сумму. Внес и ее, - рассказывает 
мужчина.

Общая сумма переводов составила 
более 160 тысяч рублей. Однако, ког-
да мужчина решил вывести средства с 
«брокерского» счета, мошенники потре-
бовали привлечь к инвестированию дру-
зей и знакомых. Посыпались и угрозы.

- Я понял, что ввязался в мошенниче-
скую цепочку, когда они мне пригрози-
ли, что если я еще кого-то не приведу из 
своих знакомых, чтобы вывести деньги 
с моего счета, то будут очень большие 
и серьезные последствия, - рассказы-
вает мужчина.

Осознав угрозу Анатолий Гринь об-
ратился к землякам, записал видео-
бращение.

- Не ввязывайтесь! Никто нам не по-
может кроме нас самих. Только мы са-
ми можем заработать. Остальные эти 
предложения, насколько я на себе по-
нял, ведут к тому, что нас обкрадывают. 
Так что не ведитесь, пожалуйста, на 
все эти уловки и удочки!», - дал совет 
Анатолий Гринь.

Сейчас по этому факту заведено 
уголовное дело по статье «Мошенни-
чество».

Мошенники Мошенники 
больше месяца больше месяца 
«разводили» «разводили» 
звезду шоу звезду шоу 
«Голос»«Голос»

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Сибирячка вернулась с того света  Сибирячка вернулась с того света  
после комы, обрела любовь  после комы, обрела любовь  
и вышла замужи вышла замуж
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Анатолий Гринь записал Анатолий Гринь записал 
видеобращение, где видеобращение, где 
обо всем рассказал.обо всем рассказал.
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 � СИДИ И СМОТРИ

Битва титанов
Сегодня в 1/4 финала чемпионата Европы встречаются 

сборные Германии и Испании (начало 19.00 мск). Этот матч 
называют досрочным финалом. Силы команд, по мнению 
специалистов, примерно равны, но букмекеры и суперком-
пьютер дают небольшое преимущество хозяевам первенства.

Испанская пресса встревожена тем, что несколько игро-
ков, включая Ламина Ямаля, пропустили тренировку. Но 
тренерский штаб сообщил, что 16-летнему вундеркинду 
просто дали передохнуть.

А вот главный тренер сборной Германии Юлиан Нагель-
сманн закручивает в команде гайки. 36-летний специалист 
решил во время Евро-2024 запретить игрокам встречаться 
с женами, чтобы было больше времени на тренировки и 
восстановление. Понятно, что это распоряжение вступит в 
силу, если национальная команда пробьется в полуфинал, 
до которого после полуфинала будет четыре дня.

Кстати, Нагельсманн (36) самый молодой тренер в истории 
Евро. Он на два года моложе вратаря своей команды Нойера 
(38), на три года - Роналду (39) и на пять лет - Пепе (41).

Денис АКИНИН

Сегодня  
на чемпионате 
Европы  
в Германии 
стартуют 
четвертьфиналы.

Скандалы на Ев-
ро-2024 и не думают 
прекращаться. Турнир 
уже покинули сборные 
Украины и Албании, чьи 
фанаты устраивали по-
литические акции и ми-
тинги на немецких ули-
цах и стадионах. Нет на 
ЧЕ и сербов, а значит, 
и некого провоциро-
вать по поводу Косово.  
Но оставшиеся сборные 
не отстают.

«ВОЛЧИЙ САЛЮТ»
Турок Мерих Деми-

рал стал героем мат-
ча против сборной 
Австрии. Защитник 
дважды огорчил ко-
манду Ральфа Рангни-
ка и вывел свою сбор-
ную в четвертьфинал 
Евро-2024. 

Во время праздно-
вания одного из своих 
голов турок показал 
«волчий салют»: вы-
тянул руки вверх и как 
бы спародировал морду 
волка пальцами. Этот 
жест считается нацио-
налистическим и за-
прещен в ряде стран. 
Например, во Франции 
и… Австрии.

Демирал точно знал, 
что делает. Ведь своим 
фото с «волчьим са-
лютом» он поделился 
в своих же соцсетях. 
Пост футболист сопро-

водил цитатой Муста-
фы Кемаля Ататюрка: 
«Как счастлив тот, кто 
может назвать себя тур-
ком».

«ГЕРМАНИЯ -  
ДЛЯ НЕМЦЕВ»

Вероятно, жест Де-
мирала был ответом 
австрийским болель-
щикам, некоторые 
из которых кричали 
националистские ло-
зунги перед встречей 
с Турцией. В прямой 
эфир телеканала SRF 
попало шествие ав-
стрийцев, которые дви-
гались по улицам под 
лозунг «Германия - для 
немцев. Иностранцы - 
вон».

Кстати, популяр-
ный среди сторонни-
ков крайне правых 
сил лозунг австрий-
ские болельщики вы-
крикивали под пес-
ню L’Amour Toujours 
итальянского диджея 
Джиджи Д’Агостино. С 
этим треком связан ряд 
скандалов на почве ра-
сизма и национализма, 
поэтому на Евро-2024 
он запрещен.

Впрочем, журна-
листам из Австрии, 
похоже, все равно 
на то, как вели се-
бя их болельщики. 
Они призвали УЕФА 
к действию после «не-
подобающего пове-
дения» Демирала.

«Он совершенно 
открыто показал жест 
фашистских «Серых 
волков». Эти воени-
зированные форми-
рования были от-

ветственны за тысячи 
смертей, и сегодня они 
сидят в правительстве 
Турции и вместе с 
Партией справедли-
вости и развития Эр-
догана устанавливают 
правый режим. Когда 
УЕФА начнет действо-
вать?» - написал один 
из журналистов.

В УЕФА же объявили 
о начале расследова-
ния обоих инцидентов.

СТЮАРДЫ ИЗБИЛИ 
БОЛЕЛЬЩИКА

Другой скандал Ев-
ро-2024 случился на 
матче Португалия - 
Словения. В соцсе-
тях появилось видео, 
где в момент проби-
тия Роналду пенальти 
около подтрибунного 
помещения стадиона 
во Франкфурте прямо 
во время игры толпа 
стюардов и сотрудни-
ков служб обеспечения 
безопасности избивала 
фаната.

Били кулаками по 
лицу, ногами, изби-
вали даже тогда, когда 
болельщик уже ока-

зался в лежачем по-
ложении. Еще одного 
фаната удерживали в 
лежачем положении 
лицом в бетонный пол.

К слову, на прошлой 
неделе в УЕФА сооб-
щили об усилении мер 
безопасности на ста-
дионах. Случилось это 
после того, как в матче 
Португалия - Турция 
шесть фанатов выбежа-
ли на поле, чтобы сде-
лать селфи с Криштиа-
ну Роналду.

Запрещенные жесты, 
кричалки, драки

Все 
новости 
спорта -  

на KP.RU/SPORTS
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Турецкий защитник Мерих Демирал (номер 3) 
забил оба мяча в ворота австрийцев.

Загадка Беллингема
Скандал назревает и в сборной Англии. Во вре-

мя матча со Словакией Джуд Беллингем 
забил ударом через себя и специфически 

отпраздновал это событие - помахал ру-
кой возле своего паха, а потом - возле 
рта. Беллингем, на которого собира-
лись открыть дисциплинарное дело, 
уже назвал этот жест шуточным,  
«в сторону близких друзей».

Видимо, этого объяснения не 
хватило самим англичанам, и 
они набросали с десяток трак-
товок нового жеста. Самая по-
пулярная версия: Джуд просто 
похвастался своей мужествен-

ностью. Ведь чтобы забить и спа-
сти матч на последних минутах, 

нужна именно она.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Доктор, я испыты-
ваю отвращение к ра-

боте. Как называется эта 
болезнь? Только скажите 
на понятном языке, иначе 
я не пойму.

- Вы лентяй.
- А теперь дайте научный 

термин, чтобы я мог пере-
дать его моему начальнику.

Разрешат ли из-за жары 
опаздывать на работу 

< стр. 3.
Q  Q  Q

Жара на улице несус-
ветная. Вернулся из ма-
газина, жена разбирает 
покупки.

- А зачем ты столько 
изю ма купил, я вообще 
его не просила.

- Когда покупал, это 
был еще виноград.

Q  Q  Q
Если бы мою зарплату 

проедали не мы с котом, а 
один кот, он, наверное, счи-
тался бы котом из среднего 
класса.

Q  Q  Q
Российские чиновни-

ки пересаживаются на 
отечественные автомо-
били только тогда, когда 
их везут в следственный 
изолятор. 

Q  Q  Q
Летчик (зуб выбит, под 

глазом  - фингал) расска-
зывает об очередном 
мордобое: «Бились мы по-
честному - экипаж на эки-
паж!» 

А потом тихо добавляет: 
«Но мы - экипаж вертолета, 
а они - экипаж авианосца...»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Игрок» при колокольне. 7. 
Приправа по индийскому 
рецепту. 9. Что с ужасом 
ожидает герой рассказа 
«Секционный зал номер 
четыре» Стивена Кинга? 
10. На что ступают? 11. 
Обвал в душе, который по-
началу кажется ее круше-
нием. 12. Слова и музыка 
воедино. 15. «Готовь ... до 
того, как начался дождь». 
18. В какой игре нужно как 
можно скорее снять шашки 
с доски? 19. Чем машет 
птица? 20. Тональный ... 
у визажиста. 23. Какой 
бог «даровал жизнь зем-
лям Египта»? 24. Изабель 
французского кино. 25. 
Ледяная пустыня безнадеж-
ности. 26. Выполнить свой 
... 27. Экранизированная 

пьеса «Время и семья ...» у 
Джона Пристли. 28. Гений 
пуантилизма. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Вспышка интуиции. 2. Лу-
говая собачка. 4. «Бунт на 
корабле». 5. Кого из китов 
считают индикатором само-
чувствия Арктики? 6. Обыч-
ная канитель. 8. Чьи слова 
начинают повествование в 
эпопее «Война и мир»? 12. 
Заупокойная месса. 13. 
В каком жанре особенно 
прославились родители 
великого тенора Пласидо 
Доминго? 14. Говорун во 
рту. 16. Войско княжеско-
го звучания. 17. Указатель-
ное реле. 21. Огнестрель-
ный довод охотника. 22. 
На роль в каком фильме 
Кэмерон Диас пришлось 
пробоваться 12 раз? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Звонарь. 7. Карри. 9. Вскрытие. 10. Стезя. 11. От-
чаяние. 12. Песня. 15. Зонт. 18. Нарды. 19. Крыло. 
20. Крем. 23. Хнум. 24. Аджани. 25. Ужас. 26. Долг. 
27. Конвей. 28. Сёра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наитие. 
2. Грызун. 4. Восстание. 5. Нарвал. 6. Рутина. 8. 
Шерер. 12. Панихида. 13. Сарсуэла. 14. Язык. 16. 
Дружина. 17. Блинкер. 21. Ружьё. 22. «Маска».

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ольга ДОВЖЕНКО,  
36 лет, Челябинск: 

- Занимаюсь 
бизнесом 
в области 

косметологии.  
Увлекаюсь 

психологией  
и эзотерикой.  

Люблю 
путешествия. 

Замужем. 
Воспитываю двух 

прекрасных детей.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Крупный горох 

смотрится гораздо 
спокойнее и элегантнее 

привычного узора «полька дот».  
Ольга очень правильно сделала 
ставку на классический силуэт. 

С ее идеальными формами 
романтическая нотка - то, что 

нужно для образа богини.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 6 июля

Иркутск  +19…+21  +23…+26

Бодайбо  +11…+19 +25…+29

Братск  +18…+23 +24…+28

Ербогачен  +8…+18 +26…+28

Тайшет  +18…+20 +23…+28

Усть-Илимск  +14…+23 +25…+29

Давление 716 мм рт. ст.
(норма для июля - 723)
Относительная влажность 
воздуха 62%
(норма для июля - 69%)
Ветер северо-западный, 2-3 м/с 
Восход - 04.50          Луна
Закат - 21.25          новолуние



5 - 11 июля / 2024 / № 29

Бе
лТ

А

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Д
ми

тр
ий

 Р
О

ГУ
ЛИ

Н/
ТА

СС

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

Ал
ек

са
нд

р 
КУ

ЛЕ
ВС

КИ
Й/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ПАРАДНЫЙ ВЫХОД
Синеокая празднует 
80-летие освобождения 
от немецко-фашистских 
захватчиков Д

ми
тр

ий
 Р

О
ГУ

ЛИ
Н/

ТА
СС

10

13

14

16

Ал
ек

са
нд

р 
КУ

ЛЕ
ВС

КИ
Й/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

На XI Форуме регионов Беларуси и России определили наиболее 
перспективные направления сотрудничества

ИЗ ЗОЛУШЕК 
В КОРОЛЕВЫ
Совместное предприятие 
производит в Омске 
технический углерод

ПРОСТО ЖИЗНЬ
Николай Валуев и Джефф 
Монсон сняли правдивый 
фильм о Донбассе

Самые интересные 
фестивали июля в РБ

Распространяется бесплатно

ПАПАРАЦЬ-КВЕТКА 
И РЫБАЛКА ПОД БАРДОВ

ИННОВАЦИИ СЧЕТ ЛЮБЯТ
6
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Нужно■помнить■о■подвиге■пред-
ков,■завоевавших■мир■ценой■своих■
жизней.

важнейшим аккордом XI Форума 
регионов Беларуси и россии стало 
пленарное заседание, которое про-
шло в концертном зале «витебск». 
Президент■России■Владимир■Пу-
тин■в обращении к его участникам 
отметил, как важно, что мероприятие 
посвятили роли межрегионального 
сотрудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного го-
сударства. ведь тема - одна из самых 
актуальных.

по мнению российского лидера, 
внедрение новых технологий необ-
ходимо для укрепления суверенитета 
наших государств, повышения кон-
курентоспособности и обеспечения 
устойчивого экономического роста 
на долгосрочную перспективу.

О сОглашениях  
на ФОРУМе

 ● пакет договоренностей, достиг-
нутых в ходе форума, включает по-
рядка 250 соглашений и коммерче-
ских контрактов. Их реализация, 
безусловно, будет способствовать 
расширению взаимодействия по ли-
нии регионов и в целом российско-
белорусского торгово-инвестицион-
ного сотрудничества.

подчеркну, Беларусь  - один из 
ключевых экономических партне-
ров россии. в свою очередь, около 
шестидесяти процентов белорусских 
внешнеторговых операций приходит-
ся на нашу страну.

О ТОВаРООБОРОТе

 ● в прошлом году товарооборот уве-
личился более чем на пять процен-
тов, до рекордного показателя в 46,5 
миллиарда долларов, и «мотором» 
встречной торговли являются имен-
но регионы: предприятия, оптовые 
поставщики, логистические центры, 
расположенные в самых разных угол-
ках обеих наших стран.

по накопленным инвестициям в бе-
лорусскую экономику россия прочно 
удерживает первое место - свыше пяти 
миллиардов долларов. Опять-таки, 
по всей Беларуси успешно работают 
порядка 2,5 тысячи компаний с рос-
сийским капиталом.

О сТРаТегии наУЧнО-
ТехнОлОгиЧесКОгО 
РаЗВиТия

 ● Данный документ предусматри-
вает, что в период до 2035 года рос-
сией и Беларусью будет реализован 
целый ряд совместных высокотех-
нологичных проектов по импорто-
замещению, запуску новых передо-
вых производств и выводу на рынок 
 конкурентоспособных продуктов 

с высокой добавленной стоимостью. 
Уральский завод гражданской авиа-

ции и авиаремонтный завод в белорус-
ских Барановичах сообща работают 
над созданием легкого многоцелевого 
самолета.

предприятия Москвы и Санкт-
петербурга, Московской и Ленин-
градской областей, а также Минска 
и Минской области наладили сотруд-
ничество в производстве оптических 
устройств и приборов фотоники для 
систем связи, передачи данных и ин-
форматики.

региональные исследовательские 
центры и конструкторские бюро в 
россии и Беларуси вместе проекти-
руют орбитальные и наземные ком-
поненты спутниковых группировок 
наблюдения за земной поверхностью 
и навигации.

И, конечно, не могу не сказать о са-
мом крупном, стратегическом инно-
вационном российско-белорусском 
проекте - сооружении в Гродненской 
области атомной электростанции. 
К ее постройке привлекались под-
рядные организации из многих рос-
сийских и белорусских регионов. На 
сегодняшний день БелАЭС уже вы-
работала более тридцати миллиардов 
киловатт-часов недорогой и чистой 
электроэнергии на нужды белорус-
ской экономики.

О КООПеРаЦии ВУЗОВ

 ● региональные научные центры 
и вузы активно участвуют в сотруд-
ничестве, которое реализуется по ли-
нии академий наук двух стран, а также 
в  образовательных обменах. в частно-
сти, в российских учебных заведениях 
в настоящее время обучаются порядка 
двенадцати тысяч граждан Беларуси, 
а в следующем учебном году еще 1,3 
тысячи белорусских студентов смогут 

поступить в наши вузы на бюджетной 
основе.

ОБ исТОРиЧесКОЙ 
ПаМяТи

 ● И в россии, и в Беларуси всегда бу-
дут помнить о том, что в годы вели-
кой Отечественной войны наши на-
роды вместе защитили родину, ценой 
огромных жертв освободили европу 
и внесли решающий вклад в спасение 
мира от нацизма.

в январе мы с Александром Гри-
горьевичем открыли в Гатчинском 
районе Ленинградской области но-
вый мемориальный комплекс - мир-
ным гражданам Советского Союза, 
павшим жертвами нацистского ге-
ноцида. Создание этого памятника - 
лишь один из многих совместных  
проектов, посвященных великой  
победе.

О ПаТРиОТиЧесКОМ 
ВОсПиТании

 ● важно, что в наших регионах ре-
гулярно проходят акции, направлен-
ные на патриотическое воспитание 
молодого поколения, которое должно 
знать правду о бессмертном, беспри-
мерном подвиге наших отцов, дедов 
и прадедов.

Хорошим примером такой совмест-
ной работы с непосредственным 
 участием регионов является моло-
дежная инициатива «поезд памяти», 
которая реализуется уже в третий раз 
и в эти дни. Школьники из россии 
и Беларуси, а также из Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана проедут 
по российским и белорусским городам 
и своими  глазами увидят памятные 
места, поля решающих сражений ве-
ликой Отечественной войны.

наши наРОДЫ ВМесТе 
ЗаЩиТили РОДинУ

Владимир ПУТИН:

■■ Тогда■урожайность■будет■больше.

Встреча президента россии с губернатором■
Херсонской■области■Владимиром■Сальдо 
началась с обсуждения проблем сельского 
хозяйства. Все-таки регион еще во времена 
ссср считался одной из житниц страны.

- из 950 тысяч гектаров убрали 65 ты-
сяч. зерновых много, несмотря на то что, 
 конечно,  потеряли урожайность из-за разру-
шения  каховской плотины, - признался глава 
региона.

- Воды не хватает, да? - поинтересовался 
у него Владимир путин.

- Воды не хватает. была бы вода, урожай-
ность была бы больше, - считает губернатор.

при этом весенние морозы не затронули ре-
гион. но чтобы хранить урожай, нужно строить 
новые хранилища.

- у нас много очень винограда, груш, яблок, 
херсонская черешня уже в москве продает-
ся, томаты, - с гордостью сообщил Владимир 
сальдо.

из-за того что разрушена плотина, есть 
сложности и с электричеством.

- однако «россети» сейчас строят компен-
сирующие трансформаторные станции, чтобы 
можно было четко и без колебаний подавать 
электроэнергию, - заявил губернатор.

Владимир путин также считает, что нужно 
развивать в регионе жилищное строительство, 
восстанавливать дорожную инфраструктуру 
и ЖкХ. Владимир сальдо подчеркнул, что 
модернизация дорог идет в штатном режиме.

■■ Президент■поклонился■обра-
зу,■который■привезли■обратно■
в■Лавру■почти■сто■лет■спустя.

с 1929 года икона, написанная 
в XV веке, находилась в третьяков-
ской галерее. В прошлом году Вла-
димир путин распорядился вернуть 
церкви шедевр андрея рублева. по-
следнее время «троицу» выставля-
ли в Храме Христа спасителя. и вот 
она вернулась домой - в троицкий 
собор троице-сергиевой лавры.

поклониться чудотворному образу 
в обитель приехал Владимир пу-
тин. В лавре ему также представили 
дальнейший проект развития города 
и монастыря.

по словам председателя■ Ко-
миссии■ПС■по■информационной■
политике,■ информационным■
технологиям■и■связи,■секретаря■
попечительского■совета■Фонда■
по■ сохранению■ исторического■
облика■Сергиева■Посада■Сергея■
Пахомова, инфраструктуры для 
туристов и паломников не хвата-
ет. сейчас в год сергиев посад 
посещают 1,65 миллиона человек, 
а могут пять миллионов. Для этого 
требуется перенести на новое место 
все административные учреждения, 
а в центре создать паломническо-
туристический кластер.

Владимир путин поинтересовался 
у авторов проекта о дальнейших 
действиях. Глава■Ростеха■Сергей■
Чемезов ответил: все рассчитано,  
необходимо финансирование.

- потихонечку ищем. где-то част-
ное, где-то государственное, - со-
общил он.

президент россии отметил, что 
надо определиться по срокам: когда, 
что и сколько стоит.

Губернатор■ Московской■ об-
ласти■Андрей■Воробьев заявил, 
что городу нужен «прочный фун-
дамент инфраструктурный»: газ, 

 электричество, канализация.
по его словам, по каждому на-

правлению есть дорожная карта, 
и регион будет активно участвовать 
в финансировании, помимо госпро-
грамм.

- то есть по частям входить в каж-
дую из федеральных программ? - 
уточнил президент россии.

- так точно, - ответил андрей Во-
робьев.

- когда нужно будет забираться 
в очередную программу, приходи-
те, - посоветовал подмосковному 
губернатору Владимир путин.

восстановление

ВоДу и сВет - Херсонщине
ВозВращение 
«троицы»
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В Троице-Сергиевом соборе, где побывал Владимир 
Путин, хранятся также мощи Сергия Радонежского.

свЯтЫни
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Павел РОДИОНОВ

■■ А■также■есть■мощный■человеческий■
потенциал.■Об■этом■свидетельствуют■
и разработки■последних■лет.

Впервые Форум регионов проходил сразу 
в трех городах: Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке. и в этом, на взгляд Президента 
Беларуси, есть особый смысл.

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
ВИТЕБЩИНА
- Полоцк  - колыбель белорусской го-

сударственности и духовности. Ново-
полоцк - один из самых молодых горо-
дов страны, крупный индустриальный  
и научно-образовательный центр. Витебск, 
отмечающий в этом году 1050 лет со дня 
своего основания, - культурная столица 
Беларуси. Думаю, российские друзья по 
достоинству оценили гостеприимство и 
доброжелательность их жителей, - заявил 
александр лукашенко.

Президент РБ напомнил, что встреча про-
ходит в год 80-летия освобождения нашей 
страны от немецко-фашистских захватчи-
ков. и в этом тоже есть свой символизм:

- В эти дни мы вспоминаем тех, кто отдал 
жизнь за нашу родную Беларусь. Благода-
рим советских воинов - наших героев - за 
Победу и возможность развиваться и стро-
ить планы на будущее.

По его словам, один из главных уроков, 
который мы вынесли из той страшной во-
йны, - братским народам надо всегда быть 
вместе, плечом к плечу преодолевать вы-
зовы, отстаивать государственность, свои 
традиции и ценности.

Беларусь и Россия, вопреки внешнему 
давлению, уверенно идут вперед, развива-
ют союзную интеграцию. и Форум регио-
нов - один из самых успешных и результа-
тивных проектов СГ.

- На его площадках заключено 588 со-
глашений, подписаны коммерческие кон-
тракты на общую сумму свыше 450 мил-
лиардов российских рублей. Достигнуты 
серьезные успехи в сближении макроэко-
номической, промышленной, аграрной, 
научно-технической и образовательной 
политики, - перечислил достижения бело-
русский лидер.

ОСВАИВАЕМ КОСМОС 
СООБЩА
Но нужно двигаться дальше. а в совре-

менном мире обеспечение технологи-
ческого суверенитета и национальной 

безопасности немыслимы без разра- 
ботки и внедрения инновационных ре-
шений.

- У Беларуси и России для этого есть все 
необходимые условия. У нас сохранились 
лучшие научные школы, обеспечена силь-
ная материальная база. Реализуется единая 
промышленная политика и формируется 
единое научно-технологическое простран-
ство. и самое главное - мы обладаем мощ-
ным человеческим потенциалом, - убежден 
александр лукашенко.

и привел примеры ярких научно-
технических разработок последних лет: 
создали беспилотные карьерные самосва-
лы, разработали уникальные технологии 
для персонифицированной медицины 
и идентификации личности.

- Мы построили Белорусскую атомную 
электростанцию, наладили производство 
многофункциональных беспилотных авиа-
ционных комплексов. Разработали систему 
дистанционного зондирования Земли для 
предупреждения чрезвычайных ситуаций, 
проектирования и строительства дорог, 
охраны природы. Вместе осваиваем кос-
мос, планируем производить самые совре-
менные самолеты, - сообщил александр 
лукашенко.

ТОчКИ РОСТА
При всем этом останавливаться на до-

стигнутом, по его словам, нельзя.
- Должны стремиться к тому, чтобы ин-

новации стали главной движущей силой 
экономик Беларуси и России. инициатив-
ность, творчество, нешаблонность мышле-
ния должны задавать тренды в экономи-
ческом развитии наших стран, - считает 
Президент Беларуси. - Решение поставлен-
ных задач требует подготовки высококва-
лифицированных специалистов. Поэтому 
приоритетное внимание надо уделять со-
хранению и усилению потенциала в сфере 
науки и образования.

и все это невозможно без активной по-
зиции регионов.

- Создание на местном уровне высоко-
технологичных предприятий может стать 
наиболее перспективными и устойчивы-
ми точками экономического роста. Такие 
проекты помогут в решении социальных 
задач - создании новых рабочих мест, со-
хранении кадрового потенциала на местах, 
привлечении молодежи на производства. 
Нельзя забывать, что в конечном итоге вся 
наша деятельность должна быть нацелена 
на то, чтобы сделать жизнь людей лучше, - 
убежден белорусский лидер.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о сотрудничестве с РФ:

■■ На■саммите■в■Астане■Сине-
окую■примут■в■полноправные■
члены■организации.

речь об этом шла на перегово-
рах александра лукашенко и гла-
вы■российского■МИДа■Сергея■
Лаврова.

президент беларуси отметил 
значимость присутствия на этой 
международной площадке.

- Важно не только с точки зре-
ния имиджа и политики, но и с 
точки зрения экономики. есть воз-
можность в любой момент обсу-
дить любые вопросы, в том числе  
и конкретные, - признался он.

сергей лавров заверил, что 
вопрос полноправного членства 
беларуси в Шос решен.

- Все уже договоренности за-
креплены. самым первым актом 
саммита в астане будет офици-
альное принятие беларуси в пол-
ноправные члены Шос. и с этого 
момента беларусь будет участво-
вать наравне со всеми остальны-
ми членами, - заявил российский 
министр иностранных дел.

александр лукашенко отметил 
согласованную позицию беларуси 
и россии во внешней политике:

- Что касается проблемных 
каких-то вопросов, наших ми-
Дов, внешней политики и нашей 
работы на международных пло-
щадках, в организациях от оон 
до несчастной этой обсе, у нас 
проблем абсолютно никаких нет. 
у нас абсолютно идентичная по-

вестка. мы выступаем по основ-
ным вопросам с одних и тех же 
позиций. и всегда россия может 
рассчитывать на поддержку бе-
ларуси по тем вопросам, где мы 
ее способны оказать, - еще раз 
подтвердил свою позицию бело-
русский лидер.

сергей лавров заявил, что 
внешне политические ведомства 
стараются максимально эффек-
тивно выполнять стратегические 
задачи, которые ставят президен-
ты беларуси и россии в сфере 
внешней политики.

он коснулся вопросов евразий-
ской безопасности, которые «ви-
тают в воздухе». ранее их уже 
озвучивали  президенты наших 
двух стран.

- Эта идея и дискуссия получили 
развитие прошлой осенью в мин-
ске, когда беларусь проводила 
первую конференцию по евра-
зийской безо пасности в качестве 
председателя оДкб. а потом бы-
ло решено, что минск предлага-
ет свою площадку на ежегодной 
основе для продвижения дискус-
сии по этой теме. мы это активно 
поддерживаем, - сказал сергей 
лавров. - уже получили пригла-
шение на вторую конференцию 
в конце октября - начале ноября. 
я считаю, что перспектива очень 
хорошая.

на взгляд александра лукашен-
ко, москва и минск сегодня пока-
зывают, как нужно выстраивать 
отношения между государствами.

■■ Глава■страны■провел■
перестановки■в■прави-
тельстве■и■Администра-
ции.

глава миДа Сергей■
Алейник■стал■сенатором■
и■возглавил■в■Совете■Рес-
публики■Постоянную■ко-
миссию■по■международ-
ным■делам.

его место в министерстве 
иностранных дел занял пер-
вый■ заместитель■ главы■
Администрации■ Прези-

дента■Максим■Рыженков.
- единственное, хочу 

преду предить: рыженкова 
особо туда-сюда качать бес-
полезно. и не только пото-
му, что человек фактически 
подчинен президенту, но 
еще и потому, что у него в 
характере этого нет, чтобы 
им понукали. но контроль 
должен быть: аккуратный, 
честный, порядочный, - на-
мекнул александр лукашен-

ко, объявляя это назначе-
ние.

председатель брестско-
го облисполкома Юрий■Шу-
лейко■стал заместителем■
премьер-министра, куриру-
ющим сельское хозяйство.

Должность была вакант-
ной с тех пор, как глава госу-
дарства назначил■Леонида■
Зайца■членом■Совета■Ре-
спублики■Национального■
собрания.

- мне нужен толковый, гра-
мотный переработчик. мы 
все - «сельское хозяйство, 
сельское хозяйство», как 
будто это растениеводство 
и животноводство. Да нет, 
это еще переработка и про-
дажа продукции. Это желез-
ная работа, юрий Витольдо-
вич, - ваша, - напутствовал 
его александр лукашенко.

Продолжение темы -  
на стр. 13. 

ДРУГИЕ РЕшЕнИя

■✒ Главой■Администрации■Президен-
та■назначен■Дмитрий■Крутой

■✒ Первым■заместителем■главы■Ад-
министрации■Президента■назначена■
Наталья■Петкевич

■✒ Министром■промышленности■Бе-
ларуси■назначен■Александр■Ефимов

■✒ Министерство■сельского■хозяй-
ства■и■продовольствия■возглавил■
Анатолий■Линевич

■✒ Послом■РБ■в■РФ■назначен■Алек-
сандр■Рогожник.

контроль Должен быть Честным офИцИально

Шос станет больШе ВИЗИТ

Бе
лТ
А

Россия и Беларусь 
проводят согласованную 
внешнюю политику.

СОХРАНИЛИСЬ ЛУчШИЕ 
НАУчНЫЕ ШКОЛЫ
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 � Депутаты вносят изме-
нения в российское зако-
нодательство.

В Санкт-Петербурге прошел 
XII международный юридиче-
ский форум. Во время дис-
куссии на сессии «Правовые 
аспекты миграционной поли-
тики в современной России» 
Александр Бастрыкин посе-
товал, что возглавляемый им 
Следственный комитет не мо-
жет вносить законодательные 
инициативы по ограничению 
притока иностранцев, а сило-
вые ведомства, которые об-
ладают такой возможностью, 
не пользуются этим. Глава СК 
мог бы сам  прийти на Охотный 
Ряд и высказать свои опасения 
и предложения. Но крайними 
почему-то оказались парла-
ментарии.

- Нет ли здесь депутатов Гос-
думы? - обратился он к присут-
ствующим.

Отозвалась Сардана Авксен-
тьева.

- Будьте добры, если можно 
так, с ходу. Вы депутат, да? 
Скажите, пожалуйста, а что 

происходит в Госдуме? Там 
вообще как-то заинтересова-
ны в решении этой проблемы 
путем принятия новых законов, 
которые соответствуют напря-
женности ситуации?

- Я здесь, и очевидно - этот 
вопрос интересует. Конечно, 
мы этим занимаемся, я лично 
этим занимаюсь. С большим 
интересом слушаю выступа-
ющих. И, если вы позволите, 
после окончания к вам подой-
ду, - сказала Авксентьева.

- Очень бы хотелось узнать, 
когда хорошие законы примет 
наша «Государственная дура», 
извините, - услышала она в от-
вет от руководителя СК.

Позже Бастрыкин попытался 
объяснить, с чего вдруг дворо-
вой сленг перешел в офици-
альное общение. Мол, прочел 
выражение в комментариях 
к  публикации о мигрантах. 
Никого обидеть не хотел. Но 
в итоге все-таки обидел.

- Депутаты избраны гражда-
нами Российской Федерации, 
он оскорбил народ, - проком-

ментировал высказывание 
Председатель ГД Вячеслав 
Володин.

- Фиксируется рост особо 
тяжких преступлений, совер-
шенных мигрантами,  - плюс 
32 процента за год, - заявил 
Бастрыкин.

По словам главы СК, точно 
неизвестно, сколько мигран-
тов в России, - 14,5 или 16,5 
миллиона. Стране необходимо 
понять, сколько вообще тре-
буется привлекать сил со сто-
роны.

Говорить, что чиновники и 
депутаты стоят в сторонке и не 
замечают проблем, несколько 
странно. О необходимости под-
нять качество миграционной 
политики и усилить контроль 
за приезжими рабочими не 
раз заявлял Владимир Путин. 
Депутаты реально оценивают 
проблемы в этой сфере и при-
зывают правительство быстрее 
реагировать на ситуацию. В 
марте прошли парламентские 
обсуждения по этому вопросу. 
Тогда лидеры фракций заяви-

ли, что необходимо оперативно 
внести кардинальные измене-
ния в миграционное законода-
тельство. Вячеслав Володин 
распорядился создать рабочую 
группу для анализа миграцион-
ного законодательства.

Результат уже есть - в июне 
в первом чтении принят зако-
нопроект об ужесточении ми-
грационной политики. Среди 
нововведений - новый режим 
высылки нелегалов. Выдво-
рить их можно будет с истече-
нием срока временного пребы-
вания в РФ или миграционных 
документов, аннулированием 
разрешения на временное 
проживание, вида на житель-
ство, а также при совершении 
противоправного деяния. Эти 
иностранцы не смогут менять 
место жительства или пребы-
вания в России без разреше-
ния органа внутренних дел, 
выезжать за пределы регио-
на проживания. Лишатся они и 
возможности управлять транс-
портом, приобретать имуще-
ство, заключать брак.

В том числе появится реестр 
мигрантов, не имеющих закон-
ных оснований находиться в 
нашей стране, доступ к которо-
му будет как у госорганов, так 
и у любых юридических и фи-
зических лиц. За приезжими 
будет усиленный контроль. 
МВД получит право самосто-
ятельно принимать решение 
о выдворении нарушителей из 
страны, сейчас это возможно 
только через суд. Кроме того, 
иностранцы без документов на 
проживание, работу или уче-
бу в России смогут находиться 
здесь только девяносто дней 
в течение года.

В любом случае все мы рас-
считываем, что скоро проско-
чить ни на дурака, ни на дуру 
у мигрантов в России не по-
лучится.

ВЫСЫЛАТЬ БЕЗ СУДА СО СЛЕДСТВИЕМ МИГРАНТЫ

ЧТО ЕЩЕ 
ПРЕДЛАГАЛИ 
ДЕПУТАТЫ И ЧЕМ 
ЗАНИМАЮТСЯ
ПО ЭТОМУ 
ВОПРОСУ 
ЧИТАЙТЕ ЗДЕСЬ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 � Им проиндексируют пенсии.

С 1 февраля 2025 года ежегодно пен-
сии будут повышать не только тем, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но 
и тем, кто продолжает работать.

- Несмотря на введенные против Рос-
сии более 21 тысячи санкций, наш пре-
зидент Владимир Владимирович Путин 
принял это важное решение. Экономика 
смогла адаптироваться к вызовам, по-
казывает уверенный рост, необходимые 
средства для индексации в бюджете 
страны найдены, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Такие приоритеты президента 

говорят об одном: Россия - социальное 
государство.

Решение затронет 7,87 миллиона че-
ловек. По словам Председателя ГД, это 
позволит вернуть в экономику опытные 
кадры и повысит производительность:

- Это подчеркивает отношение прези-
дента к старшему поколению. Такое ре-
шение позволит сохранить в экономике 
сотни тысяч работоспособных граждан, 
которые уже в этом году, на будущий год 
будут выходить на пенсию, но останутся 
работать. И в экономике, и в социальной 
сфере, учителями, врачами, дефицит 
которых очень большой.

Во время президентской кампании 
прямо над выступающим 
Байденом пролетел самолет 
с надписью, полной игры слов. 
Это и исковерканная фамилия, 
и пожелание его скорейшего ухода. 
«Bi-Done!» в переводе с английского 
значит «Хватит! Кончай уже!». 
И утверждение, что он закончился 
как президент.

Светлана КАМЕКА

 � Джо проиграл дебаты, 
Эммануэль Макрон потерял 
большинство в парламенте.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- Результаты вы-
борных процессов 
на прошлой неделе 
в США закончились 
поражением на де-
батах Байдена, а во 
Франции партия Ма-
крона проиграла, за-
няв третье место на 
выборах в парламент.

Действующие главы госу-
дарств с треском терпят пора-
жение. Байден стал токсичным 
даже для своих: в окружении 
ломают голову, как снять его 
кандидатуру с выборов. Ма-
крон хотел показать всему 
миру, насколько популярен 
и  контролирует ситуацию  - 
показал. Смеются все, кроме 
него самого.

Эти результаты не случай-
ны. Граждане США и Фран-

ции делают свой выбор в поль-
зу проведения национально 
ориентированной политики, 
высказываясь за развитие сво-
их экономик и необходимость 

решения вопросов гло-
бальной безопасности.

В ближайшие дни 
пройдут парламентские 
выборы в Британии. 
Прогноз не в пользу 
правящей консерватив-
ной партии. Ее ждет то 
же самое - поражение 
после четырнадцати 
лет нахождения во гла-

ве государства.
Причину им надо искать в се-

бе. Байден, Макрон, Шольц, 
Сунак все сделали, чтобы раз-
рушить стабильность в  мире. 
Граждане США и стран Евро-
пы не согласны с проводимой 
политикой действующих глав 
государств, голосуют против, 
требуя их ухода.

Продолжение темы - 
на стр. 5.

 � Депутаты поздравили лидера 
КПРФ с юбилеем и присвоением 
звания Героя Труда.

- Президент оценил ваш вклад в раз-
витие нашей страны, становление пар-
тийной системы, укрепление полити-
ческой системы нашего государства. 
И, конечно, все то, что вы сделали для 
наших граждан. Для Государственной 
Думы это очень важно. Это оценка 
работы всего парламента, - поблаго-
дарил за работу Председатель ГД Вя-
чеслав Володин.
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БАЙДЕН, BI-DONE!
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Решение■о■воровстве■российских■
денег■вызвало■эйфорию■у■еврочи-
новников. 

СТРАХ ПОТЕРЯЛИ
европейский Союз утвердил ре-

шение о передаче Украине 1,4 мил-
лиарда евро доходов от заморожен-
ных российских активов. Об этом  
заявил глава дипломатии еС Жозеп 
Боррель.

- как же хорошо, что мы можем за-
брать эти деньги и дать больше во-
енной помощи Украине, - радовал-
ся он. - Обучить их солдат, развить 
оборонпром, дать побольше военной 
поддержки. Сегодня отличный день, 
чтобы продолжить демонстрацию на-
шей непоколебимой решимости под-
держивать Украину.

В восторге и Зеленский. только он 
хочет, конечно же, забрать все.

- Должны найти правильный способ 
конфисковать все эти активы, - при-
звал он. - И сейчас видим, как начали 
снимать санкции с российских олигар-
хов. Должны остановить это и усилить 
санкции, потому что на них держится 
путинский режим.

И уж совсем вразнос пошел министр 
иностранных дел Польши Радослав 
Сикорский.

- нужно заново научиться извле-
кать выгоду из игры на эскалацию, - 
выдал он. - Мы можем захватить все 
российские государственные активы 
на сумму триста миллиардов евро, - 
выдал он. - кремль можно остановить 
и даже победить - мы об этом просто 
забыли. В своей истории они прои-
грывали войны, поэтому, вопреки 
безумной пропаганде, не являются 
непобедимыми. Рональд Рейган за-
явил, что его стратегия в отношении 
Советского Союза проста, если не 

сказать - упрощена: «Мы выиграем, 
а они проиграют». Мне нравится этот 
подход.

БЕССТЫДНОЕ ВОРОВСТВО
Эмоции Борреля нам, собственно, 

по барабану, он покидает свой пост. 
его сменит «принципиальная» эстон-
ка кая каллас, которая призывала от-
казаться от торговли с Россией, когда 
ее семья преспокойно вела бизнес в 
РФ. С Зеленским тоже все ясно. а вот 
слова Сикорского заслуживают ком-
ментария. 

Чистая правда - европа многое за-
была. И особенно Польша. Она уже 
«играла на эскалацию» в 1938-м, когда 
в союзе с Гитлером дербанила Чехо-
словакию. а в 1939 году превратилась 
в немецкую провинцию. Советский 
солдат вернул ей государственность, 

а товарищ Сталин еще и подарил до 
трети ее нынешней территории.

Да, никто не выигрывал в своей 
истории все войны. только Россия 
никогда не исчезала с карты мира и 
сейчас самая большая держава на пла-
нете. а вот Польша…

ну а теперь про передачу россий-
ских денег киеву. Она тем паче явля-
ется воровством, поскольку проигно-
рировано мнение Венгрии. а ведь в 
еС в таких вопросах нужен консенсус!

- Это беспрецедентное по бесстыд-
ству нарушение красных линий и пра-
вил еС, - возмутился глава венгерско-
го МИДа Петер Сийярто.

Помимо этого страны G7 обещали 
предоставить киеву до конца года 
кредиты на сумму порядка пятиде-
сяти миллиардов долларов, которые 
будут погашать из доходов от замо-

роженных активов. Механизм про-
рабатывается. есть ли чем ответить 
России?

ВОЗМЕЗДИЕ НА БУКВУ «С»
Всего на Западе заморожено около 

трехсот миллиардов долларов рос-
сийских активов, большая часть  -  
в европе. но украсть разом всю сумму 
«дорогие партнеры» пока не решают-
ся. Рискнули пока тронуть лишь про-
центы по логике кота Матроскина: 
холодильник ваш, а холод, который 
он выделяет, будет нашим.

терпеть такой беспредел мы, конеч-
но, не будем. По словам министра фи-
нансов России, в РФ находится запад-
ных активов на сопоставимую сумму. 
И мы ответим зеркально. Самое пе-
чальное, что придется отбирать день-
ги в том числе у добропорядочных 
инвесторов, которые хотели бы ве-
сти с Россией бизнес. на их интересы 
западному истеблишменту плевать. 
но инвесторы не дураки и понима-
ют причинно-следственную связь. Их 
гнев обратится прежде всего на ини-
циаторов воровства у России. 

есть возможность и асимметричных 
ответов, как, например, ликвидация 
интеллектуальной собственности за-
падных корпораций на территории 
РФ. но самый главный удар западные 
страны наносят сами себе, закапывая 
репутацию. В первую очередь постра-
дает европа со своей слабеющей эко-
номикой. Будут ли арабы с китайцами 
охотно инвестировать в Старый Свет, 
если на них с легкостью можно наве-
сить любой ярлык и под этим соусом 
отобрать деньги? то-то и оно!

а пока на первом этапе Россия мо-
жет изъять деньги европейцев со 
счетов «С», куда они теперь обяза-
ны закачивать средства в рублях для 
торговли с РФ. там побольше, чем 1,7 
миллиарда евро.

■■ Проиграв■досрочные■
парламентские■выборы,■
глава■Франции■сделал■
ставку■на■погромы.

после печального резуль-
тата для макрона и его со-
юзников на выборах в евро-
парламент он решил пойти 
ва-банк. и переизбрать на-
циональный парламент. 
макрон искренне надеялся 
мобилизовать свой электо-
рат и усилить позиции, но 
в результате потерял боль-

шинство в законодательном 
органе. будет еще второй 
тур, чтобы отсечь полити-
ческую мелюзгу, но уже 
сейчас ясно - у обитателя 
елисеевского дворца дела 
плохи. первое место себе 
обеспечила партия «нацио-
нальное объединение» ма-
рин ле пен - 34,2 процента 
голосов. у партии макрона 
«Вместе» - 21,5 процента, 
она набрала меньше всех.

после объявления резуль-
татов по всей Франции нача-

лись беспорядки - их устраи-
вают «леваки», недовольные 
триумфом «правых». но 
мало кто сомневается - за 
погромами стоит макрон, 
чтобы запугать избирате-
лей своих конкурентов. по-
может ли это ему - большой 
вопрос. Французы по горло 
сыты растущими ценами, 
падением экономики и еще 
не забыли повышение пен-
сионного возраста. карьера 
проамериканского президен-
та клонится к закату?

■■ Маразматик■привел■в■ужас■
своих■избирателей,■но■замены■
ему,■похоже,■нет. 

ЖУРНАЛИСТЫ ПЛАЧУТ
«паника» - одно-единственное 

слово, появившееся на обложке 
Time, красноречиво демонстриру-
ет настроение американских демо-
кратов, которые надеялись, что их 
представитель останется в белом 
доме еще на четыре года. после 
дебатов с трампом шансы на это 
резко упали.

нет, могло быть, конечно, и ху-
же. байден мог опять перепутать 
ирак с ираном или рухнуть с три-
буны. но и так все с ним было яс-
но. Действующий президент на-
столько жалко выглядел, что даже 
трамп его пожалел, отказавшись 
от своих фирменных насмешек 
в адрес оппонента. одной уничи-
жительной фразы вполне хватило: 

- я не понял, что он сейчас ска-
зал. Думаю, он сам этого не понял.

Даже дружественная байдену 
пресса высказалась в том смысле, 
что «хорошему человеку» пора на 
покой. а любимый обозреватель 
«сонного Джо» том Фридман из 
«нью-Йорк таймс» признался, что 
плакал, глядя на экран.

ДВА САПОГА ПАРА
но уже известно, что сам байден 

уходить не планирует. В этом его 
поддерживает семья, а насиль-
но сменить претендента, который 
выиграл праймериз, практически 
невозможно. такого история сШа 
еще не знала.

Да и на кого менять? более или 
менее по пулярная кандидатура - 
мишель обама. но она, очевидно, 
не в восторге от такой перспекти-
вы. а у какой-нибудь камалы Хар-
рис рейтинг ниже, чем у немецкой 
овчарки Джо байдена по кличке 
коммандер.

но не надо обольщаться  -  
в случае победы трампа мало что 
изменится. он пообещал «прекра-
тить конфликт путина и зелен-
ского еще до вступления в долж-
ность». Детский сад - будто это 
личное дело двух человек! еще 
экс-президент упомянул «прекрас-
ные тысячелетние украинские го-
рода, захваченные россией». Это 
какие же? мариуполю, к примеру, 
246. Да и насчет украинских… ну, 
в общем, понятно. к сожалению, 
общий уровень американских по-
литиков сейчас, в маразме они или 
нет, удручающе низок. и надеяться 
на улучшение наших отношений 
в обозримой перспективе не при-
ходится. придется их воспитывать 
и дальше.

«сонныЙ Джо»  
так и не проснулся

ДЕМЕНЦИЯПЛЕБИСЦИТмакрон поЧти не ВиДен
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Сначала они кричали, 
потом начали 
переворачивать машины.

Двум русофобам - Жозепу Боррелю 
и Радославу Сикорскому пока весело, 
но последними будут смеяться другие 
политики - в Москве и в Минске.
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■■ На■ берегах■ Западной■
Двины■говорили■о■том,■что■
наши■страны■во■многих■об
ластях■должны■стать■зако
нодателями■трендов.

КОНТРАКТЫ 
НА ТРИДЦАТЬ 
МИЛЛИАРДОВ
XI Форум регионов Белару-

си и России, который прошел 
сразу в трех городах: Витеб-
ске, Полоцке и Новополоц-
ке, - посвятили роли межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства. Тема столь же горячая, 
как и воздух в Витебской об-
ласти все два дня, что шли ме-
роприятия и заседания. А на 
уличном градуснике было 
плюс тридцать.

Такой же высокий градус 
и у нашего сотрудничества.

- Наши президенты в про-
шлом году встречались десять 
раз. Помимо этого, Беларусь 
посетили 38 делегаций под 
руководством глав регионов 
России, 36 - с заместителями 
губернаторов, 29 - с регио-
нальными министрами и их 
заместителями. Такой же 
темп сотрудничества и в этом 
году. В свою очередь, органи-
зовали 129 визитов белорус-
ских делегаций в российские 
регионы, - привела статисти-
ку на встрече с губернатора-
ми председатель■Совета■Рес
публики■Наталья■Кочанова.

В этом году на форуме, по ее 
словам, заключили контрак-
тов на тридцать миллиардов 
российских рублей. Самые 
крупные - на поставку в Рос-
сию грузовой и пассажирской 
техники «МАЗ» на четыре 
миллиарда рублей.

- О готовности наших стран 
взаимодействовать еще ин-
тенсивнее свидетельствуют 
основные направления реа-
лизации положений Догово-
ра о создании Союзного го-
сударства до 2026 года, где 
сделали акцент на совместное 
развитие реального сектора 
экономики. Это означает, что 

ближайшие годы станут про-
рывными по целому ряду на-
правлений - таких как станко-
строение, машиностроение, 
самолетостроение.

зАКОНОДАТеЛИ 
ТРеНДОВ
О том, как важно разви-

вать авиастроение, говорила 
и спикер■Совета■Федерации■
Валентина■Матвиенко.■Рос-
сия и Беларусь, по ее мнению, 
конечно же, не ставят себе це-
лью заменить все и вся и ни-
когда к этому не стремились.

- Однако в ключевых отрас-
лях мы должны быть лидера-
ми, если хотите, законода-
телями трендов. И для этого 
у нас есть все условия, все воз-
можности.

Она напомнила, что Декрет 
Союзного государства по во-
просам реализации единой 
промышленной политики, 
принятый в начале года, фак-
тически уравнял статус рос-
сийской и белорусской про-
дукции.

Стратегия научно-техноло-
гического развития Союзного 
государства, рассчитанная до 
2035 года, определяет целый 
спектр перспективных направ-
лений совместной работы - от 
развития высокотехнологич-
ной медицины и искусствен-

ного интеллекта до иннова-
ционного машиностроения и 
проектов класса «мегасайенс».

При этом вся современная 
инфраструктура будет доступ-
на ученым обоих государств. 
В Минске открыли предста-
вительство Курчатовского 
института, в котором начнут 
работать пять лабораторий, 
в том числе по генетике и ми-
кроэлектронике.

РеВИзИЯ 
ИННОВАЦИЙ
Чтобы избежать дублиро-

вания в производстве и для 
более взвешенного планиро-
вания при строительстве но-
вых предприятий предложи-
ли провести инвентаризацию 
применяемых инноваций.

- Многофункциональная 
цифровая платформа будет 
оптимальным практическим 
решением этой задачи, - счи-
тает Наталья Кочанова.

На ее взгляд, стоит шире по-
пуляризировать отечествен-
ные открытия и разработки, 
особенно среди молодежи, ко-
торая сегодня массово стре-
мится в IТ-сферу.

Заместитель■ премьер
министра■Беларуси■Анатолий■
Сивак сообщил, что на стадии 
подготовки несколько новых 
программ СГ в области высо-

ких технологий. Например, по 
разработке бортовых средств и 
аппаратуры малых космиче-
ских аппаратов, оборудования 
для солнечной энергетики.

Стало меньше бюрократии 
при утверждении программ, 
сократились и сроки их приня-
тия.■Госсекретарь■Союзного■
государства■Дмитрий■Мезен
цев напомнил, что програм-
мы до двух миллиардов рублей 
и проекты на сумму до пяти-
сот миллионов рублей должны 
разрабатывать не дольше года. 
При этом сняли ограничения 
на сферы реализации проек-
тов СГ - теперь это не только 
образование и культура.

■■ На■нем■можно■зарабатывать,■
если■производить■медицинские■
газы.

Форум регионов - точка притяжения 
для губернаторов. у каждого свой ин-
терес и достижения.

Смоленский■ губернатор■ Васи-
лий■Анохин■очень доволен тем, что 
в ближайшее время наконец-то пустят 
электрички из региона до Витебска 
и орши. и это вдогонку к рекордным 
цифрам товарооборота. за три послед-
них года он увеличился больше чем на 
тридцать процентов и по итогам 2023 
года - свыше 270 миллиардов рублей.

смоленская область входит в топ-5 

регионов по товарообороту с сине-
окой: в лидерах тут москва - 1,5 трил-
лиона рублей.

- Доля поставок из республики в мо-
скву в общем объеме импорта продо-
вольствия практически двадцать про-
центов, а по некоторым категориям 
превышает девяносто. у нас в городе 
работает больше трехсот предприятий, 
которые напрямую реализуют продук-
цию белорусских производителей, - 
заявил■Председатель■Московской■
городской■Думы■Алексей■Шапош-
ников.

ленинградская область тоже не хо-
чет быть в числе отстающих: в планах 
увеличить товарооборот вдвое. Все 

для этого есть. так, недавно получили 
разрешение на строительство завода 
«амкодор» в гатчинском районе.

- Хотим создать - и уже буквально 
в следующем месяце будем прово-
дить конкретные переговоры с биз-
несом - совместный торговый дом по 
продвижению белорусских товаров, 
в том числе «белорусской «икеа», как 
мы говорим. Это компания «Да дому», - 
обрисовал еще одну грань интеграции 
губернатор■Ленинградской■области■
Александр■Дрозденко.

новосибирский завод полупроводни-
ков «Восток» в прошлом году подписал 
новый контракт с «планаром» на раз-
работку и поставку современного уль-
трафиолетового лазера. первая партия 
поступит до декабря этого года. Это 

повод для гордости губернатора■Ново-
сибирской■области■Андрея■Травни-
кова. как и поставки приводов посто-
янного тока для самосвалов-гигантов 
с белаза.

Псковский■губернатор■Михаил■Ве-
дерников рассказал об идеальном 
и абсолютно честном способе делать 
деньги из воздуха:

- у нас в особой экономической зоне 
находится предприятие, которое из ат-
мосферного воздуха делает промыш-
ленные и медицинские газы.

а у Вологодской области очень ши-
рокая палитра интересов: по■словам■
врио■губернатора■Георгия■Филимо-
нова, они собирают «союзный трактор» 
на базе мтз и приглашают в Великий 
устюг белорусского Деда мороза.

■■ Высокие■ технологии■
должны■быть■не■только■
в «вышке»,■но■и■в■коллед-
жах.

кадры, как известно, реша-
ют всё. Валентина матвиенко 
пояснила, что москва и минск 
последовательно идут к то-
му, чтобы выстроить единое 
образовательное простран-
ство. - уже учредили премию 
союзного государства моло-
дым ученым. разрабатывают 
модель нового вуза - универ-
ситета высоких технологий 
союзного государства. но, 
помимо внимания «высшей 
школе», мы не должны забы-
вать и об укреплении позиций 
среднего профессионального 
образования - прежде всего 
в области высокотехнологич-
ных производств.

Российский■вице-премьер■
Дмитрий■Чернышенко пе-
речислил и другие успеш-
ные проекты. В 2022 году 
запустили передовую инже-
нерную школу союзного го-
сударства, в которой сейчас 
учатся больше трехсот сту-
дентов. В рамках программы 
«приоритет-2030» создали 
российско-белорусский уни-
верситетский союз  «Вместе».
его участниками стали десять 
белорусских вузов и два рос-
сийских.

ОБРАЗОВАНИЕ

укрепляем 
позиции

ДенЬги из ВозДуХа дОстИжЕНИя
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Волонтеры 
выручали 
в любой 
ситуации.

Гостей встречали в нарядных платьях 
с символикой белорусских областей.
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■■ «Меньше■слов■-■боль-
ше■дела»■-■такой■лозунг■
мог■бы■вполне■подойти■
для■совместной■работы■
Синеокой■с■Башкирией.

на форуме работали де-
вять секций, но самой мас-
штабной стала та, которую 
посвятили развитию меж-
регионального сотрудниче-
ства.

больше двухсот участ-
ников, из них - семнадцать 
российских губернаторов 
и 27 председателей зако-
нодательных собраний, их 
заместители и руководите-
ли компаний. Для заседания 
отвели роскошный бывший 
Дом офицеров - ныне один 
из учебных корпусов пгу 
имени евфросинии полоц-
кой.

В докладах - ни слова тео-
рии. только контакты и коо-
перация на конкретных при-
мерах. Глава■Республики■
Башкортостан■Радий■Ха-
биров рассказал:

- сейчас в дорожной кар-
те по сотрудничеству с бе-
ларусью около четырехсот 
пунктов. не на бумаге, а на 
деле. от торгового парт-

нерства в последние годы 
перешли к серьезной про-
мышленной кооперации. 
результатом работы с хол-
дингом «амкодор» стало 
строительство нового заво-
да в  башкортостане: благо-
даря машиностроительным 
компетенциям белорусов 
впервые в республике на-
лаживаем выпуск тяжелой 
строительной техники. сле-
дующий большой проект - 
совместный индустриально-
инвестиционный технопарк, 
который займет территорию 
в двести гектаров.

отдельная тема - гумани-
тарные связи.

- с прошлого года по про-
грамме «башкирское дол-
голетие» 1,6 тысячи наших 
ветеранов труда побывали 
в синеокой, - поделился ра-
дий Хабиров. - или другой 
пример - при поддержке ад-
министрации президента 
беларуси мы начали боль-
шой экологический проект 
по разведению зубров. от-
читаюсь по результатам: 
стадо из восемнадцати 
особей уже пополнилось 
молодняком! 

Губернатор■Пензенской■

области■Олег■Мельничен-
ко обратил внимание на 
импортозамещающие со-
юзные проекты:

- Друг без друга нам ни-
как! В нашей области, как 
и во всей россии, востре-
бована белорусская сель-
хозтехника. поэтому пен-
за - постоянный участник 
на выставке «белагро» 
в минске. если говорить об 
узкопрофильных проектах, 
то мы специализируемся 
на выращивании и пере-
работке сахарной свеклы. 
сейчас «гомсельмаш» как 
раз разрабатывает свекло-
уборочный комбайн. очень 
ждем эту технику и уже до-
говорились, что испытания 
пройдут в наших полях.

буквально пару недель 
назад пензенские школь-
ники несли вахту памяти 
в брестской крепости-герое.

- кроме того, наши поиско-
вики активно ведут работы 
в рогачевском районе - там 
в  1941 году воевала 61-я 
стрелковая дивизия, кото-
рую сформировали в нашей 
области. общая история - 
общее будущее, - заключил 
олег мельниченко.

Подготовили■Максим■ЧИЖИКОВ,■■
Софья■АРСеньеВА,■Андрей■КОнДРАТьеВ.

■■ Решение■проблем■в области■меди-
цины■также■объединяет■две■страны. 

мы сотрудничаем с синеокой в произ-
водстве лекарств, медицинском туризме, 
в скорейшем введении стандартов 4п и 5п, 
основанных на индивидуальном подходе 
к каждому пациенту. на секции, посвящен-
ной перспективным направлениям и ин-
новациям в медицине, говорили и о том, 
что ученые двух стран создали препарат 
против одного из видов рака молочной 
железы, работают над лекарством от ту-
беркулеза. успешно завершены програм-
мы союзного государства «спинальные 
системы», «стволовые клетки». В этом 
году должна заработать еще одна - «союз-
биомембраны», направленная на разра-
ботку лекарств нового поколения. лечатся 
на средства из союзного бюджета жители 
регионов, пострадавшие от последствий 
аварии в Чернобыле, и онкобольные по 
курсу протонной терапии.

Министр■здравоохранения■Беларуси■
Александр■Ходжаев■отметил, что сегодня 
граждане обеих стран могут получать каче-
ственную медицинскую помощь на террито-
рии друг друга. а это позволяет двигаться, 
развиваться и делиться наработками.

Действующая нормативная база, по его 
словам, позволяет избегать каких-либо 
критических ситуаций в части доступно-
сти такой медицинской помощи. создали 
систему, которая работает.

- с 2016 года в пять или даже в семь раз 
выросло количество людей из беларуси, 
которые получают бесплатную помощь 
в россии. Это почти 35 тысяч человек, - 
сообщила первый■заместитель■предсе-
дателя■Комитета■Совета■Федерации■по■
социальной■политике■Ольга■Забралова.

свыше четырехсот наименований бело-
русских лекарств представлены на рос-
сийском рынке.

- Все доклады полностью соответствова-
ли названию секции: инновации, продвиже-
ние в медицине и предложения по двусто-
роннему взаимодействию. много говорили 
про программы союзного государства, что 
тоже немаловажно. сегодня ясно видим не-
сколько основных направлений, на которых 
нам предстоит много работать, и для этого 
уже создали основу, - заявила модератор 
секции, член■Комиссии■ПС■по■труду,■со-
циальной■политике■и здравоохранению,■
заместитель■председателя■Комиссии■
ПС■по■культуре,■науке■и■образованию■
Ирина■Абельская.

■■ Инновации■ в■ экономике■
и■ производстве -■живая■тема.

с каждым годом Форум регионов 
открывает все новые горизонты 
в белорусско-российских отноше-
ниях. В этот раз не обошли сторо-
ной и сотрудничество в легкой про-
мышленности - визитной карточке 
синеокой. ей посвятили отдельную 
секцию форума.

- присутствие белорусской про-
дукции легкой промышленности на 
рынке россии каждый год все ши-
ре. товарооборот между нашими 
странами в этой сфере превышает 
2,3 миллиарда долларов, - пере-
числяет глава■концерна■«Беллег-
пром»■Татьяна■Лугина.  - совре-
менный легпром беларуси - это две 
тысячи организаций, где занято 85 
тысяч работников. при этом семь-
десят процентов из них - женщины. 
Восемьдесят процентов произве-
денной продукции идет на экспорт 
в 95 стран мира.

снижение сырьевой зависимости 
беларуси в приоритете. а вместе 
с этим планируют вывести на пол-
ки мировых магазинов и бутиков 
обувь и одежду из льна, которая 
уже давно стала визитной карточ-
кой страны. и инновациям в этой 
сфере место есть, уверена татьяна 
лугина:

- концерн «беллегпром» вы-
ступил с инициативой создать на 
одной из производственных пло-
щадок минска технопарк легкой 
промышленности. Эта площадка 
объединит экспериментальную 
базу, квалифицированные кадры 
и бизнес-инкубатор для молодых 
дизайнеров и небольших пред-
приятий.

Другое перспективное направле-
ние белорусского легпрома - это 
пошив спортивной одежды. Хоро-
шая замена ушедшим из россии 
«адидасам» и «найкам». В сине-

окой работают и над интеграцией 
новых технологий в привычную 
всем одежду. например, швейное 
предприятие «славянка» в бобруй-
ске в этом году анонсировало и вы-
пустило зимнюю куртку, в которую 
встроена электронная система по-
догрева.

- еще одно перспективное на-
правление - это вовлечение мало-
го и среднего бизнеса регионов 
россии для переработки белорус-
ских тканей, пряжи и кожи, - объ-
ясняет татьяна лугина. - каждый 
год беларусь производит больше 
125 миллионов квадратных метров 
ткани. здесь я вижу возможность 
активнее использовать на уровне 
регионов потенциал промышлен-
ной кооперации предприятий двух 
стран.

но не одними перспективами 
едины. общими оказались пробле-
мы делового сообщества и легкой 
промышленности в россии и бе-
ларуси. например, недостаточно 
проработанный порядок сертифи-
кации и проверки товаров, кото-
рые размещают на маркетплейсах. 
нередко там под «отечественны-
ми» товарами продаются вещи, 
не имеющие ничего общего с бе-
лорусским или российским про-
изводителем. из нашего только 
продавец, а сам товар - китай.

Другая общая проблема - заси-
лье на рынке дешевых товаров из 
поднебесной. Для покупателей они 
доступнее, но качество заметно 
ниже. соответственно, срок служ-
бы короче, а потому таких това-
ров на свалке куда больше. и тут 
встает вопрос экологии. напри-
мер, обувь из натуральной кожи 
прослужит дольше, ее легче ути-
лизировать, а значит, вреда при-
несет куда меньше. но покупатель 
голосует рублем, как белорусским, 
так и российским. и это надо учи-
тывать.

от сВеклы До зуброВ КОНКРЕТИКА

нелегкие Вопросы легкоЙ 
промыШленности

РЫНОЧНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

СКОРАЯ ПОМОЩЬзастаВили рак пятиться
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Холдинг из Синеокой «Амкодор» 
представлен и в Башкортостане.

Белорусский лен славится 
отменным качеством.
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СВОЕ, РОДНОЕ■■ Себя■показать■и■на■других■
посмотреть.■Чем■удивляли■
гости■и■хозяева.

ГОРОД ПРЕОБРАЗИЛСЯ
по лестнице железнодорожного моста в Ви-

тебске спускается компания молодых людей. 
Встречали друзей с поезда. один из парней 
говорит: «Хорошо, что вы приехали, а мы с 
катей очень удачно выбрали дату свадьбы. 
прямо на Форум регионов попали, город очень 

преобразился». и это действительно так.
к масштабному белорусско-российскому 

мероприятию запустили несколько фонтанов, 
отремонтировали концертные площадки и го-
стиницы. главным доказательством того, что 
мы развиваемся семимильными шагами, стала 
выставка достижений наших регионов.

ПРИЦЕЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ
уже по традиции главными гостями Форума регионов стали 

спикер Совфеда Валентина Матвиенко и председатель Со-
вета Республики Наталья Кочанова. знакомиться с белорусско-
российскими новинками для них не впервой, но стенд белорус-
ской компании Lemt вызвал особенный интерес.

Все дело в красном макете автомата калашникова. как рас-
сказал представитель предприятия, компания производит при-
целы и «обвесы» для стрелкового оружия. их могут использовать 
спортивные стрелки, правоохранители и бойцы. на ярко-красном 
макете автомата калашникова Lemt представила свою новинку - 
четырехкратный оптический прицел вместе с коллиматором.

- производим оптические прицелы, тепловизоры и другую 
технику, без которой невозможно представить современное 
огнестрельное оружие, - рассказал представитель компании. - 
кстати, вес и размеры этого макета действительно максимально 
приближены к оригиналу.

БЫВАЙЦЕ ЗДАРОВЫ, 
СУСЕДЗІ!
неподалеку от стенда Lemt 

разместилась продукция из 
смоленской области. регио-
нальный минсельхоз в этом 
году решил отличиться и при-
вез в Витебск самую яркую 
продукцию, которая роднит 
их с синеокой. например, лен.

- смоленская область в пер-
вый раз участвует в Форуме ре-
гионов в таком формате, - рас-
сказывает министр сельского 
хозяйства смоленской обла-
сти ольга мелихова. - такой 
масштабный стенд сделали. 
позиционируем себя льняным 
регионом, поэтому и привезли 
продукцию из льна: льноволок-
но, семена, жмых.

у этой сельскохозяйствен-
ной культуры большое буду-
щее. несколько десятилетий 
назад в россии забросили раз-
витие льнопосадок, но сегодня 
в смоленской области их вос-
станавливают. а в беларуси 
одежда и ткани из льна - глав-
ная фишка. Вот и выходит, что 
мы единой нитью шиты.

кроме того, белорусские 

соседи привезли на XI Фо-
рум регионов и нестандарт-
ную    продукцию, способную 
 удивить гостей. например, 
рыбные консервы, которые 
поступают в  военные части 
и в зону сВо.

- их выпускает предприятие 
«морские ресурсы». оно на-
ходится в Вязьме и пока ра-
ботает на гособоронзаказ. 
однако сейчас получаем все 
разрешения, чтобы заходить 
с этими консервами в торго-

вые сети, - объясняет ольга 
мелихова. - Все сырье прихо-
дит к нам с Дальнего Востока, 
а в смоленской области - пере-
работка.

на стенде было что увидеть 
и приверженцам здорового 
питания. популярные хлебцы 
«елизавета», Dr. Korner, кон-
сервы «Фрау марта», злако-
вые и протеиновые батончики. 
Все это также производят на 
отечественных предприятиях 
в смоленской области.

СЕРЬЕЗНЫЙ АГРЕГАт
от легкой и пищевой промышленности плав-

но перешли к стендам, представляющим серь-
езные «игрушки». например, вертикальный 
сверлильный станок, способный делать отвер-
стия в стали и чугуне. агрегат стал белорусско-
российской новинкой.

- он может нарезать резьбу и сверлит как 
в ручном, так и в автоматическом режиме. то 
есть можно механическим путем выставить 
необходимую глубину сверления, и станок сде-
лает за вас все, - рассказал представитель 
гомельского завода станков и узлов.

устройство увидело свет благодаря 
белорусско-российскому сотрудничеству. глав-
ный двигатель и часть деталей в станке произ-
водят на Воронежском электромеханическом 

заводе. а вот элементы корпуса, шестерни, 
механизмы передачи уже в беларуси.

- заказы уже есть. например, ими уже заин-
тересовался завод «легмаш» из орши, - по-
яснил представитель гзсиу.

рядом с новым белорусско-российским стан-
ком - еще один пример активной промкоопе-
рации. речь о минском моторном заводе. на 
Форум регионов в Витебск он привез два агрега-
та - дизельный четырехцилиндровый двигатель, 
который устанавливается в трактора мтз. Эти 
рабочие лошадки колесят по всем полям со-
юзного государства. а другая новинка - речной 
двигатель, который устанавливают на суда. он 
немного меньше своего наземного собрата, но 
уже прошел все испытания и его устанавливают 
на маломерные катера из россии.

УМНАЯ КАБИНА
еще одно союзное ноу-хау, 

удивившее всех, - это лифт 
OpenU от «могилевлифтма-
ша». как рассказал генераль-
ный директор предприятия 
Сергей Чертков, в белару-
си разработали уникальную 
систему, которая будет рабо-
тать в связке смартфон-лифт. 
а в перспективе к ней добавят 
и другие фишки «умного до-
ма».

- Это умный лифт. «моги-
левлифтмаш» - крупнейший 
производитель в союзном 
государстве. Валентина мат-
виенко и наталья кочанова 
очень хорошо знают нашу про-
дукцию, - рассказал сергей 
Чертков. - идем именно по пу-
ти цифровизации и стремимся 
развивать системы доступа, 
которые позволяют с помощью 
приложения привязать твой 
смартфон к лифту, домофону, 
шлагбауму или входным две-

рям. и когда человек подходит 
к дому, открывается домофон, 
за ним приезжает лифт, везет 
на нужный этаж, открываются 
двери его квартиры, и все это 
бесконтактно.

по словам представителя 
компании, такие лифты уже 
устанавливают. например, 
тридцать механизмов поста-
вили в санкт-петербург.

- за этим будущее, ведь кро-
ме бесконтактного доступа это 
еще и просто система ограни-
чения, - утверждает Чертков. - 
лифы можно устанавливать 
в  гостиницах: к смартфону 
привязывают электронный 
ключ и систему. Другой чело-
век не сможет попасть на этаж 
или в номер.

приложение для этого лиф-
та тоже разработали в бела-
руси. оно называется OpenU, 
немного весит, и за двадцать 
секунд его можно скачать на 
любой операционной системе.
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Самое популярное у детей 
место - выставка техники. 

«Он на самом деле так и весит?»: - Валентина Матвиенко удивилась  
размерам макета «Калашникова».

Лифты от сябров уже 
можно увидеть  
в петербургских домах. 

Смоленский Минсельхоз показал 
местные диетические лакомства.
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Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

ЗЕРКАЛЬНЫЙ КУБ 
И «БАШКИРЕНОК»
Стенд Башкортостана за-

нял особое место на Форуме 
регионов. Таким образом Уфа 
передала эстафету Витебску, 
ведь именно она в прошлом 
году принимала масштабный 
белорусско-российский форум. 
У стенда республики, выполнен-
ного из зеркальных панелей, не 
смолкала музыка на русском 
и башкирском языках. А перед 
самим павильоном стояла 
большая фигура «Башки-
ренка» - так в Уфе прозва-
ли первого зубренка, ро-
дившегося от 
пары зверей, 
привезенных 
из Беларуси. 
Если потомство 
дали  - значит, все 
устраивает.

Но сотрудничество 
на этом не заканчи-
вается. Предстоящие 
планы раскрыл глава 
Башкирии Радий Хаби-
ров. Сейчас руковод-
ство республики работает 
с белорусско-российскими 
предприятиями, форми-
рует новый индустри-

альный инвестиционный парк.
Интерес к проекту уже проя-

вили три крупных предприятия 
из Синеокой. Под парк отведут 
большую территорию, которая 
получит статус особой эконо-
мической зоны.

Подписали соглашение меж-
ду правительством Башкирии 
и руководством МАЗа. Бело-
русское предприятие наме-

рено  открыть в Уфе 
собс твенное 

с б о р о ч н о е 
производ-

ство.

ВМЕСТИТЕЛЬНЫЙ 
«ЯСТРЕБ»
Синий родстер - проще го-

воря, легкий гоночный авто-
мобиль на два места, - при-
влекал внимание издалека. 
В действительности это не 
новинка. Электрокар Electro 
Roadster презентовали еще 
в 2020 году. Он способен про-
ехать 270 километров без под-
зарядки. Машину разработал 
Объединенный институт ма-
шиностроения НАН Беларуси. 
Авто весит около тонны и не 
рассчитано на массовое про-
изводство.

По последним данным, 
максимальную скорость бе-
лорусский родстер развива-
ет за шесть секунд, однако 
производители планируют со-
кратить это время до четырех.

Рядом разместился авто-
жир, и это название никак 
не связано с биологией. По 
сути, это небольшой двух-
местный вертолет, который 
легче в производстве, дешев-
ле и экономичнее обычного 
в обслуживании. Белорусский 
«Ястреб» разработан и собран 
на совместном белорусско-
китайском производстве ATS. 

По словам представителей 
компании, автожир можно 
использовать в поиске и эва-
куации пострадавших при ЧС, 
осмотре территорий или тру-
бопроводов, при агрохимиче-
ских работах, экологическом 
мониторинге или для развле-
кательных полетов.

Вес пустого - всего 335 ки-
лограммов, при этом взлет-
ный вес - до 560. «Ястреб» 
развивает скорость до 130 ки-
лометров в час и может про-
лететь пятьсот километров.

Сразу за «Ястребом» кра-
совалась еще одна новинка - 
отечественный электроскутер 
Green Line 51 от приборостро-
ительного завода «Оптрон». 
Синеокая не отстает в трен-
де на экологичность. Такая 
«лошадка» способна пере-
возить на себе до двухсот ки-
лограммов на максимальной 
скорости шестьдесят кило-
метров в час. Время полной 
зарядки - до семи часов, а 
запас хода - шестьдесят ки-
лометров.

СКАЗАНО«ДВИГАЕМСЯ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ»
Алексей КУШНАРЕНКО, 

председатель Комиссии 
ПС по энергетике:

- Как участ-
ник заседания 
пятой секции 
«Сотрудниче-
ство Беларуси 
и России в  ин-
новационной 
сфере в между-
народном кон-
тексте», могу 
сказать, что 
встречи на столь высо-
ком уровне - действенный 

импульс к укреплению ин-
теграционных процессов 
в Союзном государстве, 

которое мы вместе 
строим на протяже-
нии 25 лет.

Сегодня обсуди-
ли подходы к даль-
нейшему правово-
му регулированию 
и  развитию инно-
вационного сотруд-
ничества в новых 
геополитических 

реалиях. Положительные 
примеры партнерства бе-

лорусских предприятий 
с  российскими корпора-
циями, импортозамещаю-
щих проектов - подтверж-
дение, что мы двигаемся 
в правильном направле-
нии. Будем поддерживать 
конструктивные инициати-
вы, в том числе на уровне 
регионов.

Наша задача - укреп-лять 
инновационный потенциал, 
поддерживать наукоемкие 
производства, талантли-
вую молодежь, объединять 
наши преимущества, делая 

союзную экономику более 
устойчивой и конкуренто-
способной. Для этого у нас 
есть все условия.

Выставка  - свидетель-
ство того, что мы самообес-
печенны, самодостаточны 
и, несмотря на внешние 
вызовы и  санкционное 
давление, с уверенностью 
можем адаптироваться к 
любой ситуации и созда-
вать качественные продук-
ты, технические решения 
для комфортной жизни 
граждан.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- На пленарном за-
седании форума бы-
ли хорошие выступле-
ния и губернаторов, 
и представителей обе-
их стран о  том, что 
при правильном ис-
пользовании возмож-
ностей, которые есть 
и у Беларуси, и у Рос-

сии, получаем дополнительный эффект. 
И примеров много.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко рассказал, сколь-
ко белорусских тракторов и комбайнов 
ездит на полях его региона и какие льготы 
оказываются производителям.

Услышали предложение от руководите-
ля Витебского облисполкома Алексан-
дра Субботина дать компании «Марко» 
возможность шить обувь для российской 
армии. Должен сказать, прекрасное пред-
приятие, я тоже пользуюсь его продукцией. 
На мне сейчас туфли этого бренда.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев подписал соглашение 
о строительстве белорусского поселка 
в регионе. Вот это настоящий подход. 
И мы, как парламентарии, конечно, его 
поддерживаем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- Я участвовал в секции, по-
священной сотрудничеству РБ 
и РФ в инновационной сфере 
в международном контексте. 
Получился очень информа-
тивный и содержательный 
разговор. Проанализирова-
ли формы взаимодействия в 
рамках Парламентского Со-
брания, выполнение союзных 
программ в контексте единой промыш-

ленной политики и технологического 
суверенитета.

У нас есть проекты, которые дают 
реальный результат. Они мо-
гут стать основой для даль-
нейшего масштабирования.

Приняли заявление, свя-
занное с недопустимостью 
ограничительных санкций, 
которые прямо противоречат 
нормам и принципам между-
народного права. В первую 
очередь Уставу ООН.

Они направлены на то, чтобы сдер-

жать и не дать возможности Союзному 
государству развивать свой научно-
технический, промышленный потенци-
ал, который повышает уровень благосо-
стояния людей. Это делают умышленно 
и с грубым нарушением всех общеуста-
новленных принципов и норм.

Форум регионов показывает, что 
никакие санкции не могут сдержать 
наше развитие. Какие бы там пакеты 
ни вводили, это не остановит двусто-
роннее сотрудничество в формате Со-
юзного государства. Настроены только 
на конструктивную работу.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- На секции по межрегиональному 
сотрудничеству подписали 33 согла-
шения на уровне областных и район-
ных администраций, законодательных 
собраний России и местных Советов 
депутатов Беларуси. Это говорит о ре-
альном взаимном интересе и союзной 
интеграции. Было интересно всем - 
успешный опыт надо перенимать.

Но важно, что участники внесли 
конструктивные замечания. Все возьмем на 
вооружение и используем при совершен-
ствовании законодательства, реализации 
задуманного. Такая форма белорусско-

российского взаимодействия под эгидой 
Совета Республики и Совета Федерации 

придаст динамику отношениям 
наших стран. Форум способствует 
единству и сближению не только 
в экономике, но и в гуманитарной 
сфере.

Сформировали рекомендации. 
Парламентскому Собранию по-
ручили обеспечить согласование 
и  принятие модельного закона 
«О приграничном сотрудничестве 

в Союзном государстве», предусмотрев в нем 
в том числе упрощение порядка финансиро-
вания программ и выделение средств на их 
реализацию из бюджета СГ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии ПС по законодатель-
ству и Регламенту:

- Такие мероприятия нужны. Проводили 
секцию в здании Полоцкого госуниверситета, 
и организация была просто блестящая: госте-
приимные люди и великолепная атмосфера. 
Белорусская сторона, как всегда, на высоте.

Интерес к секции по законодательству по-
стоянно растет. В этом году было большое 
количество выступающих. Затронули множе-
ство вопросов и еще раз убедились, что идем 
правильным путем. Синхронизируем наши за-
конодательства, разрабатываем новые модельные законы.

Бе
лТ

А

У нас есть проекты, которые дают 

М
ак

си
м 

ЧИ
Ж

ИК
О

В

Андрей КОНДРАТЬЕВ

Белорусский спорткар 
выделяется своим 
необычным дизайном.

Он стал символом 
успешного 
сотрудничества 
региона с РБ.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � «СВ» публикует ре-
принт советских газет 
1941 - 1945 годов.

«Несмолкаемый гром на-
шей артиллерии возвестил 
городам и селам Белорус-
сии, что час их освобожде-
ния пришел» - так начинает-
ся одна из июльских заме-
ток «Красной звезды» 1943 
года.

80 лет назад от фашистов 
освободили Беларусь - са-
мую многострадальную рес-
публику СССР. Дальше не-
казистый кирзовый сапог 
советского солдата пинал 
под зад холеных захват-
чиков уже на территории 
Европы. Славной дате по-
священ специальный выпуск 
«СВ»от  2 июля.

В нем мы расскажем про 
легендарную операцию «Ба-
гратион», в которой совет-
ская армия нанесла крупней-
шее поражение немецким 
вооруженным силам за всю 
военную историю Германии. 
Подобрали архивные публи-
кации из газет того времени 
о подвигах наших прадедов 
и ходе боев за Родину - в том 
числе в судьбоносной битве 
за Белоруссию.

Листва на ветках 
не обвяла,
Что мимолетом ссек 
снаряд.

Еще для жизни сроку 
мало:
Здесь немцы были час 
назад.
Эти строки из стихотво-

рения Александра Твардов-
ского тоже опубликованы 
в газете. Орша, Могилев, 
Витебск, Гомель - белорус-
ские города и села один за 
одним освобождались от 
фашистской скверны. В ре-
портажах советских журна-
листов в красках отраже-
но, как со слезами радости 
встречали освободителей.

Есть в спецвыпуске интер-
вью с живыми свидетелями 
преступлений бандеровцев, 
которых сейчас почитают на 
Украине как героев и участ-
ников освобождения респуб-
лики.

До последнего времени 
считалось, что во время 
фашистской оккупации по-
гиб каждый четвертый бело-
рус. «СВ» приводит новые 
данные - геноцид против со-
ветского народа унес жиз-
ни каждого третьего сябра. 
И про это тоже никогда нель-
зя забывать, чтобы нацизм 
не смог возродиться. Как 
сказано у Твардовского:

И, указав на земли эти
Внучатам нынешних 
ребят,
Учитель в школе скажет:  
- Дети,
Здесь немцы были 
век  назад.

СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ НЕ ПРОПУСТИ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Беларусь отмечает День Незави-
симости в кругу настоящих друзей 
и союзников.

80-летие освобождения территорий 
от немецко-фашистских захватчиков - 
повод для радости, которым хочется 
поделиться с другими. Особенно если 
ваши предки плечом к плечу сража-
лись с оккупантами и вместе гнали 
их на запад. В торжественном воен-
ном параде в Минске чеканят шаг не 
только белорусские, но и российские 
пешие расчеты. А еще военные из 
Азербайджана, Казахстана, Кыргыз-
стана, Таджикистана, Узбекистана 
и даже Китая! Всего - больше шести 
тысяч человек.

Механизированную колонну воз-
главляют легендарные Т-34. Следом 

современная техника - опять же союз-
ная: «Искандеры», «Полонезы», С-400 
«Триумфы». То, что хорошо зареко-
мендовало себя на практике у росси-
ян, уже есть в арсенале у белорусов. 
Изюминка воздушной части - авиа-
ционные группы высшего пилотажа 
«Русские Витязи» и «Стрижи». Всего 

в небе 47 самолетов и вертолетов.
По традиции, в финале парада  - 

спортивно-театрализованное ше-
ствие. Масштабное действо напо-
минает те, что организовывали во 
времена СССР. Две тысячи участни-
ков в пестрых костюмах обыгрывают 
«80 победных лет» через восемь сюже-

тов, отражающих основные вехи и до-
стижения Беларуси за мирное время.

А уж сколько концертов по случаю 
праздника: в одной только столице 
за два дня - десятки программ. И во 
Дворце Республики, и в Большом теа-
тре, и у Дворца спорта. Но главная 
сцена - как обычно, у стелы «Минск - 
город-герой». В этом году основная те-
ма музыкального шоу - братская друж-
ба народов СССР и их вклад в общую 
Победу в Великой Отечественной. 
Просто, честно, искренне. Артистам 
из Беларуси, России и Казахстана пуб-
лика подпевает от всей души - песни-
то знакомы с детства каждому.

Самый трогательный момент празд-
ника - акция «Споем гимн вместе», 
которая объединяет миллионы бело-
русов по всей стране. Сегодня дей-
ствительно ценно, когда все от мала 
до велика в унисон затягивают: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»

Ну и какой же праздник без фейер-
верка? Роскошное световое шоу - на 
семи площадках.Бе
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Закрывает репетицию 
воздушного парада военно-
транспортный «тяжеловес» 

Ил- в сопровождении 
самолетов Л-.

Самые новые виды вооружений - 
на мирных улицах Минска. 

Ретротехника - обязательная часть военного парада. 
Именно танкисты первыми вошли в город  июля -го.
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Кристина ХИЛЬКО

 � У лент, посвященных ВОВ, осо-
бая миссия - показать без прикрас 
наше героическое прошлое.

Кровопролитные бои, годы оккупа-
ции и выжженные земли. И все это не 
фантазии режиссеров, а наша история. 
Беларусь в годы Великой Отечествен-
ной стала республикой-партизанкой - 
об этом рассказывают не только мемо-
риалы, обелиски и братские могилы, 
но и художественные фильмы.

«ИДИ И СМОТРИ»
Легендарный фильм Элема Кли-

мова вышел на экраны в 1985 году - 
к  сорокалетию Победы в Великой 
Отечественной. Драму сняли по «Ха-
тынской повести» классика белорус-
ской литературы Алеся Адамовича, 
где рассказывается о борьбе партизан 
против немецких оккупантов. Дей-
ствие разворачивается в 1943 году. 
В центре сюжета - белорусский маль-
чик Флера, который стал свидетелем 
зверств нацистов и за считаные дни 
превратился из жизнерадостного под-
ростка в седого старика. Роль главного 
героя пронзительно сыграл четыр-
надцатилетний Алексей Кравченко. 
Один из самых страшных моментов, 
от которого в жилах стынет кровь, - 
поджог карателями амбара со взрос-
лыми и детьми… Картина насыщена 
спецэффектами, которые режиссер ис-
пользовал, чтобы добиться у зрителя 
ощущения ужаса, страха и безысход-
ности. На съемках применяли настоя-

щие снаряды, а эффект глухоты и зво-
на в ушах главного героя потом взял 
на заметку Спилберг в свою военную 
драму «Спасти рядового Райана».

Несколько лет назад фильм «Иди 
и смотри» отреставрировали и оциф-
ровали. Теперь зрители могут смо-
треть ленту, снятую в конце прошлого 
века, в таком качестве картинки и зву-
ка, словно работу завершили недавно.

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
В эпоху тотального цинизма, когда 

на Западе переписывают и искажают 

историю, сносят памятники, режис-
сер Александр Котт вернул на экран 
идею подвига.

Военная драма стала первым со-
вместным кинематографическим 
проектом Союзного государства. 
Фильм - напоминание о стойкости 
и мужестве советских солдат, о под-
виге, ставшем символом единства 
двух народов. На экране - первый 
и самый драматичный эпизод нача-
ла Великой Отечественной: застава 
в городе над Бугом ранним утром 
22 июня 1941 года принимает на себя 
удары вермахта. Историческая досто-
верность фильма - ключевая позиция 
ленты. В качестве консультанта вы-
ступил один из последних оставшихся 
в живых защитников Брестской кре-
пости Петр Бондарев. Часть деко-
раций построили в самой цитадели, 
а в массовке снимались местные жи-
тели.

Под эгидой Союзного государства 
реконструкция легендарной цитаде-
ли продолжается. В ближайшие годы 
в крепости капитально отремонтиру-
ют, отреставрируют и реконструиру-
ют монумент «Мужество», главный 
вход «Звезда», Юго-западную казар-
му, Северные ворота и многие другие 
объекты.

«ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ»
К восьмидесятилетию освобожде-

ния Беларуси от немецко-фашистских 

захватчиков «Беларусьфильм» пред-
ставил на большом экране военно-
историческую драму, основанную на 
реальных событиях.

В центре внимания - грандиозная 
операция под кодовым названием 
«Багратион», которая летом 1944 го-
да не только полностью освободила 
территорию Беларуси от оккупантов, 
но и разгромила группу «Центр», на-
неся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю 
Германии.

- Приступили к работе над филь-
мом  о партизанском сопротивлении 
23 июня. Именно в этот день в 1944 
году началась операция. Съемки про-
ходили в Беларуси, в том числе в Смо-
левичах и Березинском заповеднике. 
Долго искали болото, через которое 
можно было проложить «лежневку». 
В  фильме снимались российские 
и  белорусские актеры. Каскадеры 
отработали самоотверженно, а Ми-
нистерство внутренних дел помогло 
с массовкой солдат в финальных сце-
нах, - раскрыл подробности режиссер 
фильма Иван Павлов.

Елена БОГДАН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства:

- В то время как 
весь мир пытается 
переписать исто-
рию, мы должны 
донести до молоде-
жи то, что ценилось 
веками, акценти-
руя внимание на 
исторических цен-
ностях.

Новое поколение так устроено, 
что в первую очередь слышит своих 
сверстников, выстраивая общение по 
принципу «равный обучает равного». 
Ребята погружены в соцсети. Важно 
научить их работать в медиасреде. 
Грамотно и качественно преподносить 
им политику, которая идет от наших 
национальных лидеров, последова-
тельно отстаивающих единую пози-
цию по защите и сохранению истори-
ческой памяти. Открыто говорим не 
только о прошлом, но и о нынешнем 
дне. Образование, воспитание под-
растающего поколения, подготовка 
кадров - одна из важнейших задач 
Союзного государства.

 � Наставники по военно-
патриотическому воспита-
нию учат поколение TikTok 
и Instagram любить Родину 
и беречь традиции.

В школы вернули военру-
ков, буквально за пару лет по-
явилось огромное количество 
военно-патриотических клас-
сов, клубов. Только в Минской 
области их уже за сотню. Один 
из самых масштабных - столич-
ный «Гранит». Больше двух лет 
здесь проводят занятия для ре-
бят от восьми до семнадцати 
лет. Кроме освоения военной 
науки - огневой, строевой, так-
тической, медицинской подго-
товки, - упор делают и на физ-
подготовку детей. Мальчиков 

и девочек обучают фехтова-
нию, стрельбе, рукопашному 
бою.

«Гранитовец» Андрей Гури-
нович говорит, что в прошлом 
году самым запоминающимся 
стал сбор патриотических клу-
бов внутренних войск в поселке 
Околица:

- Слаженно выступили по 
принципу «один за всех и все 
за одного», успешно прошли 
все испытания и заняли первое 
место.

Парень уверен: военно-
патриотические клубы под-
нимают престиж службы 
в Вооруженных силах и пра-
воохранительных органах, 
помогают сформировать по-
зицию гражданина-патриота, 

 защитника Родины.
Недавно в Минске под 

шефством спецподразделе-
ния ДПС открылся военно-
патриотический клуб «Стре-
ла». Это первое объединение 
под крылом Госавтоинспекции. 
А  летом воинские части откры-
ли свои двери для круглосуточ-
ных лагерей. Две недели дети 
проходят курс молодого бойца, 
живя по армейским законам, 
бок о бок с военными.

Набирает темпы строитель-
ство центра патриотического 
воспитания молодежи на базе 
Кобринского укрепления Брест-
ской крепости. Указом прези-
дента масштабному проекту 
присвоили статус Всебелорус-
ской молодежной стройки.
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ШРАМЫ НА ПЛЕНКЕ

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО ЮНОСТЬ В СТРОЮ Начальная военная подготовка 
снова актуальна.

Картину снимали 
на средства бюджета 
Союзного государства.

Страшная сцена 
из фильма останется 
в памяти навсегда. 
И послужит прививкой 
от равнодушия.
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Ольга КИСЛЯК

■■ Накануне■3■июля■в Бе-
ларуси■вспоминали■воен-
ную■операцию,■которая■
дала■возможность■совет-
ским■войскам■начать■осво-
бодительное■движение.

БОБРУЙСКИЙ 
КОТЕЛ
Одну из самых успешных 

стратегических операций 
советских войск в годы 
Великой Отечественной - 
«Багратион»  - проводили 
для разгрома немецко-
фашистской группы армий 
«Центр» и освобождения 
Белоруссии. Но цельная 
картина всегда складывает-
ся из деталей. Военные ана-
литики выделяют ее важ-
нейший этап - Бобруйскую 
операцию, когда войска 
1-го Белорусского фронта 
взяли в кольцо и уничто-
жили шесть дивизий 9-й 
немецкой армии, открыв 
советским войскам дорогу 
на Минск.

Операция проходила 
в  сжатые сроки - с 24 по 29 
июня 1944-го. Вырваться из 
Бобруйского котла фаши-
стам не позволили наши 
пехота, танкисты, авиация 
(в  бой включились боль-
ше пятисот штурмовиков 
и бомбардировщиков) 
и  Днепровская военная 
флотилия, оказавшая боль-
шую помощь сухопутным 
войскам: корабли поддер-
живали их огнем, переправ-
ляли через Березину солдат 
и технику.

Координировал маршал■
Советского■Союза■Георгий■
Жуков. Жесткий и рацио-

нальный человек события 
тех дней описывал предель-
но эмоционально: «...горе-
ли многие десятки машин, 
танков, горюче-смазочные 
материалы. Все поле было 
озарено зловещим огнем... 
Немецкие солдаты, как обе-
зумевшие, бросались во все 
стороны, и те, кто не желал 
сдаваться в плен, тут же гиб-
ли».

В Бобруйском районе у де-
ревни Щатково разверну-
лись жаркие бои за пере-
праву, соединявшую берега 
Березины. Немцы пытались 
вырваться из окружения 
через Щатковский мост, 
но наши войска отразили 
контратаки. На месте, где 
захлопнулся Бобруйский 
котел, установили памят-
ный знак в честь воинов-
освободителей и успешной 
переправы красноармей-
цев - мемориальную плиту 
с картой освобождения, по-
стамент с фигурой советско-
го воина со знаменем в ру-
ках.

нагРадУ  
вЕРнУЛИ СЕмьЕ
Историки и исследова-

тели операции работают 
с документами, воспомина-
ниями и свидетельствами 
событий, которыми, увы, 
щедра белорусская земля. 
До сих пор поисковики на-
ходят оружие, фрагменты 
техники, личные вещи сол-
дат, останки участников тех 
боев.

- По разным подсчетам, 
тут полегло от сорока до се-
мидесяти тысяч оккупан-
тов. Но и наших, увы, нема-
ло, - говорит руководитель■

поискового■отряда■«Обе-
лиск»■из■Бобруйска■Сер-
гей■Порозов. - Забывать ге-
роев не имеем права, да и 
не дает земля. Каждый год 
поднимаем в Бобруйском 
районе у Сычково, Дума-
новщины, где шли крово-
пролитные бои, останки 
солдат. Недавно обнару-
жили медаль «За отвагу». 
По номеру медали удалось 
установить: она принад-
лежит уроженцу Брянской 
области Федору Илларио-
новичу Грибачу  - ефрей-
тору, пулеметчику, погиб-
шему при освобождении 
Бобруйска. На Брянщине, 
в селе Добрунь, разыска-
ли его внучатую племян-
ницу Ларису Тинюкову, 
которая рассказала, что 
Федор ушел на фронт до-
бровольцем, когда ему еще 
не исполнилось восемнад-
цати, и пропал без вести.  
Лишь теперь, восемьдесят 
лет спустя, родные узна-
ли, что он погиб в бобруй-
ском котле. А  незадолго до 
смерти представлен к на-
граде за то, что из пулемета  
уничтожил больше де-
сятка немцев, не дав им 
закрепиться на рубеже. 
Пусть и через десятилетия,  
но справедливость вос-
торжествовала: награду 
передали родственникам, 
в семью.

Имя героя выбито на 
братской могиле в Сычко-
во. На Брянщину из Бобруй-
ска отвезли не только ме-
даль, но и фото воинского  
захоронения, землю с мо-
гилы. Поиски не вернув- 
шихся с  войны продолжат-
ся.

ЗнаЧИТ, нам ТУда дОРОга

■■ Возле■деревни■Щатково■
восстановили■события■тех■
лет.

- максимально достоверно, 
опираясь на архивные докумен-
ты, воссоздаем происходившее 
на этом клочке земли. еще не-
сколько лет назад, когда в каждой 
семье был жив свой герой, это не 
было так актуально. но ветераны 
уходят, и наша реконструкция - не 
шоу, а возможность окунуться 
в прошлое, понять, что довелось 
пережить героическим предкам, 
представить себя на их месте, - 
рассказал начальник■военно-
исторического■ учреждения■
«Клуб■боевой■славы»■Алексей■
Шульга.

кульминацией слета «бобруй-
ский котел» стали захват, удер-

жание переправы и плацдарма на 
западном берегу березины. В ре-
конструкции участвовали больше 
четырехсот человек из 65 военно-
патриотических клубов беларуси, 
россии, латвии, литвы, Эстонии и 
израиля. один из них - руководи-
тель клуба военно-исторической 
реконструкции «бобруйский ру-
беж» Сергей■Бутовский, кото-
рый в военную тему погружен с 
детства. он выступил в роли ко-
мандира взвода артиллеристов - 
прикрывал пехоту и уничтожал 
технику противника:

- когда ребята впервые видят 
реконструкцию бобруйского кот-
ла, интересуются, могут ли тоже 
стать ее участниками. объясня-
ем, что нужно соответствовать 
морально, внутренне, рассказы-
ваем, какие войска освобожда-
ли эту землю, какое у них было 
вооружение, амуниция.

■■ Российские■ мастера■ едино-
борств,■допущенные■в■нейтраль-
ном■статусе■на■Олимпиаду,■отка-
зались■ехать■в■Париж.

мок и зловещая «тройка», так на-
зываемая комиссия по допуску, про-
должают издеваться над россиянами, 
которые завоевали рейтинговые очки 
для участия в играх.

наши, несмотря на нейтральный ста-
тус и на то, что отборочных турниров 
у них было вдвое меньше, чем у кон-
курентов, смогли добыть двенадцать  
из четырнадцати положенных лицен-
зий. не зря же считаемся одними из 
сильнейших в мире и регулярно по-
следние годы берем «золото» на олим-
пиадах.

подали россияне заявку и на эти 
игры, а в итоге получили право заявить 
всего четверых спортсменов, двое из 
которых изначально были… запасны-
ми. комиссия по допуску поставила, 
например, подножку чемпиону мира - 
2023 иналу тасоеву, единственному, 
кто мог обыграть главную звезду хо-
зяев тедди ринера и помешать тому 
стать четырехкратным олимпийским 
чемпионом. просто выбросила с ковра, 
без объяснения причин.

на такие унизительные условия наша 
команда не пошла и от участия в играх 
отказалась.

- До последнего рассчитывали, что 
здравый смысл и желание провести 

полноценные олимпийские игры с уча-
стием сильнейших атлетов, в том числе 
из россии и беларуси, возобладает над 
политическими интригами. изначально 
заявляли, что не пойдем на сделку с со-

вестью и не будем подписывать никакие 
декларации, порочащие политику на-
шей страны. ФДр не приемлет неспор-
тивный метод отбора, цель которого - 
подорвать единство нашей  команды 
и сломить дух российских спортсме-
нов, - заявил президент■Федерации■
дзюдо■России■Сергей■Соловейчик.

Возникли, по слухам, проблемы с  до-
пуском до парижа-2024 и у теннисистки 
Вероники кудерметовой, которая пока 
числится запасной. ей мок хочет при-
помнить то, что она когда-то тренирова-
лась в Цска. значит, неблагонадежная. 
Вот уж не знают, до чего докопаться: 
это при том, что теннисисты - люди 
мира, колесят по всем континентам, 
и  только однажды до «уимбл дона» 
их не допустили. после чего турнир 
 наказали, и он снял все ограничения на 
участие россиян и белорусов. а в па-
риже на кортах «ролан гаррос», где 
пройдут и олимпийские соревнования, 
Вероника играла чуть больше меся-
ца назад на престижнейшем турнире 
«большого шлема». и единственной 
проблемой тогда стало то, что она 
 проиграла в первом же матче.

дЗЮдО И ПОСЛЕ ПРОЩАЛЬНЫЙ БРОСОК
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РЕКОНСТРУКЦИЯне Шоу,  
а лиЧнЫЙ опЫт

Когда ущемляют права 
наших спортсменов, 
важнее моральная 
победа, а не результаты 
схватки на ковре.

Так выглядел связист времен 
Великой Отечественной.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Российско-белорусская 
компания больше не нуж-
дается в западных странах.

СИМВОЛ ПРОГРЕССА
В фантастическом романе 

Ричарда Моргана с помощью 
видоизмененного углерода 
человечество достигает бес-
смертия. Компания «Омск 
Карбон Групп» пока не так 
амбициозна, но кто знает? 
Время бежит быстро. И раз-
витие этого предприятия тоже 
в своем роде фантастика.

Ровно восемьдесят лет назад 
в голой степи вырос Омский 
сажевый завод. Тогда, упро-
щенно говоря, технический 
углерод добывали из сажи. 
Прямо не завод, а Золушка 
какая-то.

Среди 150 сотрудников 
только у четверых было выс-
шее образование. Теперь же 
компания выпускает 36 ма-
рок этого продукта в России 
и Беларуси, войдя в десятку 
мировых лидеров по его про-
изводству. Где же он применя-
ется? Диапазон огромный - от 
шин и электрических кабелей 
до игрушек и полиграфии.

- Технический углерод  - 
символ научно-технического 
прогресса сегодняшнего дня, - 
уверен Председатель совета 
директоров Валерий Каплу-
нат. - Мы стремимся равно-

весно продвигать нашу про-
дукцию на разных рынках, 
чтобы никакие санкции, ни-
какие политические шаги не 
помешали развитию нашего 
предприятия и отечественной 
экономики.

В АВАНГАРДЕ СНГ
На самом деле выгоду по-

лучают сразу две отечествен-
ные экономики - российская 
и белорусская. Помимо заво-
дов в  Омске и Волгограде есть 
предприятие в Могилеве. Его 
продукция фактически устра-
нила импортозависимость Бе-

ларуси в техническом углеро-
де. До санкций против стран 
Союзного государства семь-
десят процентов продукта 
уходило в 34 страны мира, 
в основном в Европу. Теперь 
идет переориентация на ази-
атские рынки. Но главный 
приоритет, конечно же, - про-
мышленность СГ.

«Омск Карбон Могилев» тес-
но сотрудничает с регионами 
Дальнего Востока - Хабаров-
ским и Приморским краями. 
Не теряет связи и с пригранич-
ными регионами - прежде все-
го с Брянской областью. Это 

яркий и успешный пример 
промышленной кооперации 
экономик Беларуси и России. 
Общий объем производства - 
470 тысяч тонн технического 
углерода в год. Таким никто 
не может похвастаться на про-
сторах СНГ! При этом баланс 
между эффективностью, за-
щитой окружающей среды 
и безопасностью неизменно 
сохраняют.

«ЖАЛКИЕ» 
ПРОЦЕНТЫ
Казалось бы - чего сложно-

го? В печь подают нефтепро-
дукт, а с другой стороны газ. 
Когда нефтепродукт сгорает, 
то, что от него осталось, соби-
рается на фильтрах - это и есть 
техуглерод. Но от сырья зави-
сит, какая марка получится - 
из пирозитивной смолы одна, 

из каталитического газойля 
(так называемое газовое мас-
ло) другая, и так далее. Улов-
ленный техуглерод подают 
в специальную систему мо-
крой грануляции, после чего 
сушат и фасуют в тару. Если 
кажется, что это просто, - по-
пробуйте сами.

Хотя «Омск Карбон Групп» 
занимал только пятнадцать 
процентов рынка в ЕС (основ-
ные объемы поставляют 
США), заменить эти «жалкие» 
проценты к сегодняшнему 
 моменту у них так и не вышло.

- Вопреки давлению ЕС, на-
ши крупные клиенты хотят 
продолжать с нами сотрудни-
чать, - утверждает Валерий 
Каплунат. - Мы готовы, хотя 
заградительные пошлины для 
нас по-прежнему чрезвычай-
но высокие,  однако приори-
тетным все же останется ази-
атское направление и, само 
собой, насыщение внутрен-
него рынка.

 � Огромную помощь производству оказали белорус-
ские ученые.

Еще в 2019 году «Омск Карбон Могилев» подписал соглаше-
ние с Институтом природопользования НАН Беларуси.

Сейчас на основе белорусского техуглерода разрабатывают 
радиопротекторные материалы для предотвращения поступле-
ния радиоактивного цезия-137 в животноводческую продукцию. 
Это снизит влияние последствий Чернобыльской катастрофы.

СТОП, РАДИАЦИЯ ИССЛЕДОВАНИЯ
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ИЗ ЗОЛУШЕК В КОРОЛЕВЫ

- Как правильно 
оформить договор 
займа, если я наме-
реваюсь взять деньги 
в долг или одолжить 
их?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Договор займа начинает 
действовать с момента фак-
тической передачи денег или 
вещей и прекращает свое дей-

ствие возвратом. Сторонами 
могут быть как граждане, так 
и юридические лица.

Законодательство предусма-
тривает две основные формы 
договора займа: устную и 
письменную.

Если одалживаете опреде-
ленную сумму родственнику 
или знакомому и эта сумма не 
превышает в Беларуси десяти 
базовых величин (ее размер 
составляет сорок белорусских 
рублей), а в России десяти ты-
сяч рублей, достаточно будет 
согласовать условия займа в 
устной форме и нет необходи-

мости письменно составлять 
договор.

Если же сумма превыша-
ет установленный размер, 
договор займа заключают в 
письменной форме. Она - обя-
зательная, если заимодавец 
юридическое лицо.

В подтверждение договора 
заемщик может дать расписку 
или иной документ, удостове-
ряющий получение от денег. В 
расписке нужно указать дату и 
место ее составления; данные 
заемщика и заимодавца; сум-
му; срок и порядок возврата 
средств.

Самый удобный метод при-
дания договору письменной 
формы - составление одного 
документа в двух экземплярах, 
подписанного сторонами, в ко-
тором указано, кто одалживает 
деньги, кто берет в долг, на ка-
ких условиях и на какой срок. 
Договор должен храниться у 
сторон до полного исполнения.

По соглашению сторон до-
говор можно удостоверить 
нотариально. Для этого необ-
ходимо обратиться к любому 
нотариусу.

При нотариальном удостове-
рении договора займодавец, 

не получивший полностью или 
частично свои деньги, имеет 
право обратиться к нотариусу 
за совершением исполнитель-
ной надписи для взыскания за-
долженности. По ней сумму 
долга взыщут в бесспорном 
порядке без обращения в суд. 
Для иных случаев взыскания - 
судебный порядок.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Это вам не сажа,
а технический 
углерод!

Софья АРСЕНЬЕВА

 � В Москву едет новый Посол Бела-
руси Александр Рогожник.

Работой Дмитрия Крутого, который воз-
главлял дипмиссию в России с 2022 года, 
довольны. Собственно, поэтому его на ро-
дину и возвращают. Новая должность - 
глава Администрации Президента Бела-
руси. Почетно, но очень ответственно. 
Дмитрий Крутой продолжит контроли-
ровать выполнение ранее достигнутых 
с Москвой договоренностей.

Новый посол в России многим 
известен. В последние годы Алек-
сандр Рогожник регулярно посе-
щал самые разные регионы РФ. 
Ведь его карьера тесно связана 
с промышленностью.

Но обо всем по порядку. 
Родился в Гомеле в 1976 
году. У него два высших 

образования - экономическое и в сфере 
гос управления. Женат, воспитывает дво-
их детей.

Трудовой путь начинал на Гомельской та-
можне, а продолжил на руководящих долж-
ностях в  госорганах и на промышленных 
предприятиях. Занимал пост генерального 
директора Минского моторного завода.

Два года назад его назначили ми-
нистром промышленности. Успел 
вникнуть в ключевые направления 
союзного сотрудничества в этой 
сфере и наладил контакты с рос-

сийскими парт нерами.
Почему выбор пал 

именно на него, когда 
речь зашла о  новом 
главе? Далеко не весь 
научно-технический 
и промышленный по-
тенциал наших отноше-
ний раскрыт. Этим на 
новом месте и займется.

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ НАЗНАЧЕНИЕ
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ВОЗМЕЗДИЕПО ЭТАПУ ЗАБВЕНИЯ
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Короткая свободная жизнь 
Дарьи Треповой* - пример па-
дения человека, для которого 
Родина - лишь кошелек.

Ее осудили на 27 лет и отправили 
к месту заключения.

Она связалась с врагами и, со-
вершив теракт, убила военкора 
Владлена Татарского, ранила боль-
ше пятидесяти человек.

Полгода прожила в Грузии, вер-
нулась. Официальная причина - за-
кончились средства. Но, думается, 
ее там завербовали и послали от-
рабатывать тридцать сребреников. 
Она поселилась в Москве, позво-
ляла себе дорогие развлечения.

А потом вернулась в Петербург. 
И 2 апреля прошлого года отпра-
вилась на встречу с военкором, 
писателем Владленом Татарским.

Следствие установило: Тре-
пова под контролем кураторов-
укронацистов Романа Попкова 
и Юрия Денисова принесла в кафе  
в Санкт-Петербурге статуэтку, на-
чиненную взрывчаткой, и передала 
ее Татарскому. Взрывное устрой-
ство дистанционно активировали 
соучастники. После теракта она 
пыталась сбежать из страны.

Суд признал ее виновной по всем 
пунктам и назначил 27 лет лишения 
свободы, так как высшую меру (по-
жизненную изоляцию) к женщинам 
в РФ не применяют.

Бомбистка во время процес-
са улыбалась и признала себя 
 виновной только в подделке во-
дительского удостоверения.

О месте, где ей предстоит отбы-
вать наказание, пока неизвестно.

* Внесена в список террори-
стов и экстремистов.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Николай■Валуев■и■Джефф■Мон-
сон■ поделились■ впечатлениями■
о том,■что■происходит■в■новых■ре-
гионах.■

В донбассе заместитель■председа-
теля■Комиссии■ПС■по■природным■
ресурсам,■экологии■и■охране■окру-
жающей■среды■Николай■Валуев бы-
вал уже не раз, как и экс-боец ммА, 
а теперь депутат■башкирского■пар-
ламента■(Курултая)■Джефф■Мон-
сон. Приезжали не с пустыми руками, 
а с гуманитарной помощью.

И вот решили снять фильм о жиз-
ни новых регионов после того, как те 
вошли в состав россии. так получилась 
лента «Просто жизнь с Николаем Ва-
луевым и джеффом монсоном». Выло-
жили ее в соцсетях, на RuTube в част-
ности. Просмотров уже десятки тысяч. 
Получилась очень честная картина.

Это фильм и про самый первый ки-

оск с шаурмой, который открылся 
в  освобожденном мариуполе, и об 
арбалетчике, который сбил украин-
ский дрон из своего лука, а в отместку 
те взорвали его дом, и о двух братьях-
близнецах - солистах балета из до-
нецкого театра. они отслужили на 
передовой, получили там серьезные 
ранения, но снова возвращаются на 
сцену, пусть и не в главных партиях.

съемки начинаются в миллерово 
ростовской области. Именно отсюда 
стартуют Валуев и монсон. Им пред-
стоит посетить все четыре новых рос-
сийских региона.

- джефф, что думаешь о нашем пу-
тешествии? - интересуется Николай 
у напарника.

- Я не один раз был и в донецке, 
и в Луганске. И даже открыл там од-
ну из своих школ - в макеевке. об-
щался с местными и был шокирован, 
потому что, когда жил в Америке, не 
понимал, что происходит в этом ре-
гионе. Люди, которых я там встречал, 

говорили мне: расскажи миру о нас. 
И сейчас это то, что я хочу на самом 
деле сделать. сказать миру и Америке: 
очнитесь, посмотрите, что тут проис-
ходит, - признается монсон.

У него есть даже паспорт ЛНр, ко-
торый он получил в 2016 году. сейчас 
это уже музейный экспонат. Но джефф 
все равно очень гордится им.

Первая остановка - поселок меловое 
в Луганской Народной республике. 
Через улицу, которую сейчас назы-
вают «дорогой дружбы», - Чертково 
ростовской области. Понятно, что 
во времена ссср и тут и там жили 
родственники. А потом страна раз-
валилась и вырос забор. По нечетной 
стороне - украинские дома, по чет-
ной - уже россия. Люди с той стороны 
стояли по пять часов для того, чтобы 
навестить своих родных: зверствова-
ли погранцы из Незалежной. трогает 
история о том, как украинский парень 
делал предложение своей девушке из 
россии через этот забор, на железно-
дорожном мосту.

- молодые люди оказались перед вы-
бором, что им важнее, и они выбра-
ли любовь, - констатирует Николай 
Валуев.

сейчас о тех временах напомина-
ет лишь ржавый и пошатнувшийся 
забор из рабицы, который, похоже, 
ждет судьба рухнувшей Берлинс- 
кой стены. теперь это снова одна стра-
на.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- В луганске люди подходили к нам 
и благодарили за то, что россия сюда 
пришла. Жизнь в городе не прекра-
щалась даже во время украинской 
блокады: работали предприятия, теа-
тры. может быть, она приобрела но-
вый смысл.

самое главное было - общение 
с людьми, очень доброе. До этого 
я бывал только в луганске, так что 
увидел сейчас гораздо больше. одно 
дело, когда видите по телевизору, дру-
гое - смотреть людям в лицо. будет 
интересно встретиться с ними через 
какое-то время, увидеть и услышать 
их ощущения.

 ■ Одна из целей поездки - 
посмотреть, как живут юные 
спортсмены.

клуб «Воин» в селе роскош-
ное. монсон проводит мастер-
класс по джиу-джитсу для ребят. 
говорит по-русски: «спортивную 
терминологию знаю хорошо».

на контрасте - разрушенный 
зал для бокса в стаханове. по-
сле бомбежки от него остались 
лишь сгоревший ринг и обо-
жженные крюки, на которые под-
вешивали груши. В него приле-
тели три HIMARS. Хорошо, что 
это случилось ночью и в зале 
никого не было. здесь занима-
лись спортом восемьдесят де-
тишек. Для них нашли новое 
помещение.

- Дети, которые растут в усло-
виях войны, другие. Для тех, кто 
воспитан в мирных условиях, 
треск ломающейся ветки ничего 
не значит, а для тех, кто пережил 
бомбежки, - это страшный звук. 
они падают на землю, закрывая 
голову руками. Война оставляет 
на психике неизгладимый след, - 
признается николай Валуев.

 ■ Для многих приезжих 
Донбасс стал родным.

американец Джордж Элайсон 
отправился вслед за женой в ее 
родной луганск в 2012-м.

сейчас он пишет про Донбасс 
неугодную правду для запада, 
поэтому там его материалы бло-
кируют. а на украине за голову 
американца объявили награду.

один из сюжетов посвящен па-
мяти другого американца - Рас-
села Бентли с позывным техас,  
недавно погибшего в Донецке 
при невыясненных обстоятель-
ствах.

В 2014 году он продал все 
вещи, купил спортивную сумку 
и отправился в Донбасс. сна-
чала воевал в батальоне «Вос-
ток», потом помогал покупать 
для бойцов «буханки», тепло-
визоры, дроны, маскировочные 
сети, даже иконы:

- понял, что надо приехать, 
когда украинские ВВс нанесли 
авиаудар по луганску, - призна-
ется он Джеффу монсону. - не 
для того, чтобы стать звездой, 
а  чтобы пойти на фронт. если бы 
сорос предложил мне миллион за 
переезд в Дубай, я бы отказался. 
Донецк - дом на всю жизнь.

 ■ ВСУ обстрели-
вают и выезжаю-
щих на вызов по-
жарных, и церкви.

Чем ближе к пере-
довой, тем горячее. 
город рубежное  - 
в тридцати киломе-
трах от линии фрон-
та. его периодически 
обстреливают. по-
жарная часть также 
пострадала от ча-

стых прилетов. сле-
дами от осколков из-
уродованы все стены 
и двери здания. Вме-
сто стекол - картон. 
техника, кстати, бе-
лорусская - «мазы».

- обстреливали, 
не давали тушить 
огонь,  - рассказы-
вают пожарные.

До сих пор на ку-
зове машин видны 
пробоины. сейчас 

ребята уже привык-
ли: говорят, что ра-
боту свою надо все 
равно выполнять  - 
мы же спасатели.

еще одна дикая 
картинка: в лисичан-
ске вэсэушники, ухо-
дя, взорвали свято-
митрофановский 
храм. ничего свято-
го. но сейчас в нем 
уже потихоньку во-
зобновляют службы.

 ■ Промышленность возрождается, ее интегри-
руют в экономику России.

говорят, есть две вещи, на которые можно смотреть бес-
конечно: на воду и на то, как закаляется сталь. алчевский 
металлургический комбинат был одним из крупнейших 
на украине. многие рабочие ушли воевать за свободу, 
некоторые погибли. те, кто уцелел, вновь вернулись на 
завод. Часть мужской работы сейчас выполняют женщи-
ны - например, стали крановщицами. завод возрожда-
ется: на нем сейчас трудятся десять тысяч человек. есть 
концепция развития.

- без тыла фронта не будет, - говорит мастер участка 
Владимир Калинин, которые несколько лет провел на 
передовой.

Для Джеффа, по его словам, этот визит особенный, 
ведь у него дед работал на шахте, то есть вносил свой 
вклад в производство стали.

мелитопольский завод автотракторных запчастей 
с 2022 года поставляет продукцию в брянский трактор-
ный и на мтз. занимается импортозамещением.

- Выпускаем литье для гидроцилиндров, мостов, си-
ловые кронштейны, а также шестеренки и звездочки, - 
рассказывает коммерческий директор предприятия 
Андрей Соколенко.

Джефф и николай побывают в порту мелитополя, спу-
стятся в угольный разрез на шахте «комсомолец Дон-
басса». его не раз обстреливали, в том числе и HIMARS.

- предприятия перезапустили и интегрировали в эконо-
мику россии. рад, что они продолжают работать, - говорит 
николай Валуев.
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ЖЕЛЕЗНЫЙ АРГУМЕНТ

как закаляется сталь
МУЖЕСТвО

Дети ВоЙнЫ

Ни СТЫдА Ни СОвЕСТиХрам В огне

бРАТ ЗА бРАТАиностраннЫЙ легион

Шахтеры - опора 
экономики региона.

Для ребят из Донбасса встреча  
с известными спортсменами -  
целое событие.



5 - 11 июля / 2024 / № 29 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.40 «Специальный репортаж» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05, 21.05, 05.05 «Наши» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
12.45, 00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Иванковых» (12+)
15.45 «Легенды кино» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «М+Ж» (16+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1896 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
13.10 «М+Ж» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.45 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Каснерик» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1900 (с субтитрами)» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45, 05.40 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
13.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Музей войны (с 

субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
22.15, 03.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.05 «Наши» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество А. Ефремова» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 00.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
19.10, 03.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие XXXIII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

04.30 «Наследники Победы. 
Путешествие в Дудутки» (12+)

05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «КРЕМЛЬ. ЭПОХА ЦАРЕЙ» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
14.30, 05.15 «Карта Родины» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт «Союзное 

государство приглашает…» 
Прямой эфир (12+)

21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильмы (0+)
08.30 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
09.50 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.40 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.00, 03.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
23.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
 08.10 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
09.50, 05.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.25 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
12.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
17.05 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 

ЛЕСА» (16+)
18.50 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

19.45 «Дневники фестиваля 
«Славянский базар» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Торжественное закрытие 
XXXIII Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

12 июля 13 июля 14 июля

8 июля 9 июля 10 июля 11 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно по результатам 
четвертого открытого от-
бора в российский отряд 
Роскосмос представил чет-
верых кандидатов в космо-
навты, среди которых и од-
на девушка. Это 28-летняя 
инженер-конструктор НПО 
имени Лавочкина Анастасия 
Бурчуладзе. Таким образом, 
впервые за несколько деся-
тилетий в отряде будут одно-
временно две девушки. Хотя 
Анастасии, прежде чем стать 
космонавтом-испытателем, 
в  течение двух лет нужно 
пройти курс общекосмиче-
ской подготовки и сдать гос-
экзамен.

Сейчас в отряде 26 покори-
телей Вселенной, трое из кото-
рых на своем непосредствен-
ном рабочем месте  - несут 
космическую вахту на орбите. 
А если считать с новичками, то 
уже 32 человека.

Почти за полгода подали 
всего 296 заявлений от по-
тенциальных претендентов, 
желающих в будущем поле-
теть к звездам. Немного, что 
и говорить. Например, во вре-
мя прошлого отбора 2020 года 
в конкурсную комиссию посту-
пило 1984 обращения, а вот 
полных пакетов документов 
представили только 183.

Для сравнения, когда вы-
бирали будущих космонавтов 
для первого отряда, просмо-
трели медицинские книжки 
3461 человека, а на собесе-
дование попали 347 претен-
дентов.

Конечно, у Анастасии непло-
хие перспективы относительно 
будущего возможного поле-
та. Если, конечно, здоровье 
не подведет. А это для космо-
навта - самое важное.

По статистике, а она, как 
известно, вещь упрямая, за 
последние два десятилетия 
все женщины в отряде кос-
монавтов слетали. Правда, их 
было всего две. Елена Серо-
ва отправилась в свою един-
ственную космическую коман-
дировку после почти восьми 
лет подготовки. А Анна Кикина 
ждала десять лет.

Представительницы пре-
красного пола не очень-то 
горят желанием идти в эту 
«неземную» профессию. 
Коман дир отряда космонавтов 
Олег Кононенко в интервью 
заявлял, что половина претен-
дентов на зачисление будут 
девушки. По крайней мере так 
планировали. Получилось не-
много меньше. Но здорово, 
что хотя бы одна прошла. На-
деемся, что через несколько 
лет мы услышим о ее полете.

ВТОРАЯ ПОШЛА!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Писатель в программе «Послесловие» обсудил 
с Евгением Давутовым визит Владимира Путина 
в КНДР. Затронул тему ядерного оружия Север-
ной Кореи и жизнь нашего соседа под санкциями.

Политолог Дмитрий Куликов высказался на тему 
дебатов Байдена и Трампа: чья победа выгодна 
РФ, что будет, если в президенты пойдет Мишель 
Обама и реальна ли гражданская война в США?
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5.  ПОЙМАТЬ 
РЫБКУ  
ПОД МУЗЫКУ

Лучший способ отметить 
столетие Булата Окуд-
жавы - взять гитару и от-
правиться на берег Чиги-
ринского водохранилища 
на Могилевщине. Здешняя 
«Большая бард-рыбалка»  - 
уникальный мультикультурный 
фестиваль, который объеди-
няет любителей ароматной 
ухи и авторской песни. Здесь 
нет места пафосу, а интернет 
почти не ловит. Зато можно 
перебирать струны у костра 

до самого утра и петь о про-
стых человеческих радостях.

Несмотря на душевную ат-
мосферу феста, камерным 
его никак не назовешь. 
Участников - сотни, а зри-

телей  - тысячи! Концерты 
проходят сразу на двух сце-
нах, активности организовали 
на двух площадках. За пару 
дней в лесу можно разучить 
новую песню или освоить но-
вый рецепт блюда из речной 
рыбы - помогать будут про-
фессионалы.
 ✒ КОГДА: 26 - 28 июля.
 ✒ ЦЕНА: 550 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■Теплое время года просто создано 
для активного отдыха на свежем воз-
духе. Подпевать любимым артистам, 
пробовать новые блюда или участво-
вать в обрядах - для каждого найдется 
развлечение.

1.  ПРИПЛЫТЬ  
К МОЛОЧНЫМ 
БЕРЕГАМ

Мюнхен знаменит пив-
ным «Октоберфестом», 
а Брест - семейным молоч-
ным фестивалем. Мы за ЗОЖ 
и традиционные ценности!

Компанию «Савушкин про-
дукт» знают во всех регионах 
Союзного государства  - их 
сыры и творожки, йогурты 
и мороженое, сметану и ке-
фир продают даже в магази-
нах на Крайнем Севере или 
Сахалине. Но только на тема-
тическом фесте можно про-
дегустировать все вкусняшки 

за один присест. Заодно по-
любоваться на рогатых кра-
савиц, которые дают парное 

молоко, и научиться их до-
ить. Или насладиться бат-
леечными спектак лями на 

пасторальные темы. Тради-
ционно в программе - веселые 
аниматоры, увлекательные 
мастер-классы, открытые тре-
нировки и интересные квесты. 
Городским жителям предлага-
ют поваляться в тюках сена и 
запустить в небо ленты эко-
серпантина - милота!
 ✒ КОГДА: 26 июля.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

4.  ПРИМЕРИТЬ 
КОЛЬЧУГУ

Как ковался знамени-
тый несгибаемый сла-
вянский дух? В жестоких 
сражениях за свою неза-
висимость и мирное будущее. 
В небольшом местечке Зель-
ва на одной площадке совсем 
скоро соберутся сотни рекон-
структоров разных эпох - от 
средневековых воинов в коль-
чугах до солдат Первой миро-
вой и Великой Отечественной. 
Массовые бои, одиночные по-
единки, конные турниры, так-
тические маневры и построе-
ния - программа насыщенная. 
Участники будут не только из 
Беларуси, но и России, Казах-
стана, Азербайджана, Кыргыз-
стана.

Накануне открытия фести-
валя «Легендарные эпохи» 
организуют кинотеатр под от-
крытым небом прямо у старой 
мельницы. Фудкорты, песни 
под гитару и гармошку, вы-
ставка военной техники - all 
inclusive, только по-нашему.
 ✒ КОГДА: 13 июля.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

2. ОТЫСКАТЬ 
«ПАПАРАЦЬ-КВЕТКУ»

Атмосферу, как в фильме «Холоп», най-
дете на купальских гуляньях. Их в Беларуси 
устраивают буквально во всех регионах. Но 
самый масштабный праздник - в агрогородке 
Александрия на берегу Днепра.

Славяне верили, что в ночь с 6 на 7 июля про-
исходит расцвет сил природы. Оттого и устраи-
вали на берегах рек и озер песни-пляски, 
отдавая дань покровителям земли и неба. Со-

хранилась традиция прыгать через костер по-
сле заката и водить хороводы, плести венки из 
лесных и полевых растений, а потом пускать по 
воде, загадывая желания.

Еще один красивый обряд - поиски «папараць-
кветкі», цветущего папоротника. Как именно он 
выглядит, никто не знает. Но люди верят, что 
огненный цветок дарит вечное счастье, моло-
дость и богатство.
 ✒ КОГДА: 6 июля.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

3. СТАНЦЕВАТЬ 
НА ПЛЯЖЕ

Лето, солнце, жара! Все стре-
мятся поближе к прохладной 
воде. В Синеокой озер и рек 
не сосчитать. Один из популяр-
нейших курортов - Браслав-
ские озера - давно стал мек-
кой для молодых тусовщиков. 
Двухдневная вечеринка Viva 
Braslav Open Air в прошлом 
году собрала около тридцати 
тысяч участников. В этом ждут 
еще больше. Оно и понятно: 
в хедлайнерах Nilletto, Леша 
Свик, Клава Кока, Олег Май-
ами… Сюрприз для фанатов 
русской попсы нулевых - пе-

вица МакSим. После жарких 
танцев под открытым небом 
можно будет и окунуться - от 
главной сцены до центрального 
пляжа Браслава рукой подать.

Кроме того, Viva Braslav 
славится и своей ЗОЖ-
программой: пройдут соревно-
вания по пляжному волейболу 
и  стритболу, будет несколь-
ких тиров. Для любителей 
 необычных ощущений - полеты 
на аэростате и катание на яхте.
 ✒ КОГДА: 27 - 28 июля.
 ✒ ЦЕНА: от 4,7 тысячи 

рублей.
С 9.00 до 23.00.

С 23.00 до 9.00.
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Интересный факт: 
барды любят не только 
петь, но и готовить.

Целебные травы и цветы на Купалье  
приобретают особую силу, поэтому  
девицы их и собирают.

В Беларуси на человека производят  
908 килограммов молочных продуктов в год!
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